
Питерский СКА

обыграл казанский 

«Ак Барс» во втором 

матче финальной 

серии Кубка Гагарина

Сегодня смотрим фильм 

Юрия Быкова «Дурак».

В прокате его посмотрели

чуть больше 5 тысяч чело-

век. Но видеть такое кино 

должны все

Оружие XXI века
будет сделано
почти полностью
из полимерных
материалов
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Татьяна Шадрина

РОССИЙСКИЕ авиакомпании 
могут получить право официаль-
но продавать больше билетов, 
чем мест в самолете. С просьбой 
о легализации так называемого 
овербукинга (два билета на одно 
кресло) перевозчики обрати-
лись в минтранс. В первую оче-
редь пострадают пассажиры, 
уверены эксперты «РГ», которые 
не поддержали эту инициативу.

Овербукинг появился в Аме-
рике в середине прошлого века, 
когда авиапассажиры добились 
права компенсации стоимости 
билета в случае опоздания на 
рейс. Подсчитав убытки, авиа-
компании начали продавать 
больше билетов, чем кресел в са-
лоне. Убытки-то они снизили, но 
появились проблемы с «лишни-
ми» пассажирами. Тех, кому не 
хватило места в самолете, зада-

бривали бесплатными обедами, 
местами в комфортных гостини-
цах, денежной компенсацией.

Сейчас многие европейские и 
американские компании перед 
рейсом просто объявляют, что 
всем места не хватает, и ищут до-
бровольцев, которые хотят полу-
чить солидную компенсацию.

В России, где овербукинг пока 
применяется неофициально, на-
кладки с «лишними» пассажира-
ми бывают довольно часто. В на-
шем законодательстве не пропи-
сано, как и каким образом им 
можно компенсировать затраты, 
пояснил в беседе с «РГ» главный 
редактор портала AVIA.RU Ро-
ман Гусаров. Сегодня с такими 
пассажирами особенно не цере-
монятся — продажу «лишних» 
билетов списывают на техниче-
ский сбой в системе 
бронирования, отметил 
эксперт.

ПРОЕКТ В России могут узаконить 
продажу двух авиабилетов 
на одно место

В тесноте и обиде

Владислав Куликов 

НОВЫЙ законопроект предла-
гает премировать граждан за со-
общения о коррупции. Если сво-
евременный звонок помог разо-
блачить взяточника или рас-
тратчика, информатор сможет 
получить премию до трех милли-
онов рублей.

Такие предложения записаны 
в проекте закона «О защите лиц, 
сообщивших о коррупционных 
правонарушениях», разработан-
ного министерством труда и со-
циальной защиты. В ведомстве 
рассчитывают, что в середине 
года документ может быть внесен 
в Госдуму, и, если все пройдет 
удачно, то с 2016 года закон мо-
жет вступить в силу. Тогда честное 
слово станет воистину золотым. 
Сейчас документ изучают в пра-

вительстве. Инициативу уже под-
держал Институт законодатель-
ства и сравнительного правоведе-
ния при правительстве России — 
основное правительственное эк-
спертное учреждение по право-
вым вопросам. При этом экспер-
ты института уже подготовили 
свои предложения по доработке 
проекта.

В целом документ прописыва-
ет, как сделать безопасной жизнь 
человека, решившего раскрыть 
тайны коррупционных схем. Ведь 
осведомителю зачастую придется 
пойти против коллег или началь-
ников, близких знакомых, пар-
тнеров по бизнесу. Как правило, 
это люди цивилизованные, гру-
бое насилие они не приемлют. Но 
сделать жизнь «предате-
ля» голодной и невыно-
симой могут вполне. 

ИНИЦИАТИВА Предложено 
премировать чиновников 
за сообщения о коррупции

Информатору — 
процент от взятки
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Деньги Центробанк: сегодня в Россию пришла третья 
волна финансовых мошенников

Основание 
пирамид

Игорь Зубков, Юлия Кривошапко, 
Георгий Панин

Ц
ентральный банк решил по-
беречь валютные резервы и 
притормозить укрепление 

рубля, очистив его от спекуля-
тивной составляющей.

Вчера он повысил минималь-
ные процентные ставки на аук-
ционах, через которые коммер-
ческие банки получают из подва-
лов Банка России доллары и евро 
в кредит. О чем было объявлено 
еще в пятницу. Но пока ситуация 
на бирже остается прежней — в 

понедельник рубль снова укре-
плялся, хотя во второй половине 
дня предыдущей сессии его курс 
несколько ослаб под влиянием 
новостей из ЦБ.

И пусть не вводит в заблужде-
ние официальный курс рубля на 
сегодня, который, наоборот, по-
низился. Доллар подорожал до 
52,42 рубля, прибавив 1,35 ру-
бля. Евро вырос на 1,24 — до 55,52 
рубля. Это всего лишь шлейф со-
бытий пятницы.

В ближайшее время курс ру-
бля стабилизируется либо нем-
ного ослабнет благодаря измене-

нию ставок по операциям ЦБ. Ва-
люту с декабря Центробанк да-
вал банкам щедрой рукой и на 
льготных условиях, лишь бы они 
не искали ее на открытом валют-
ном рынке и не давили на курс 
рубля.

Благодаря этим внерыночным 
каналам (валютные аукционы 
РЕПО и аукционы по предостав-
лению кредитов в иностранной 
валюте) экономика спокойно 
прошла пик выплат по внешним 
корпоративным долгам. 
В этом году он пришел-
ся на февраль — март.

Валерий Лях, начальник Главного 

управления противодействия 

недобросовестным практикам 

поведения на открытом рынке 

Банка России

М
ониторинг Банка 
России свидетель-
ствует, что сегодня 
Россия пережива-
ет третью волну 

«финансовых пирамид».
Расцвет их деятельности в на-

шей стране, напомню, пришелся 
на 1990-е годы и был связан с 
процессом приватизации и заро-
ждением национального финан-
сового рынка. Ренессанс их мас-
штабной деятельности совпал с 
периодом мирового финансового 
кризиса 2008—2009 годов.

И вот третья волна. Банк Рос-
сии не склонен сводить активиза-
цию такой деятельности исклю-
чительно к макроэкономической 
обстановке. По нашему мнению, 
новый всплеск во многом вызван 

развитием и дифференциацией 
отечественного финансового 
рынка. Прежде всего это касается 
институционализации таких сег-
ментов, как микрофинансовая 
деятельность и деятельность кре-
дитных потребительских коопе-
ратив.

Одновременно с регистра-
цией законных и добропорядоч-
ных микрофинансовых органи-
заций и кредитных потребкоопе-
ративов по всей стране как грибы 
стали появляться различного 

рода мошеннические проекты, 
замаскированные под новый вид 
финансовых услуг, а на практике 
являющиеся «финансовыми пи-
рамидами».

Другой фундаментальной 
причиной сегодняшней ситуа-
ции является развитие финансо-
вых интернет-сервисов, в том 
числе электронных денег. Ин-
тернет-пространство уже давно 
превратилось в самостоятель-
ную бизнес-среду, и этим актив-
но пользуются мошенники, ор-

ганизовывая различного рода 
«виртуальные финансовые пи-
рамиды». 

Современные «финансовые 
пирамиды» характеризуются не-
бывалым разнообразием, тем не 
менее их можно классифициро-
вать по различным основаниям и 
признакам. Во-первых, по мас-
штабу деятельности — междуна-
родные, федеральные, регио-
нальные, местные. Во-вторых, по 
форме деятельности — реальные 
(зарегистрированные в качестве 
юридического лица) и виртуаль-
ные (существующие только в Ин-
тернете). В-третьих, по способу 
привлечения новых участников 
— централизованные или сете-
вые. 

Этот список можно продол-
жать, в него уже сейчас 
входит около трех де-
сятков признаков. 

РЫНОК Банкам посоветовали не брать лишних денег

Рубль заплыл за буйки

3
Еще три банка лишились 
лицензии

4
Аман Тулеев: Кузбасс прев-
ратился в полигон для отра-
ботки мировых современ-
ных угольных технологий

5
Тайну переписки по элек-
тронной почте Роскомнадзор 
нарушать не будет

7
Китай закупил современ-
ные российские зенитные 
ракетные системы С-400

8
Хиллари Клинтон объявила 
о намерении стать прези-
дентом США

9
Полицейским запретят 
предполетный досмотр ави-
апассажиров

10
Уголовные дела возбужде-
ны после пожаров и гибели 
людей в Хакасии

12
Реконструкция «Лужни-
ков» закончится досрочно

14
«Летающий» автомобиль 
приземлился на Воробьевых 
горах

ХОККЕЙ
КИНО

Если уж решили связаться с пира-
мидой, купите шкатулку — деньги 
целее будут.

Елизавета Боярская
уже в третий раз
претендует
на премию
«Золотая маска»
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Австралийский доллар  39,6520
Азербайджанский манат  49,6797
Армянский драм**  11,0200
Белорусский рубль****  36,5437
Болгарский лев  28,4238
Бразильский реал  17,0406

Венгерский форинт**  18,6230
Вон Республики Корея***  47,5846
Датская крона*  74,0696
Доллар США  52,4220
Евро  55,5201
Индийская рупия**  83,9894

Казахстанский тенге**  28,2134
Канадский доллар  41,4961
Киргизский сом**  81,8454
Китайский юань*  84,3299
Молдавский лей*  29,6169
Новый румынский лей  12,5921

Новый туркменский манат  14,9820
Норвежская крона*  64,6674
Польский злотый  13,7695
СДР  71,8517
Сингапурский доллар  38,2419
Таджикский сомони*  87,2973

Турецкая лира  19,8283
Узбекский сум***  21,0530
Украинская гривна*  23,2470
Фунт стерлингов  76,4680
Чешская крона*  20,1856
Шведская крона*  59,2158

Швейцарский франк  53,2852
Южноафриканский рэнд*  43,2204
Японская иена**  43,4173

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.04.15 

Акцент

 «Финансовые пирамиды» 
сегодня освоили новую услу-
гу — обещают помочь вернуть 
долги по кредитам

ЦИФРА

17
РУБЛЕЙ
потерял курс доллара с начала 
февраля после стремительного 
роста. А единая европейская 
валюта — 23 рубля.
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал соблюдать 
сроки строительства космодрома Восточный

Из туннеля — на орбиту

Кира Латухина

П
резидент обсудил с вице-
премьером Дмитрием Ро-
гозиным и главой Роскос-

моса Игорем Комаровым пер-
спективы развития космической 
отрасли.

Космодром Восточный Влади-
мир Путин назвал одной из круп-
нейших строек страны и общена-
циональным проектом. «Сроки 
нужно соблюдать», — подчеркнул 
он, добавив, что знает об отста-
вании. «За последнее время есть 
и такая положительная тенден-
ция к наращиванию темпов. Эта 
тенденция должна быть сохране-
на. И нужно к плановым значени-
ям выходить», — поручил прези-
дент.

«У нас когда первый пуск за-
планирован?» — поинтересовал-
ся глава государства. «Мы пред-
полагаем обеспечить пуск в де-
кабре этого года», — ответил ви-
це-премьер, добавив, что ежед-
невно контактирует с руководи-
телем стройки. «Есть отставание 
по срокам. Мы предложим сегод-
ня варианты, как это отставание 
убрать», — заверил он. «По сути 
дела, огневое кольцо уже полно-
стью смонтировано, — доложил 
Рогозин. — Стройка идет, я ду-
маю, что мы в установленные 
сроки ее завершим». Планирует-
ся запуск «Союза-2» и аппарата 
«Ломоносов», сообщил Комаров.

Глава государства поручил 
продумать возможность запу-
сков с космодрома Восточный 
сверхтяжелой ракеты. «Хотелось 
бы реализовывать там новые 
проекты с перспективным тран-
спортным кораблем нового по-

коления и с новой «Ангарой», в 
том числе и тяжелого класса», — 
заметил Комаров. «Там тяжелые 
и так будут предусмотрены, речь 
должна идти о сверхтяжелых ра-
кетах. Об этом надо подумать», — 
сказал президент.

Работа в этом направлении 
тоже ведется. «Мы решаем зада-
чи лунной программы с тем, что-
бы сверхтяжелый проект предус-
матривал финансирование толь-
ко на разработку корабля и его 
подготовку порядка 600 млрд, — 
пояснил Комаров. — Мы решили 
сделать третью ступень «Анга-
ры». Это позволит потратить на 
разработки только 60 млрд. 
«Нужно все-таки научиться в 
конце концов еще по-хозяйски 
относиться к финансовым ресур-
сам», — указал Путин.

Рогозин и Комаров продемон-
стрировали президенту макет тя-
желой ракеты «Ангара-А5В». 
Центр Хруничева и РКК «Энер-
гия» нашли уникальное решение 
по созданию третьей ступени, ко-
торая увеличит возможности тя-
желой «Ангары» на 12 тонн и 

обеспечит полеты в дальний кос-
мос. Комаров отметил, что это бу-
дет пилотируемый транспортный 
корабль нового поколения. Пер-
вый пуск запланирован в 2021 
году, а в 2024 году — уже вместе с 
космонавтами — он будет состы-
кован с орбитальной станцией. 
«В дальнейшем будет использо-
ван в лунной и в других наших 
программах», — добавил он.

Увеличилась орбитальная 
группировка. «На сегодняшний 
момент она у нас состоит из 134 
космических аппаратов, то есть 
на 17 спутников выросла. Такого 
раньше не было», — рассказал Ро-
гозин. Он также напомнил о си-
стеме ГЛОНАСС: на орбите — 29 
спутников.

В 2014 году запущено 80 спут-
ников, из них 46 в рамках между-
народной кооперации с 20 стра-
нами и 34 российских аппарата. 
Ракет-носителей — 38 пусков. 
«Мы сохраняем лидирующую 
позицию по средствам нововве-
дений и по количеству пусков в 
районе 36 процентов», — подчер-
кнул Комаров.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Наши военные 
проверят 
учения 
«Джойнт 
Варриор»

МИССИЯ 
В ШОТЛАНДИЮ

Юрий Гаврилов

НА ЭТОЙ неделе российские 
военные проведут сразу три про-
верки за рубежом. В это же вре-
мя их иностранные коллеги про-
летят над некоторыми региона-
ми РФ. 

Такие инспекции организуют 
в рамках международного Дого-
вора «Открытое небо» и в соот-
ветствии с требованиями Вен-
ского документа 2011 года о ме-
рах укрепления доверия и без-
опасности. 

Воздушный контроль россий-
ской территории ляжет на аме-
риканских и турецких офицеров. 
Они выполнят наблюдательный 
полет над  Россией на самолете 
CN-235 ВВС Турции. Он не пред-
назначен для боевого примене-
ния и не имеет на борту никако-
го вооружения. Зато там уста-
новлены аэрофотоаппараты, по-
зволяющие с большой высоты 
снимать находящуюся на земле 
военную технику и армейские 
объекты.  

За тем, чтобы инспекторы не 
пронесли в самолет ничего лиш-
него, а  прошедшая международ-
ную сертификацию аппаратура 
наблюдения использовалась 
только по назначению, просле-
дят представители Минобороны 
России. Они будут находиться на 
борту и не допустят отклонения 
CN-235 от заранее утвержденно-
го маршрута и его посадок вне 
оговоренных аэродромов.

По аналогичной схеме прой-
дет инспекция наших военных 
во Франции. Туда они отправят-
ся на самолете наблюдения Ан-
30Б. Местом его временного ба-
зирования станет  аэродром от-
крытого неба Орелан — Бриси. 
Максимальная дальность фран-
цузского маршрута составит  
2078 километров.

Начальник Национального 
центра уменьшения ядерной 
опасности РФ Сергей Рыжков 
сказал корреспонденту «РГ», что 
для каждой страны — участницы 
Договора по открытому небу 
установлена квота на наблюда-
тельные полеты. У России это 42 
рейда в год.  Полет над Францией 
для наших военных станет один-
надцатой зарубежной команди-
ровкой за последние три с поло-
виной месяца.

Теперь о предстоящих мисси-
ях в рамках Венского документа. 
Представителей России на этой 
неделе будут принимать в Респу-
блике Кипр. В заранее согласо-
ванном районе этой страны для 
наших военных инспекторов от-
кроют ворота местных воинских 
частей. 

На военно-дипломатическом 
языке их задача звучит так: 
контролерам необходимо  опре-
делить масштабы осуществляе-
мой там и уведомляемой воен-
ной деятельности или подтвер-
дить отсутствие таковой в преде-
лах указанного района.  Проще 
говоря, российские офицеры вы-
яснят, не занимаются ли мест-
ные военные чем-то таким, что 
может нести угрозу соседним 
странам.  По словам Рыжкова, 
под контроль российской мис-
сии попадет практически вся 
территория Республики Кипр.

— Наши инспекторы посетят 
полигоны, а также получат бри-
финги от командования форми-
рований и воинских частей, со-
держащие информацию о них и о 
проводимой военной деятель-
ности в указанном районе, — 
уточнил  Сергей Рыжков.

Еще одна российская инспек-
ционная группа на этой неделе 
высадится в северной Шотлан-
дии.  Военнослужащие Бельгии, 
Канады, Дании, Финляндии, 
Франции, Германии, Нидерлан-
дов, Норвегии, Португалии, Ис-
пании, Швеции, Турции, Вели-
кобритании и США проводят 
там совместное учение «Джойнт 
Варриор».  Обычно на  такого 
рода учебные войны чужаков не 
допускают.  Но этот запрет не 
распространяется на междуна-
родных инспекторов. Поэтому 
нашим офицерам официально 
разрешили посмотреть, что и 
как делают на этих маневрах их 
иностранные коллеги.  

Визит Владимир Путин обсудил с Махмудом Аббасом
ближневосточное урегулирование

Диалог для мира

Кира Латухина

П
резидент России про-
вел переговоры с па-
лестинским лидером 
Махмудом Аббасом в 
Ново-Огарево. Главы 

государств обсудили двусторон-
ние отношения, ситуацию на 
Ближнем Востоке и в Северной 
Африке.

«Как раз исполнилось 10 лет с 
момента вашего избрания гла-
вой Палестины. За это время 
вами проделана очень большая 
работа по стабилизации ситуа-
ции и внутриполитической, и 
экономической — это были очень 
сложные годы», — отметил Вла-
димир Путин.

«Отношения между Палести-
ной и Россией поступательно раз-
вивались и постоянно укрепля-
лись», — подчеркнул президент 
РФ. «И сейчас, когда ситуация в 
регионе осложнилась, конечно, 
очень важно с вами провести кон-
сультации по всему комплексу 
этих вопросов. Имею в виду пре-
жде всего, конечно, израильско-
палестинский трек, но не только. 
Хотелось бы с вами поговорить о 
ситуации в Сирии, Ираке и теперь 
в Йемене», — заключил Путин.

Махмуд Аббас поздравил 
российского президента с Пас-
хой и пригласил в гости. «Куль-
турный центр, который был по-
строен при российском участии 

в Вифлееме, практически готов, 
и я очень надеюсь, что у вас бу-
дет возможность прибыть, что-
бы присутствовать на церемо-
нии открытия и еще раз посе-
тить Вифлеем, Святую землю», 
— сказал он.

Во втором квартале планиру-
ется завершить строительство 
многофункционального ком-
плекса в Вифлееме на улице Пу-
тина, который включает в себя 
три блока — борцовский клуб, 
музыкальную школу и бизнес-
центр. Объект будет передан па-
лестинской стороне.

Махмуд Аббас высоко оценил 
роль Москвы в ближневосточ-
ном урегулировании.  «Есть 
много проблем в нашем регио-
не, с которыми России можно 
работать, я отмечаю, что усилия 
России успешны», — сказал он. 
Участие России в решении про-
блем региона очень важно для 
Палестины, подчеркнул Аббас, 
отметив необходимость перио-
дических консультаций.

«Хотел бы особое внимание 
обратить на палестинскую про-
блему, наше мнение остается 
прежним: мы стремимся до-
стичь мира исключительно с по-
мощью переговоров», — сказал 
палестинский президент. Между 
позицией его страны с одной 
стороны и Израиля и США — с 
другой есть значительные раз-
ногласия, но важно, чтобы все 
они «оставались в рамках диа-
лога», продолжил Аббас.

Самое важное, что волнует 
сейчас Палестину, — поселенче-
ская деятельность Израиля, из-
за чего пришлось обращаться в 
Совбез ООН. В ответ Израиль 
заморозил налоговые поступле-
ния, и Палестина четвертый ме-
сяц не получает денег, сказал 
Аббас. «Мы будем стремиться к 
тому, чтобы продолжать работу 
в рамках международных орга-
низаций, прежде всего в Совете 
Безопасности, думаю, что мы 
подробно обсудим с вами те по-
зиции, которые можно было бы 

занять в рамках ООН», — пред-
ложил он и призвал также укре-
пить роль ближневосточного 
квартета.

«Мы делаем все возможное, 
чтобы прийти к мирному реше-
нию, несмотря на все сложно-
сти», — заключил Аббас.

«Не могу не вспомнить ваш 
первый визит в Рамаллу, когда 
вы сказали мне, что никто не по-
смеет отвлечь вас, помешать ва-
шей деятельности, которой вы 
занимаетесь», — также заявил 
палестинский президент. Аббас 
в последние годы не раз был в 
России: в марте 2013 года с офи-
циальным визитом, в январе и 
июне 2014 года — с рабочими по-
ездками.

Вопросы сотрудничества об-
суждались и на встрече пре-
мьер-министра Дмитрия Медве-
дева с Аббасом. «Мы по-прежне-
му солидарны по всем позициям 
с народом Палестины и поддер-
живаем чаяния палестинского 

народа по укреплению его госу-
дарственности, — заверил глава 
российского правительства. — 
Конечно, готовы и дальше ока-
зывать содействие в развитии, 
формировании основ палестин-
ской государственности, осу-
ществлении социально-эконо-
мических преобразований».

Премьер также выразил над-
ежду, что из первых рук прези-
дента Палестины сможет узнать 
информацию о ситуации в араб-
ском мире. «Ситуация с того мо-
мента, когда мы с вами в послед-
ний раз встречались, не стала 
проще, — сказал Медведев. — Она 
очень напряженная, сложная, 
будь то палестино-израильский 
диалог или же вообще ситуация 
в арабском мире».

Беседуя с Владимиром Путиным, 
Махмуд Аббас пригласил российско-
го президента посетить Вифлеем.

МЕЖДУ ТЕМ
Декларации о доходах президента и сотрудников администрации 
Кремля за 2014 год опубликуют на этой неделе, сообщил «РГ» пресс-се-
кретарь главы государства Дмитрий Песков. В конце месяца Кремль 
обнародует сводную информацию о лидерах, которые приедут на День 
Победы в Москву. «Формат участия в праздновании каждый гость 
определяет сам, — пояснил журналистам Песков. — Мы неоднократно 
говорили, что будем рады видеть всех, кто готов разделить с нами 
этот праздник». Пресс-секретарь президента также объяснил, что 
Москва открыта для взаимодействия, но навязываться на саммиты 
не будет, хотя обсуждение глобальных проблем без участия России вряд 
ли может дать эффект.

КСТАТИ
Владимир Путин побеседовал с секретарями советов безопасности го-
сударств-членов и стран-наблюдателей ШОС. «Встреча проходит на 
фоне достаточно сложной международной обстановки. Нас всех беспо-
коит ситуация в Северной Африке, в Йемене, Сирии, Ливии. Безусловно, 
нас, Россию, тоже очень тревожит ситуация на Украине», — подчер-
кнул он. Президент рассчитывает, что секретари совбезов наработа-
ют рекомендации для лидеров к саммиту в Уфе.

Акцент

 Махмуд Аббас высоко оценил 
роль Москвы в ближневосточ-
ном урегулировании

ДИПЛОМАТИЯ Лавров
посоветовал Порошенко
избегать заборов

Как победить 
саботаж

Евгений Шестаков

ОТ СОСТОЯВШИХСЯ в понедельник консультаций 
глав внешнеполитических ведомств «нормандской чет-
верки» (Россия, Украина, Франция, Германия) эксперты 
не ждали прорыва, способного в одночасье дать толчок 
урегулированию на юго-востоке Украины. Напротив, 
предшествовавшие переговорам события — возобновив-
шиеся артиллерийские обстрелы Донецка и гибель жур-
налистов в донецком аэропорту, боестолкновения в рай-
оне Мариуполя, подтверждали, что дискуссия в Берлине 
окажется весьма эмоциональной.

Ведь возобновление огня, каким бы на первый взгляд 
локальным оно не выглядело, свидетельствовало, что 
украинская сторона не отвела тяжелую технику от линии 
фронта, как было за-
писано в минских со-
глашениях.  По дан-
ным созданного по 
инициативе Киева 
Совместного центра 
координации и 
контроля только с 
февраля по март 
было зафиксировано 
более двух тысяч на-
рушений режима прекращения огня, которые примерно в 
равных пропорциях допускали украинские силовики и 
ополченцы. А это значит, что участникам берлинской 
встречи предстояло вновь вернуться к обсуждению того, 
как соблюдается перемирие.

На новой берлинской встрече Россия рассчитывала 
при поддержке европейских партнеров сдвинуть с мер-
твой точки реализацию и других пунктов минских согла-
шений. А таких вопросов, которые, по мнению Москвы, 
намеренно саботирует Киев, набралось немало.

«Если Петр Порошенко действительно хочет мирного 
урегулирования в Донбассе, он должен отстаивать свою 
правоту и именно так нейтрализовать тех, кто хочет ввер-
гнуть страну в гражданскую войну», — считает министр 
иностранных дел России Сергей Лавров. Но пока в Киеве 
торжествует оппозиция, жестко-радикальная, чьим лиде-
рам мешают достигнутые в Минске договоренности. «По-
рошенко пытается перещеголять этих радикалов на их же 
«поле», — объясняет очередные попытки сорвать мин-
ский процесс Лавров. — В этом случае можно «залезть на 
забор», с которого будет очень тяжело спуститься».

Фактический отказ украинской стороны наладить диа-
лог с представителями Донецкой и Луганской народных 
республик не дает возможности конфликтующим сторо-
нам осуществить ни обговоренную в Минске конституци-
онную реформу, ни сформировать рабочие группы для об-
суждения текущих вопросов урегулирования. В Киеве на-
меренно поддерживают эту патовую ситуацию. Даже в во-
просах обмена пленными контакты между украинскими и 
донецкими властями практически прекратились. Извест-
но, что в марте представители ДНР направили Киеву спи-
сок из 190 человек, из которых только в отношении 65 че-

ловек было получено 
подтверждение укра-
инской стороны. Все-
го, по данным донец-
кого ополчения, Киев 
удерживает 220 во-
еннопленных из чи-
сла сторонников 
ДНР, 720 «политза-
ключенных» и по-
рядка 860 граждан-
ских лиц, выступав-
ших против войны в 

Донбассе. В свою очередь, по данным Киева, у ополчения в 
плену находятся 250 украинских военнослужащих и око-
ло 400 гражданских лиц. Однако запланированный в мин-
ском соглашении обмен заложников и незаконно удержи-
ваемых лиц на основе принципа «всех на всех» не состоял-
ся. Еще одна болевая точка — гуманитарная ситуация на 
юго-востоке Украины. По оценкам ООН, в Донецкой и Лу-
ганской народных республиках в гуманитарной помощи 
нуждаются 5 миллионов человек, 1,4 миллиона — в меди-
цинской помощи. С момента встречи в белорусской сто-
лице прошло два месяца и никаких позитивных сдвигов 
для разрешения возникших социальных вопросов не про-
изошло. 

Каким бы масштабным ни выглядел перечень подго-
товленных к обсуждению в Берлине вопросов, нет сом-
нений, что на Украине в очередной раз найдут причины 
для саботажа минских соглашений. Когда лидер запре-
щенного в РФ «Правого сектора» Дмитрий Ярош стано-
вится советником главы украинского государства, труд-
но поверить, что Киев всерьез ищет пути для мирного 
урегулирования конфликта. А возобновившиеся обстре-
лы Донецка —  не намеренная попытка «силовиков» со-
рвать выполнение минских соглашений, а лишь «рециди-
вы прошлого», случайно совпавшие по времени со встре-
чей глав МИД «нормандской четверки» в Берлине.       

Президент 
Порошенко пытается 
перещеголять ради-
калов на их же «поле»

По Договору 
«Открытое небо» 
Россия может за год 
выполнить за рубе-
жом 42 наблюда-
тельных полета

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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Министрам есть, что обсудить на «нормандской четверке», 
но прорывов там не ожидается.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Майская амнистия к 70-летию Победы: кого она затронет».
15 апреля (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция предсе-
дателя Комитета ГД по гражданскому, уголовному, арбитражному 
и процессуальному законодательству Павла Крашенинникова. 

В ходе пресс-конференции будут рассмотрены следующие вопросы:

— на кого распространяется амнистия;

— сколько заключенных попадет под амнистию;

— каким образом будут учитываться предложения по амнистии, 
внесенные различными депутатскими фракциями. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, 8 (926) 329-88-89 

Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. САВЕЛОВСКАЯ)

КРЕМЛЬ Владимир Путин 
разрешил поставку ракетных 
систем в Иран

Для самообороны

Виталий Петров

ВЧЕРА президент Владимир Пу-
тин подписал указ, снимающий 
запрет на поставку зенитных ра-
кетных систем С-300 в Иран. 

Документ, утвержденный гла-
вой государства, снимает запрет 
на транзитное перемещение че-
рез территорию России (в том 
числе воздушным транспортом) 
и вывоз с ее территории в Иран, а 
также передачу Ирану вне преде-
лов РФ с использованием мор-
ских и воздушных судов под госу-
дарственным флагом России зе-
нитных ракетных систем С-300. 
Документом вносятся измене-
ния в Указ главы государства от 
22 сентября 2010 года «О мерах 
по выполнению резолюции Сове-
та Безопасности ООН 1929 от 9 
июня 2010 года», из него исклю-
чается подпункт, касающийся 
С-300. Напомним, что реализа-
ция российско-иранского кон-
тракта от 2007 года на поставку 
комплексов С-300 была приоста-
новлена в связи с введением ООН 
санкций в отношении Ирана в 
сентябре 2010 года. Позже Теге-
ран оспорил это решение через 
суд. По итогам состоявшегося в 
январе визита министра оборо-
ны РФ Сергея Шойгу в Иран в гос-
департаменте США в очередной 
раз заявили, что поставки в Ис-
ламскую Республику российских 
зенитных ракетных комплексов 
С-300 были бы неприемлемы. 
Между тем иранская сторона не-
однократно выражала надежду 
на поставку Россией именно си-
стем С-300.  

Как сообщил пресс-секретарь 
главы Российского государства 

Дмитрий Песков, поставки рос-
сийских зенитных ракет С-300 в 
Иран могут начаться в любой мо-
мент. «В указе никаких отстрочек 
нет. Во втором пункте говорится, 
что документ вступает в силу со 
дня его подписания», — подчер-
кнул представитель Кремля. 

При этом в Москве не видят 
поводов для требований опла-
тить неустойку за непоставку зе-
нитно-ракетных комплексов 
С-300 Ирану. «Какие-то судеб-
ные издержки вряд ли возможны, 
если поставка осуществляется», 
— отметил Песков. И добавил, что 
заявление главы МИД России 
Сергея Лаврова по поводу С-300 
полностью отражает позицию 
Кремля. Лавров в свою очередь 
ранее отметил, что С-300 — зе-
нитно-ракетный комплекс, кото-
рый имеет исключительно обо-
ронительный характер, не при-
способлен для целей нападения и 
не поставит под угрозу безопа-
сность какого-либо государства 
региона, включая Израиль.

Решение российского прези-
дента вызвало немедленную оза-
боченность со стороны США. Тем 
не менее, невзирая на позицию за-
океанских коллег, Министерство 
обороны РФ может оперативно  
начать поставку Ирану зенитных 
ракетных систем. «Если будет 
принято политическое решение 
поставить Ирану из наличия рос-
сийских вооруженных сил ЗРС 
С-300, считаю, что министерство 
обороны оперативно выполнит 
указание президента страны», — 
указал координатор управления 
генеральных инспекторов воен-
ного ведомства генерал армии 
Юрий Якубов.

А
Р

Даже контакты по 
обмену пленными 
между Киевом и 
Донбассом факти-
чески прекратились
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КОНТРОЛЬ Очередные три банка
лишены лицензии ЦБ

Сделали вывод

КОШЕЛЕК В 30 российских городах зарплата
поднялась на уровень столичной
или даже выше

Москва за нами
Роман Маркелов

Ц Б   ОТО З В А Л  лицензии еще 
у трех российских банков, ули-
ченных в выводе денег за рубеж. 
На рынке больше не работают Ти-
хоокеанский Внешторгбанк из 
Южно-Сахалинска, а также сто-
личные Транснациональный 
банк и ИпоТек Банк. Выплаты 
вкладчикам всех этих кредитных 
организаций стартуют к концу 
месяца, заявили в Агентстве по 
страхованию вкладов (АСВ).

Самым крупным из лишенных 
вчера лицензий банков был 
Транснациональный банк, вхо-
дивший во вторую сотню всерос-
сийского рейтинга и занимав-
ший по величине активов 185-е 
место. Кредитную организацию 
уличили в проведении сомни-
тельных операций клиентов по 
выводу денег за рубеж в значи-
тельных объемах. При этом банк 
проводил высокорискованную 
кредитную политику, связанную 
с размещением средств в низко-
качественные активы, не испол-
няя требования надзорных орга-
нов, уточнили в пресс-службе 
ЦБ. Транснациональный банк 
располагал 20,8 миллиардами 
рублей, довольно много денег 
в нем хранили и граждане — 
16,59 миллиарда.

Что же касается Тихоокеан-
ского Внешторгбанка, то он про-
винился в неисполнении зако-
нов, регулирующих банковскую 
деятельность, и не сформировал 
достаточное количество резер-
вов, что привело к полной утрате 
его собственных средств. О выво-
де денег за границу в банке тоже 
не забывали. Кредитная органи-

зация занимала по величине ак-
тивов 340-е место, располагая 
6,65 миллиардами рублей, вкла-
д ы  ф и з л и ц  о ц е н и в а ю т с я 
в 3,81 миллиарда.

Небольшой же ИпоТек Банк, 
занимавший в системе 622-е ме-
сто, потерял лицензию в том чи-
сле из-за того, что являлся тран-
зитным звеном при проведении 
ее клиентами сомнительных опе-
раций по выводу денег за грани-
цу. Физлица вложили в кредит-
ную организацию 622 миллиона 
рублей.

Все три закрытых банка вхо-
дили в систему страхования вкла-
дов. В АСВ уже объявили о начале 
страховых выплат не позже 
27 апреля, а в каких банках их 
можно будет получить, станет из-
вестно ближе к 17 апреля. Тради-
ционно со всех счетов, включая 
счета индивидуальных предпри-
нимателей, в лишенных лицензий 
банках можно будет получить не 
более 1,4 миллиона рублей. Сум-
мы, выше этой, будут погашаться 
уже в ходе ликвидации организа-
ций, которая в среднем продол-
жается два года.

Елена Домчева

Ж
ители только трех десят-
ков городов могут похва-
статься такой же высо-

кой зарплатой, как у москвичей — 
в среднем 60 тысяч рублей. В не-
скольких городах оклады гораздо 
больше, в большинстве — в два 
раза меньше. Эксперты «РГ» уве-
рены, что экономические трудно-
сти здесь ни при чем.

По показателю средней зар-
платы к прожиточному миниму-
му за 2013—2014 годы лидируют 
города-нефтяники Ямало-Ненец-
кого (коэффициент 5,6) и Ханты-
Мансийского (5,2) автономных 
округов, а также крупные города 
с численностью населения более 
500 тысяч человек (4,3), говорит-
ся в исследовании РБК.

Абсолютным лидером по уров-
ню доходов является город При-
морск Ленинградской области, 
где средней зарплаты в 57 тысяч 
рублей хватает на 8,9 прожиточ-
ного минимума. Приморск — узел 
Балтийской трубопроводной си-
стемы с морским нефтеналивным 
торговым портом. 

В пятерке лидеров также город 
Надым (зарплата — 90,4 тысячи 
рублей), где сосредоточено более 
10 процентов добычи газа, а также 
города-атомщики Полярные Зори 
в Мурманской области (Кольская 
АЭС) и Сосновый Бор (Ленинград-
ская АЭС).

«Не стоит завидовать жителям 
этих городов, — уверена ведущий 
научный сотрудник Института 
социального анализа и прогнози-
рования РАНХиГС Александра 

Полякова. — Расходы там очень 
специфичны. Например, в Нады-
ме билеты на развлекательные 
мероприятия стоят в два раза 
больше, чем в большинстве горо-
дов страны. А эти показатели 
здесь не учтены».

Между тем средневзвешенная 
номинальная зарплата в прошлом 
году составила 36,8 тысячи руб-
лей, увеличившись за десять лет 
в 3—4 раза. Однако это произошло 
не столько благодаря росту 

промпроизводства, а сколько за 
счет роста цен на энергоносители 
и последующего распределения 
сверхдоходов, делают выводы 
эксперты. 

По словам Поляковой, эконо-
мические трудности в стране пока 
сильно не отразились на зарпла-
тах населения. «Средний реаль-
ный доход одного россиянина за 
год упал всего на 0,8 процента, — 
сказала она. — Но надо посмотреть, 
что будет в ближайшие месяцы». 

ПАРЛАМЕНТ

Совфед
поможет юным
гражданам
разобраться
в своих правах

АЗБУЧНЫЕ 
ИСТИНЫ

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко вы-
ступила с инициативой разрабо-
тать Азбуку молодого граждани-
на, которая будет вручаться рос-
сиянам при первом получении 
паспорта.

Вчера на парламентских слу-
шаниях, посвященных развитию 
воспитания в России, спикер за-
явила, что подобная брошюра 
могла бы помочь юным жителям 
страны разобраться в государст-
венном устройстве России, 
а также — в собственных правах 
и обязанностях. В намерения се-
наторов входит и популяризация 
занятий физкультурой и спор-
том среди молодежи. Именно на 
это направлен разрабатывае-
мый проект федерального зако-
на о внедрении комплекса ГТО. 
«Важно, чтобы это возвращение 
положительного опыта не стало 
механическим повторением, 
а творчески применялось бы 
в современных условиях», — от-
метила глава верхней палаты. 

Переходя к теме семейной 
жизни, Матвиенко высказалась 
за то, чтобы Россия активно бо-
ролась с мировой тенденцией по 
легализации однополых браков 
и разрешению таким парам усы-
новлять детей. По словам спике-
ра, важнейшая роль в процессе 
воспитания должна отводиться 
семье. «Мое глубокое убеждение 
заключается в том, что ее роль 
не сможет заменить ничто. Она 
была, есть и всегда будет первич-
ной ячейкой воспитания», — под-
черкнула Матвиенко. 

Государство же со своей сто-
роны обязано помогать семье 
успешно выполнять воспита-
тельные функции — особенно 
сейчас, когда институт семьи 
подвергается нелегким испыта-
ниям на прочность. «Велико чи-
сло разводов. Не изжито такое 
явление, как социальное сирот-
ство. Мы должны думать об обес-
печении института семьи всеми 
материальными ресурсами. 
И политика государства должна 
быть такой, чтобы три ребенка 
для семьи не стали непосильным 
бременем», — заявила спикер 
верхней палаты. 

Что касается документа по 
стратегии воспитания, то Мат-
виенко предложила придать ему 
общенациональный статус. «От-
ветственность за ее реализацию 
должны нести не только государ-
ственные структуры, но и обще-
ственные объединения, важно 
создать условия для активного 
вовлечения в эту работу тради-
ционных конфессий», — считает 
глава Совфеда. На основе страте-
гии будет принят комплексный 
план конкретных мероприятий 
по ее реализации и внесены не-
обходимые изменения в государ-
ственные программы и в норма-
тивную базу.

Вчера же в верхней палате 
прошло очередное заседание 
 Комитета общественной поддер-
жки жителей Юго-Востока Укра-
ины. Замглавы МЧС Владимир 
Артамонов рассказал, что мини-
стерство направит в Донбасс 
очередные колонны с гуманитар-
ной помощью 23 апреля и 14 мая. 
Она включит в себя и продукты 
питания, и строительные мате-
риалы. «Во всех случаях, когда 
колонны МЧС пересекали грани-
цу с Украиной для доставки по-
мощи в Донбасс, это происходи-
ло в полном соответствии с нор-
мами международного права 
и под контролем ОБСЕ. Работа 
по доставке помощи проходила 
также под контролем таможен-
ной и пограничной служб Украи-
ны», — заверил чиновник.

Развивая эту тему, председа-
тель комитета, вице-спикер 
Юрий Воробьев сообщил, что 
около 15 тысяч подарков в виде 
продуктовых наборов и откры-
ток будет направлено ветеранам 
Великой Отечественной войны, 
проживающим в Донбассе. Член 
комитета, сенатор Сергей Маме-
дов пояснил, что сейчас идет ра-
бота по сбору и формированию 
подарков и в 20-х числах апреля 
эта работа будет закончена. В на-
стоящее время на территории 
ДНР проживают 8 тысяч 105 ве-
теранов, на территории Луган-
ской народной республики — 
4 тысячи 527 человек.

Правительство Дмитрий Медведев поручил подготовить
все документы для помощи Хакасии

В пожарном порядке
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
поручил аппарату 
п р а в и т е л ь с т в а 
в кратчайшие сроки 

подготовить все нормативные 
документы для оказания со сто-
роны федерального центра помо-
щи пострадавшим в результате 
пожаров в Хакасии.

Совещание по устойчивому 
развитию отраслей экономики 
глава кабинета министров начал 
с ситуации в Хакасии, пострадав-
шей от пожаров. О ситуации в ре-
спублике ему докладывали весь 
день накануне. «Вчера я разгова-
ривал несколько раз с мини-
стром по чрезвычайным ситуа-
циям и руководителем региона 
Виктором Зиминым. Мы обсу-
ждали ситуацию, и разобраться 
с причинами того, что произош-
ло, поручено правоохранитель-
ным органам», — сообщил об од-
ном из решений председатель 
правительства.

МЧС и республиканские влас-
ти должны заняться обследова-
нием понесенных потерь, а также 
подготовить документы о помо-
щи на восстановление жилья, на 
поддержку семей погибших и по-
страдавших. Министерство здра-
воохранения поможет МЧС 
в оказании медицинской помо-
щи. «Пострадавших нужно рас-
пределить между Красноярском, 
а в случае необходимости и Мо-
сквой, в зависимости от тяжести 
вреда здоровью», — подчеркнул 
премьер.

Вице-премьеру, главе аппара-
та правительства Сергею При-
ходько поручено проконтроли-
ровать подготовку документов 
для оказания федеральной помо-
щи. «Прошу вас это взять под 
контроль и вместе с МЧС и други-
ми коллегами все необходимые 
решения подготовить и внести 
в короткий срок для принятия», — 
обратился Дмитрий Медведев 
к заместителю.

После этого премьер вернулся 
к главной теме встрече — ситуа-
ции с поддержкой экономики 
в рамках программы проектного 
финансирования. Принималась 
она, чтобы в условиях ограни-
ченного доступа к кредитным ре-

сурсам помочь тем предприяти-
ям, которые готовы заниматься 
развитием производства. «Про-
екты, которые уже вошли в нее 
или будут отобраны, должны 
быть важными, — подчеркнул 
премьер. — По сути, они должны 
иметь такое стратегическое зна-
чение для развития отраслей, по-
этому под них должны предо-
ставляться льготные кредиты».

Кроме того, доступ к програм-
ме проектного финансирования 
должны иметь только россий-
ские компании. Компании из оф-
шоров на помощь могут не рас-
считывать.

Для участия в программе уже 
отобрано семь проектов на сумму 
порядка 73 миллиардов рублей. 
«Объем кредитных средств, кото-
рые требуются, — около 50 милли-
ардов, — сказал Медведев. — Боль-
шинство проектов направлены на 
развитие сельского хозяйства. 
Три проекта в сфере энергетики 
и телекоммуникаций находятся 
на рассмотрении в специальной 
межведомственной комиссии».

Для участия в программе про-
ектного финансирования рас-
сматриваются проекты объемом 
не более 20 миллиардов рублей 
при лимите заемного финанси-
рования — 80 процентов. Заем-
щик получает кредит по фикси-
рованной ставке не более 11 про-
центов годовых, а банк-креди-
тор, в свою очередь, может обра-
титься в ЦБ за фондированием 
на сумму кредита под 9 процен-
тов. Также по кредитам возмож-
но предоставление госгарантии 
в размере 25 процентов от сум-
мы займа.

Но с госгарантиями ситуация 
не решена до сих пор, что вызва-
ло у премьер-министра справед-
ливый вопрос, сколько это может 
продолжаться. «Ведомства кива-
ют друг на друга, кивают на мин-
экономразвития, минэконом-
развития — на минфин, все на ВЭБ 
кивают, на коммерческие бан-
ки, — коротко обрисовал Медве-
дев происходящее в бюрократи-
ческом аппарате. — И что дальше? 
Деньги где? Где гарантии?». Пре-
мьер потребовал доложить ему 
по этому вопросу, а заодно пред-
ставить, кто несет ответствен-
ность за принятие соответствую-
щих решений. Глава правительства начал совещание с раздачи поручений, связанных с ситуацией в Хакасии.

Акцент

 Пострадавших нужно распре-
делить между Красноярском, 
а в случае необходимости 
и Москвой, в зависимости 
от тяжести вреда здоровью
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СТАРЫЕ ПЕСНИ 
О «ГЛАВНОМ»
С ПРИБЛИЖЕНИЕМ 70-летия Победы активизирова-
лись — как и каждый раз в канун 9 мая — «рассказы о Ста-
лине». Причем на сей раз это не только слова, но и какие-
то мелкие жесты — в Москве баннер повесили, в Уссурий-
ске (где, кстати, Сталин сроду не был) мемориальная до-
ска, а в деревне Хорошево Ржевского района создадут 
Музей по случаю единственной за 4 года войны поездки 
Верховного Главнокомандующего «в сторону фронта».

Здесь есть две РАЗНЫЕ темы. Отношение к историче-
скому персонажу по имени И.В. Сталин. Политическое 
и идеологическое отношение к Системе власти — стали-
низму. 

Ясно, что многих 
людей оскорбляют 
любые памятники 
(доски, музеи и т.д.) 
в честь Сталина, ко-
торого они считают 
одним из самых кро-
вожадных садистов 
в Истории. Ясно, что 
другие люди (их зна-
чительно больше) 
считают Сталина одним из самых великих государст-
венных деятелей в истории России, вообще ХХ века 
и даже при «неоднозначном отношении» его память 
надо увековечить — так сказать «дровосеку от благодар-
ных щепок».

Что ж — если никакой закон не нарушен, то, понятно, 
что любые граждане, организации и т.д. имеют полное 
право делать что хотят. В том числе пропиарить себя-лю-
бимого «под Сталиным», потроллить «либерастов» и т.д.

Споры о любом политике («однозначных фигур» 
в Истории вообще нет) — норма. Если это не сугубо науч-
ные споры, а широкое общественное мнение, то оно, по-
нятно, зависит от СМИ, тиражируемых им мифов.

За последние годы «оборонное сознание», «охрани-
тельная идеология», «антиамериканизм», «либералофо-
бия», господствующие в обществе, вернули Сталину ха-
ризму. Правда, пока критика в его адрес еще не считается 
«святотатством». 

Едва ли газетная статья — место для содержательной, 
с подробными аргументами, дискуссии об исторической 
роли Сталина. Скажу лишь о двух моментах.

Естественно, его не отделяют от победы в ВОВ. Аргу-
мент, что победил народ «не благодаря, а вопреки Ста-
лину», конечно же — демагогия. Народ надо организо-
вать — «стихийные толпы» не бегали даже во время 
Гражданской войны, а уж тем более во время ВОВ. Ко-
мандование — прежде всего Верховное — несет ответст-
венность за весь ход войны, и за поражения 1941—42, 
и за победы 1943—45, и за соотношение потерь с против-
ником и за организацию производства и т.д. Это на-
столько самоочевидно, что просто непонятно, с чем тут 
можно спорить. 

«Война есть продолжение политики другими средст-
вами». Например, Франция на фронте 1940 года продол-
жала свою политику 1930-х годов — и капитулировала, 
и людей сберегла. Сталин воевал так же, как вел свою 
«мирную» политику 1930-х — и победил, и людей поло-
жил немеряно-несчитанно. Тоталитарная Система смо-
гла — своими методами и своей ценой — вести и выиграть 
тотальную войну. Вполне возможно, что одержать в вой-
не с Гитлером победу меньшей ценой было бы нереаль-
но — впрочем, проверить это все равно невозможно.

Что касается вклада Сталина в модернизацию стра-
ны, то часто повторяют «взял с сохой, оставил с Бомбой». 
Эта цитата из второстепенного английского историка 
Исаака Дойчера — не более чем звонкая метафора. Ста-
лин «взял страну» отнюдь не «с сохой». А с промышлен-
ностью, которая позволяла достаточно успешно воевать 
с Германией в 1914—17, с десятком университетов, с бы-
стро растущей экономикой, четвертой в Европе и т.д. 
И «оставил страну» не только с Бомбой, но и с той самой 
сохой, которой пахали во многих нищих колхозах и в 
1953 г. Россия прошла «при Сталине» период индустриа-
лизации и стала Сверхдержавой. Но это — меньшее Чудо, 
чем если бы самое большое по населению государство 
Европы ухитрилось, в отличие от всех других крупных 
стран, не пройти индустриализацию, точнее, ухитрилось 
прервать ту самую индустриализацию, которая успешно 
началась в России в конце XIX века. Историки могут бес-
конечно спорить о цене, темпе и итогах этого периода, но 
ясно, что индустриализация — общий этап развития Ев-
ропы, это везде сопровождалось большими социальны-
ми потрясениями. Ясно и другое — есть объективно неиз-
бежные трудности, а есть бессмысленный и беспощад-
ный террор (паранойя «госстраха»), когда, например, 
в 1937 г. из Москвы во все области спускались нормати-

вы на тысячи рас-
стрелов (приказ 
НКВД № 00447) 
и тут же начиналось 
«соцсоревнование» 
по «перевыполне-
нию плана по тру-
пам». 

В общем, ИСТО-
РИЧЕСКИЙ разговор о соотношении целей и средств при 
Сталине — это одна тема. Сама по себе едва ли более важ-
ная, чем спор о любом другом Царе. Совсем другое дело — 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ разговор. Определенная, находящая-
ся сейчас в мейнстриме категория «политологов» явно 
хочет реабилитировать под видом покойного Сталина — 
Сталинизм как Идеологию. Эта идеология известна. Пси-
хология «осажденной крепости», поиск врагов Народа 
и их заговоров, презрение к писаным законам и вера 
только в Силу — внутри и вне страны. Система Власти, 
построенная на страхе, система единомыслия построен-
ная на лжи («двоемыслие»), система «патриотизма нена-
висти».

В целом так никто не формулирует, цепь пытаются 
вытянуть звеньями («заговоры Запада против России»), 
«пятая колонна внутри страны» (кстати, термин 1930-х) 
и т.д. И еще в пользу такой Системы приводят мощный 
аргумент — «с нами иначе нельзя»! Этот русофобский де-
виз вывернутому наизнанку садо-мазо-сознанию кажет-
ся «патриотизмом»…

Можно спорить, в какой мере сталинизм был адеква-
тен задачам индустриализации, переходу от сельского 
к городскому обществу. Но в XXI веке попытка имитации 
подобной Системы стала бы большим Историческим 
Конфузом — бегом против часовой стрелки, да по гра-
блям. «Диктатура рывка» в постиндустриальном обще-
стве означала бы только рывок назад. Экономику знаний 
из стали склепать нельзя — кувалда тут бессильна. 

«Диктатура рывка» 
в ХХI веке означала 
бы рывок назад

Ясно, что многих 
людей оскорбляют 
любые памятники 
в честь Сталинa

Выплачивать ком-
пенсации вкладчи-
кам лишенных 
вчера лицензий 
банков начнут 
не позже 27 апреля

Ничто не сможет 
заменить
роль семьи
в России

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Акцент

 По уровню средней зарпла ты 
лидируют города-нефтяники 
и города с населением выше
500 тысяч человек
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Владимир Алексеев

БАНК России продолжает зачищать финансовое поле 
страны от банковских структур, не способных выполнять 
свои функции и обязательства. Не проходит и недели, 
чтобы лицензии не потеряли недобросовестные банки. В 
случае с крупными игроками ЦБ предпочитает прово-
дить санацию прогоревшего банка. Об уроках и опыте та-
кой процедуры рассказывает председатель совета дирек-
торов СМП Банка Артем Оболенский. 

С начала санации Мособлбанка структурами СМП Банка 
прошел почти год. Какие из списка проблем оказались 
для санатора основными, а какие неразрешимыми?
АРТЕМ ОБОЛЕНСКИЙ: Санация продолжается в штатном режи-
ме. В полном объеме выполняются все обязательства пе-
ред вкладчиками и клиентами банка. Проведенная в са-
мом начале санации огромная работа по сокращению фи-
лиальной сети банка из-за больших экономически нео-
правданных затрат на ее содержание (были сокращены в 
первую очередь не окупающие себя отделения) вызвала, к 
сожалению, определенный отток вкладчиков. Однако к 
настоящему времени 
ситуация полностью 
стабилизировалась. 
Сейчас Мособлбанк 
открывает новые 
вклады, активно ра-
ботает с населением. 
Если бы в свое время 
не была проведена 
оптимизация, то ни-
какого санационного 
кредита не хватило 
бы даже на покрытие 
всех издержек.  Это-
колько же надо еже-
месячно зарабаты-
вать банку, чтобы со-
держать сеть из 600 
отделений? 

Политика преды-
дущих акционеров 
банка на необдуман-
ное и массовое привлечение вкладчиков, инвестирование 
в открытие новых отделений в расчете на замещение по-
траченных средств новыми вкладами в который раз себя 
не оправдала. Более того, такая политика привела к по-
строению обыкновенной «банковской финансовой пира-
миды». Только вмешательство ЦБ и Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ) спасло Мособлбанк от окончательного 
разорения. В настоящее время активно ведется работа по 
расширению клиентской базы, привлечению корпоратив-
ных клиентов, а их появление однозначно повысит репута-
цию кредитной организации, будет способствовать при-
влечению новых вкладов. Это положительно скажется на 
доходности банка и его финансовой устойчивости.

С чем, по-вашему, связана задержка подготовки плана фи-
нансового оздоровления Мособлбанка?
АРТЕМ ОБОЛЕНСКИЙ: Все просто. При проведении аудита были 
выявлены разночтения между заявленным объемом вкла-
дов, проблемной задолженности и той, что была выявлена 
в ходе аудита. Именно это обстоятельство не давало воз-
можности подготовить и утвердить план финансового 
оздоровления. К итоговой и согласованной с ЦБ и АСВ 
цифре отрицательного баланса банка на момент санации 
мы пришли только в феврале 2015 года. Могу даже назвать 
эту цифру — 103 млрд рублей. Поэтому подготовку плана 
финансового оздоровления банка намерены завершить 
летом 2015 года. Хочу выразить благодарность Банку Рос-
сии и АСВ, руководство которых согласилось пойти нам 
навстречу в части новых сроков сдачи плана с учетом всех 
спорных моментов, выявленных в ходе аудита.

 В этой связи предпо-
лагается ли слияние 
Мособлбанка с СМП 
Банком?
АРТЕМ ОБОЛЕНСКИЙ: Это 
станет ясно только 
по завершении вер-
стки окончательного 
плана финансового 
оздоровления. Могу 

сказать, что пока обсуждается несколько вариантов раз-
вития Мособлбанка. При этом слияние не исключено. 

В СМИ активно обсуждается тема проблемных активов 
Мособлбанка. Что вы можете сказать по этому поводу?
АРТЕМ ОБОЛЕНСКИЙ: Тут две составляющие вопроса. К первой 
части относятся обязательства перед банком сторонних 
клиентов, с которыми ведется общепринятая работа по 
взысканию и урегулированию текущей задолженности. 
Другое дело — так называемые проблемные активы, до-
бровольно переданные бывшими акционерами. За год ста-
ла понятна промежуточная цена отсечения этих разноо-
бразных активов. Часть наиболее ликвидных уже переда-
на на баланс банка. Но смысл своей работы мы видим в 
том, чтобы к окончанию срока санации сделать из этих 
проблемных активов реальный продукт. Как раз реализа-
ция этого продукта на пике рыночной стоимости позволи-
ла бы СМП Банку вернуть живыми деньгами часть сана-
ционного кредита, полученного от АСВ. А вот единовре-
менная ликвидация (продажа) активов в их нынешнем со-
стоянии и при текущей рыночной конъюнктуре мало бы 
способствовала самому смыслу санации и никак не по-
влияла бы на улучшение финансового положения банка. 
Мы надеемся, что АСВ пойдет нам навстречу в части ре-
шения этой проблемы. Рано говорить о возможных фи-
нансовых показателях работы с проблемными активами.

 Как проходит расследование уголовных дел в отношении 
бывших руководителей Мособлбанка?
АРТЕМ ОБОЛЕНСКИЙ: Я бы разделил ответ на этот вопрос на 
две составляющие. Прежде всего нас, как потерпевшую 
сторону, больше волнует возмещение ущерба, причи-
ненного Мособлбанку.  Всех остальных, наверное, инте-
ресует, была ли криминальная составляющая ситуации 
вокруг санируемого банка. Ведь если государство не бу-
дет принимать карающие меры в отношении участников 
банковского сообщества, допускающих правонаруше-
ния, приводящие к таким катастрофическим последст-
виям, то об оздоровлении финансовой системы, которую 
проводит Центробанк и АСВ, можно даже не говорить. 
Мне кажется, что ситуация вокруг Мособлбанка являет-
ся ярким примером, той самой «лакмусовой бумажкой» 
для ситуации в нашей банковской сфере. Результаты рас-
следования покажут, сделаны ли при этом выводы и как 
история с Мособлбанком окажет превентивное воздей-
ствие на желающих повторить путь создателей очеред-
ных «банковских финансовых пирамид».

ФИНАНСОВАЯ ПРАКТИКА Санатор 
продолжает разгребать 
завалы в Мособлбанке 

Не потерять 
доверие 
вкладчиков

ПЕРСПЕКТИВЫ Ульяновский авиазавод загрузили заказами до 2030 года

Возвращаясь к статусу 
авиационной державы
Виктория Чернышева,
Ульяновск

У
льяновский авиазавод 
«Авиастар-СП» будет за-
гружен заказами как мини-

мум до 2030 года. Об этом заявил 
губернатор Сергей Морозов во 
время рабочей поездки в Волж-
ский регион руководителя адми-
нистрации президента РФ Сергея 
Иванова. Авиазавод за последние 
пять лет значительно изменился. 
Ежегодно сюда трудоустраивает-
ся больше 1000 новых сотрудни-
ков, растет объем заказов.

— «Авиастар» получил огром-
ный заказ: сюда переведено про-
изводство Ил-76. Самолет начал 
поступать в войска, он имеет ог-
ромный экспортный потенциал, 
его можно изготавливать десяти-
летиями и спрос точно будет, — 
констатировал Сергей Иванов. — 
Что же касается других проектов, 
то пока  востребован Ту-204СМ. 
Мы рассматриваем это воздуш-
ное судно как переходное перед 
следующим поколением — МС-21. 

Благодаря поддержке феде-
рального правительства идет раз-
работка еще одного самолета — 
широкофюзеляжного рампового 
воздушного судна, которое будет 
иметь грузоподъемность боль-
шую, чем у другой ульяновской 
гордости «Руслана», — 200 тонн. 

— Рабочее название самолета — 
«Ермак», и мы понимаем, что это 
воздушное судно можно произво-
дить в Ульяновске, — пояснил Сер-
гей Морозов. — Подобных площа-
дей и мощностей на других отече-
ственных авиазаводах нет. Поряд-

ка 200 самолетов Ил-76МД-90А и 
топливозаправщиков Ил-78, ми-
нимум три Ту-204, плюс «Ермак», 
который в буквальном смысле на 
подходе — это больше, чем мы мо-
гли себе представить пять — де-
сять лет назад. 

О том, что объединенная авиа-
строительная корпорация плани-
рует к 2016 году начать разработ-
ку первого воздушного судна из 
семейства перспективных тран-
спортных самолетов «Ермак», со-
общил генеральный директор 
ОАО «Ил» Сергей Сергеев. По его 
словам, это будут широкофюзе-
ляжные машины, сверхтяжелые 
самолеты грузоподъемностью 80 
и более тонн. Разработчики вы-
сказали намерение сделать два, а, 
возможно, и три воздушных судна 
с высокой степенью унификации 
по планеру, оборудованию, десан-
тно-транспортным системам. 
Ориентировочно выход на серий-
ное производство запланирован 
на 2023 — 2024 год. 

Самолеты семейства «Ермак» 
планируются на замену в первую 
очередь Ан-22, а также Ан-124. 
Сергей Сергеев отметил, что в 
компании «Ил» считают, что дан-
ный проект будет очень перспек-
тивным на коммерческом рынке.

На Ульяновском авиазаводе за-
ложили в производство опытный 
образец перспективного самоле-
та-топливозаправщика Ил-78М-
90А. Судно, как и модернизиро-
ванные Ил-76МД-90А, собирают 
по заказу минобороны. Как уточ-
нили в пресс-службе авиационно-
го комплекса имени С.В. Ильюши-
на, это будет первый воздушный 

топливозаправщик, произведен-
ный в России. Прежде все самоле-
ты Ил-78 собирались в Узбекиста-
не на ТАПОиЧ.

Выглядеть топливозаправщик 
будет практически так же, как мо-
дернизированный Ил-76. Разра-
ботчики пояснили, что новое воз-
душное судно по пожеланию за-
казчика должно сохранить воз-
можность использования его в ка-
честве военно-транспортного. То-
пливозаправщик будет иметь 
рампу, десантное оборудование, а 
в случае необходимости на нем 
можно установить оборудование 
для пожаротушения и заправки. 

Как отметили разработчики, 
Ил-78М-90А будет основным са-
молетом-топливозаправщиком, 
приспособленным для дозаправ-
ки в воздухе воздушных судов 
дальней, фронтовой и специаль-
ной авиации. Он сможет одновре-
менно заправлять два самолета 
фронтовой авиации (типа Су-27 и 
МиГ-29): для этого будут исполь-
зоваться агрегаты, установлен-
ные на крыле. С хвостового агре-
гата возможна заправка самоле-
тов дальней и специальной авиа-

ции. На земле Ил-78М-90А смо-
жет одновременно заправлять до 
четырех самолетов.

Сейчас на заводе собирают аг-
регаты фюзеляжа, крыла и цен-
троплана воздушного судна. В це-
лом объемы производства возра-
стают, к  2018 г.  выпуск  Ил-76МД-
90А и Ил-78М-90А в Ульяновске 
достигнет 18  судов в год.

Кроме того, на авиазаводе реа-
лизуется еще ряд перспективных 
проектов. Недавно было озвуче-
но, что предприятие станет коопе-
рантом проекта по строительству 
нового легкого военно-транспор-
тного самолета Ил-112 для Мино-
бороны России. В Ульяновске пла-
нируется изготавливать панели 
фюзеляжа, а также люки и двери. 
Кстати, при постройке Ил-112 ис-
пользуются детали и комплекту-
ющие изделия только российско-
го производства. Окончательная 
сборка самолетов будет осу-
ществляться на авиазаводе в Во-
ронеже. Госконтракт на поставку 
серийных воздушных судов пла-
нируется подписать уже в нынеш-
нем году. Строительство опытных 
образцов и первый полет намече-

ны на 2016 год, а выпуск первого 
серийного Ил-112 — на 2018 год.

Также Ульяновский авиазавод 
является кооперантом еще одного 
крупного проекта — строительст-
ва самолета МС-21. В начале мар-
та на предприятии изготовили 
полный комплект панелей (из 
семи штук) отсека фюзеляжа Ф3 
для первого летного образца пер-
спективного воздушного судна. 
Работы продолжались около трех 
месяцев. Панели отправили на 
Иркутский авиационный завод 
для дальнейшей сборки.

Еще несколько лет назад судь-
ба «Авиастара» действительно 
была под вопросом: огромное 
предприятие, построенное еще в 
советские годы и выпускавшее 
уникальные воздушные грузови-
ки «Русланы», равных которым 
по ряду параметров в мире нет до 
сих пор, страдало от отсутствия 
крупных заказов. Судьба авиаза-
вода рассматривалась на феде-
ральном уровне, когда было при-
нято решение перенести в Улья-
новск производство Ил-76 из 
Ташкента. 

Предприятие поддерживают и 
региональные власти. Недавно 
правительство Ульяновской обла-
сти подписало с руководством 
«Авиастар-СП» соглашение о со-
циально-экономическом сотруд-
ничестве.  Область обязалась ока-
зывать преференции в виде льго-
ты по налогу на имущество. А за-
вод, в свою очередь, направит 
высвобождаемые средства на фи-
нансирование жилищной про-
граммы , техническое перевоору-
жение и ряд других проектов.

В тесноте 
и обиде

А узаконив овербукинг, 
люди получат больше 
прав, считает эксперт.

С ним не согласен председа-
тель Союза пассажиров России 
Кирилл Янков, по мнению которо-
го, выиграют лишь перевозчики, 
увеличив себе прибыль. «То есть 
пассажир может не улететь, даже 
если вовремя приехал в аэропорт, 
но оказался последний в очереди 
на регистрацию. Правильно ли 
это? Нет, это нарушение прав по-
требителя», считает он.

В случае овербукинга, пасса-
жир получит компенсацию, но 
потерянное время и нервы ему 
никто уже не вернет, добавил он. 
«Пассажир при покупке билета 
заключает договор, по которому 
авиакомпания должна предоста-
вить ему место в самолете на 
определенном рейсе. И время 
вылета является существенным 
условием договора. Деловые 
люди летят на мероприятие, опо-
здания на которые весьма тра-
гичны. Те же, кто отправляется в 
отпуск, тоже не хотят терять вре-
мя отдыха», — считает он.

Кстати, в союз уже обраща-
лись пассажиры, которые не 
успели зарегистрироваться на 
рейс за рубежом и попали в про-
грамму овербукинга. Компенса-
цию они получали не сразу. А не-
которым пришлось даже судить-
ся с авиакомпаниями, отметил 
Кирилл Янков. И что делать с 
пассажирами, которые летят 
транзитом, пока не понятно.

А вот глава аналитического 
отдела агентства «АвиаПорт» 
Олег Пантелеев считает, что по-
явление в законе такого поня-
тия, как овербукинг, нужно для 
того, чтобы авиакомпании полу-
чили возможность предлагать 
компенсацию пассажиру. А стан-
дартная ситуация по нехватке 
мест на борту должна решаться в 
аэропорту, отметил эксперт.

Он отметил, что одной из про-
блем двойной перепродажи би-

летов является отсутствие у ави-
акомпаний открытой статисти-
ки о количестве отказов поса-
дить на борт пассажира из-за де-
фицита мест. Когда такие цифры 
появятся, то каждый перевозчик 
сможет более точно рассчиты-
вать, сколько лишних билетов 
продавать, считает он. 

Пассажиры, купившие билет 
в бизнес-класс, имеют больше 
шансов улететь при овербукин-
ге. Компании выгодно продавать 
дорогие билеты. И бонусом вы-
сокой цены (например, годового 
тарифа или билета с открытой 
датой) является возможность 
улететь на удобном рейсе. Но 
когда приходят на рейс несколь-
ко таких пассажиров, перевоз-
чик всегда урегулирует вопрос с 
нехваткой места для такого пас-
сажира. У каждой авиакомпании 
есть свои внутренние правила на 
этот счет.

«Я попал в такую ситуацию 
несколько лет назад, когда летел 
на Красноярский форум. Прие-
хал за несколько минут до реги-
страции, а мне сказали, что мест 
нет. Учитывая, что у меня золо-
тая карта авиакомпании, меня 
могли пристроить в бизнес-клас-
се. Но тут подошли несколько че-
ловек с такими же билетами. Пе-
ревозчик выдал справку, что у 
меня есть право получить полто-
ры тысячи рублей (тогда это 
было 50 долларов), предложили 
бесплатное питание. Должны 
были бы предложить гостиницу, 
но там мест не оказалось», — рас-
сказал свою историю Пантелеев.

Получается, что лучше на 
рейс регистрироваться из дома. 
Однако когда продано много би-
летов, то программа дистанци-
онной регистрации нередко сда-
ет сбой. Лучше приехать в аэро-
порт пораньше и занять очередь 
на регистрацию первым, совету-
ют эксперты. Официальный от-
зыв на предложение легализа-
ции овербукинга эксперты ждут 
в ближайшее время.

Артем Оболенский: К окончанию 
санации надо сделать из проблем-
ных активов реальный продукт.

От первого лица Кемеровская область играет все большую роль 
в экономике России

Кузбасс страну 
не подведет
Федор Боровиков 

Г
лава Кузбасса Аман Ту-
леев многие годы входит 
в число наиболее эффек-
тивных губернаторов 
страны. Наш разговор с 

ним о том, как в непростых эко-
номических условиях удается со-
хранить темпы развития регио-
на, наращивать угольную от-
расль, создавать новые произ-
водства и с оптимизмом смо-
треть в будущее.

Аман Гумирович, какие дости-
жения последних лет вы считае-
те наиболее значимыми для об-
ласти? Удалось ли реализовать 
намеченные планы? Чем можете 
гордиться?
АМАН ТУЛЕЕВ: Когда я принял область 
в 1997 году, ситуация в Кузбассе 
была катастрофическая. Развал 
промышленности, 43 шахты — за-
крыты, 150 тысяч человек были 
выброшены на улицу без средств к 
существованию. Как только не на-
зывали тогда Кемеровскую об-
ласть: и «экономической дырой», 
и пороховой бочкой, говорили: 
«Если Кузбасс чихнет, то во всей 
России — насморк». И по сути все 
это было правдой. Понадобились 
колоссальные усилия, чтобы Куз-
басс из бастующего, стучащего ка-
сками, стал Кузбассом созидаю-
щим, опорой всего государства. 
Это результат общего труда всех 
моих земляков.

Возьмем нашу базовую уголь-
ную отрасль. После провала, ко-
торый был в 1990-е и отбросил 
Россию далеко назад в угольном 
мире, за последние годы наша 
угольная промышленность сде-
лала мощнейший рывок. Это 
одна из немногих отраслей рос-
сийской экономики, которая 
успешно прошла реформирова-
ние от начала до конца. Мы не 
только спасли отрасль, но и под-
няли ее на новый уровень. Начи-
ная с 1998 года построили 85 но-
вых современных высокопроиз-
водительных предприятий по до-
быче и переработке угля.

А какая техника работает на 
шахтах и разрезах! Кузбасс 
превратился в своеобразный по-
лигон для отработки мировых 
суперсовременных угольных 
технологий. К примеру, у нас за-
действован сверхмощный «Бе-
лАЗ» грузоподъемностью до 450 
тонн. Только представьте: одна 
эта махина может загрузить сра-
зу 7 вагонов угля. Таких в мире 
нет, этот «БелАЗ» занесен в Кни-
гу рекордов Гиннесса.

Сегодня мы добываем 211 млн 
тонн угля — такого не было за всю 
историю отрасли в нашем крае. 
Около 80% общероссийского эк-
спорта — это уголь Кузбасса, что 
позволяет нашей стране зани-
мать 3-е место в мире по постав-
кам энергетического угля после 
Австралии и Индонезии.

Но главное для нас — не коли-
чество добытых тонн. Да, уголь — 
это залог стабильности региона, 
фундамент нашего достойного 
будущего. Но нельзя же до беско-
нечности рыть нашу землю…

В ваш адрес неоднократно зву-
чали упреки, дескать, вы возра-
жаете против выдачи новых до-
полнительных лицензий на раз-
работку угольных месторожде-
ний. Как вы к этому относи-
тесь?
АМАН ТУЛЕЕВ: Да, я выступаю кате-
горически против выдачи новых 
дополнительных лицензий. Как 
вы понимаете, на стороне немало 
охотников поживиться на дар-
мовщинку: накопать уголька, 
снять «сливки», получить денеж-

ки и уехать, а после них — хоть 
трава не расти. Но это же — наш 
край! И мы просто обязаны со-
хранить нашу природу и недра 
для своих потомков.

Поэтому сегодня упор не на 
добычу, а на переработку угля, 
на получение из него продукта с 
высокой добавленной стоимо-
стью.

Возьмем, к примеру, обога-
щение. Даже в самые успешные 
советские времена, которые на-
зывали «золотым веком» уголь-
ной промышленности (1951—
1988 гг.), наши шахтеры стре-
мились добыть 150 млн тонн 
угля, даже дырки под ордена 
сверлили, но добиться такого 
результата так и не смогли. А се-
годня мы только обогащаем 156 
млн тонн угля. Что это дает? В 
результате обогащения уголь 
очищается от примесей золы и 
серы, цена на него — на порядок 
выше. А главное, за счет того, 
что в угле будет меньше приме-
сей, породы, понадобится мень-
ше полувагонов для его пере-
возки.  Экономия налицо.  К 

тому же уменьшается загрузка 
ж е л е з н о д о р о ж н ы х  п у т е й , 
Транссибирского хода.

И, конечно, на первом месте 
для нас всегда были и остаются 
вопросы безопасности труда. К 
сожалению, во всем мире шахты 
— это опаснейшее производство. 
Под землей действуют свои, осо-
бые законы — хоть в России, хоть 
в Америке, хоть в Китае. Поэтому 
главная наша забота о том, чтобы 
шахтерский труд приносил ра-
дость и благополучие шахтерам и 
их семьям.

Возьмем другую вашу базовую 
отрасль — металлургию. Доста-
точно ли востребована ее про-
дукция в условиях экономиче-
ских санкций?
АМАН ТУЛЕЕВ: В 90-е годы вообще 
ставился вопрос: по каким рель-
сам будут ходить поезда в Рос-
сии? Дошло до того, что мини-
стерство путей сообщения соби-
ралось закупать все рельсы в 
Японии. А сейчас кузбасские ме-
таллурги полностью — на 100% 
обеспечивают Россию трамвай-
ными и на 60% — железнодорож-
ными рельсами.

На Объединенном Западно-
Сибирском металлургическом 
комбинате в Новокузнецке запу-
стили производство 100-метро-
вых рельсов для высокоскорост-

ных поездов — «сапсанов». Рань-
ше их закупали в Японии. А сегод-
ня мы поставляем их для ско-
ростных железнодорожных ма-
гистралей как внутри страны, 
так и за рубеж — в Германию, на 
Кубу, в Бразилию. Вот вам реаль-
ный пример импортозамещения, 
о котором сегодня так много и 
справедливо говорят.

Уголь и металл — это отрасли, 
традиционные для Кузбасса. А 
есть ли у вас абсолютно новые 
направления развития экономи-
ки?
АМАН ТУЛЕЕВ: Да, создаем перспек-
тивные для региона отрасли. 
Особо хочу остановиться на на-
шем масштабном проекте — до-
быче газа метана из угольных 
пластов. Мы реализуем его вме-
сте с «Газпромом» с 2008 года. 
Запасы метана в Кузбассе огром-
ные — 13 триллионов кубоме-
тров, целое метановое море. Уже 
пробурили 33 скважины на Тал-
динском и Нарыкско-Осташкин-
ском месторождениях, на метане 
работают четыре модульные 
ТЭС, действует газозаправочная 
станция. А главное, решаем важ-
нейшую проблему — повышаем 
безопасность шахтерского труда. 
То есть на тех площадях, где вы-
качали метан, лет через пять 
можно спокойно строить шахты 
— взрывов там уже не будет.

Запустили в работу три нефте-
перерабатывающих завода, в том 
числе крупнейший в Сибири Яй-
ский НПЗ. Это позволяет нам уже 
сейчас обеспечивать собствен-
ным дизельным топливом работу 
карьерной техники на открытых 
горных работах, тракторов и 
комбайнов в сельском хозяйстве, 
пассажирского автотранспорта. 
И что немаловажно — сдержива-
ем цены на бензин.

И еще об одном хотелось бы 
сказать. Все привыкли, что Куз-
басс — это край большого угля, 
большого металла. Но сегодня 
это еще и край, где мощно разви-
вается туризм. Господь подарил 
нам великолепную природу. У 
нас горнолыжные трассы миро-
вого уровня с особой, уникаль-
ной структурой снега — легкого, 
летящего, холодного, который 
лежит до мая. А разве не привле-
кает в наш край туристов воз-
можность найти следы снежного 
человека? Люди едут к нам со 
всего мира. В одной только Гор-
ной Шории, нашей жемчужине, 
за нынешний зимний сезон от-
дохнуло более миллиона тури-
стов. Так что приезжайте!

Аман Тулеев: Я категорически про-
тив выдачи новых дополнительных 
лицензий. Слишком многие хотят 
прийти на дармовщинку.

Акцент

 Корпорация к 2016 году 
планирует начать разработку 
перспективного транспортного 
самолета «Ермак»

Акцент

  Кузбасс из бастующего, сту-
чащего касками, стал регио-
ном созидающим

В России открылся сезон 
льготных цен на 
авиабилеты — подробности 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1101637

Обязательства 
перед  клиентами 
банка выполняются 
полностью

Продажа двух авиа-
билетов на одно 
место нарушает 
права потребителей, 
говорят эксперты

1

МЕЖДУ ТЕМ
На железной дороге практики 
продавать два билета на одно ме-
сто нет, подтвердили «РГ» в 
РЖД. Там давно введена продажа 
билетов с закреплением конкрет-
ного пассажира (с указанием па-
спортных данных) на определен-
ное место. И посадка в поезд идет 
по паспорту или по свидетельст-
ву о рождении.
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РЕГИОНЫ Предложения 
по развитию лесной 
отрасли Прикамья внесут 
в федеральную 
«дорожную карту»

Лес в растущей 
доходности

Инесса Суворова

ПРЕДЛОЖЕНИЯ по развитию лесного комплекса 
Пермского края, озвученные на коллегии Рослесхоза гу-
бернатором Виктором Басаргиным, расставили регио-
нальные приоритеты в этом сегменте экономики. Их 
внесут в федеральную «дорожную карту» лесной отра-
сли, которая будет представлена уже в мае. 

Сегодня в Прикамье для хозяйственно-экономиче-
ской деятельности передана в пользование почти поло-
вина всего лесного фонда, что составляет более 6,4 млн 
гектаров. Отрасль для региона рентабельна и приносит в 
казну, даже без учета налоговых поступлений, стабиль-
ный доход. К примеру, в 2014 году финансовые поступле-
ния в бюджет составили 847 млн рублей, что ровно в два 
раза превысило расходы на ведение лесного хозяйства. 

— Лесное хозяйство Пермского края сегодня весьма 
эффективно, — подчеркнул Виктор Басаргин. — Всего от-
расль включает 3120 предприятий и организаций, поло-
вина из которых — малый бизнес. В регионе реализуется 
девять приоритетных инвестпроектов освоения лесов с 
инвестиционной емкостью в 31,4 млрд рублей, девять из 
которых уже вложены в лесную отрасль. 

Как подчеркнул начальник департамента лесного хо-
зяйства ПФО Александр Орнатский, одно из приоритет-
ных направлений работы правительства Пермского края 
— развитие глубокой лесопереработки, подготовка и реа-
лизация новых инвестиционных проектов в области ос-
воения комплексного лесопользования. В Приволжье по-
добных проектов реализуется порядка 20. И Прикамье 
по их количеству снова лидирует.

Однако, по мнению губернатора, для дальнейшего 
развития отрасли в Прикамье требуется ряд дополни-
тельных мер, принять которые можно только на феде-
ральном уровне. В частности, необходимо внести изме-
нения в федеральное задание для ФБУ «Камводпуть». Это 
позволит провести «дноуглубительные работы» на Вер-
хней Каме, а значит, откроется путь к освоению недо-
ступных лесных участков и возобновится грузовой 
сплав древесины до 3 млн кубометров в год по северному 
участку реки.

Другим перспективным проектом для региона может 
стать инновационная технология лесоустройства, разра-
батываемая сейчас пермским университетом совместно 
с лесными научными центрами Финляндии. Ожидается, 
что новация снизит стоимость лесоустроительных работ 
как минимум вдвое. Глава региона предложил Рослесхо-
зу провести ее совместную апробацию на базе одного из 
пермских лесничеств.

Нашли поддержку на федеральном уровне и регио-
нальные предложения, касающиеся возможности предо-
ставления лесного ресурса путем заключения договоров 
купли-продажи насаждений, пролонгации договоров 
аренды добросовестным арендаторам без проведения 
аукционов. А также идея о необходимости определить 
типовые условия, правовые и финансовые возможности 
организации государственно-частного партнерства в 
этой сфере. 

ПРОВЕРКА СЛУХА Роскомнадзор 
не будет нарушать тайну 
переписки

Чужие письма

Татьяна Шадрина

ВЧЕРА в Интернете поднялась целая волна обсуждений, 
что теперь у пользователей будут читать электронную 
почту  и приватную переписку в Сети. Роскомнадзор 
опроверг информацию, что ему дали такое право. Об 
этом «РГ» сообщил представитель ведомства Вадим Ам-
пиловский.

Информацию, которая была вывешена еще в пятницу на 
сайте правительства о правилах и порядке контроля за дея-
тельностью организаторов распространения информации 
(ОРИ) в сети Интернет, неверно истолкована СМИ. Там 
идет речь о том, что администрации соцсетей должны в те-
чение полугода хранить так называемые теги (письма поль-
зователей). И если они потребуются правоохранительным 
органам, то они смогут поднять историю переписки. 

Но прав читать электронные письма и приватную пе-
реписку без веских на то оснований в России нет ни у од-
ного ведомства, напоминают эксперты. Конституция за-
прещает вмешательство в частную жизнь гражданина, 
напомнил  исполнительный директор Лиги безопасного 
Интернета Денис Давыдов. Тайна частной переписки 
также охраняется основным законом страны. Вмеша-
тельство в эту тайну возможно только в случае оператив-
но-розыскной деятельности при наличии соответствую-
щего судебного решения. Так было всегда и ничего по 
сути не изменилось. 

Документ, который ряд СМИ «прочитал» неправиль-
но, технический. Он лишь определил орган, который бу-
дет проверять «организаторов распространения инфор-
мации», в том числе соцсети, на предмет соблюдения 
ими законодательства, предусматривающего хранение и 
обработку персональных данных россиян на территории 
России. То есть будет проверяться, хранят ли интернет-
компании данные россиян на серверах в России или нет. 
Такие проверки будет осуществлять Роскомнадзор. Но 
он не будет получать доступ к переписке граждан и не бу-
дет видеть ее содержимое.

Основание пирамид
Понятно, что рядовому 
гражданину достаточно 
сложно провести такой 

анализ самостоятельно.  В связи с 
этим Банк России регулярно на 
своем официальном сайте публи-
кует не признаки, а наиболее рас-
п р о ст р а н е н н ы е  т и п ол о г и и 
(виды) «финансовых пирамид».  
На сегодняшний день мы выдели-
ли пять основных типологий.

Первый вид. Это проекты, не 
скрывающие, что они являются 
«финансовыми пирамидами». 
Как правило, они организованы 
на принципах сетевого марке-
тинга (multilevel marketing, 
MLM), когда доход участника 
(инвестора/вкладчика) форми-
руется за счет инвестиций/вло-
жений новых привлекаемых им 
участников. На сайтах таких 
«финансовых пирамид» раскры-
вается механизм работы проекта 
и получения дохода. Основным 
аргументом организаторов по-
добных пирамид является разви-
тие российского и мирового ин-
тернет-пространства, что позво-

лит еще долгие годы привлекать 
новых участников и тем самым 
«зарабатывать» деньги. Класси-
ческим примером  в этой области 
является МММ.

Второй вид. «Финансовые пи-
рамиды», позиционирующие 
себя как альтернатива потреби-
тельскому и ипотечному кредиту. 
Такие структуры рассчитаны на 
заемщиков, которым отказали 
другие финансовые учреждения. 
Клиентам предлагаются различ-
ные программы, в том числе на 
приобретение автомобилей, 
квартир, земельных участков и 

т.п. Обычно проценты по таким 
займам существенно ниже бан-
ковских ставок по кредиту. А день-
ги от населения привлекаются в 
виде первоначальных взносов по 
оплате займов в размере от 5 до 20 
процентов от общей суммы. 

Третий вид. Различного рода 
проекты, работающие под ви-
дом микрофинансовых органи-
заций, кредитно-потребитель-
ских кооперативов и ломбардов. 
Чаще всего такие организации 
привлекают средства от населе-
ния в виде займов или путем 
продажи различных векселей с 

целью дальнейшей выдачи зай-
мов клиентам под более высо-
кий процент. Такие проекты мо-
гут существовать в виде вирту-
альных бирж, обеспечивающих 
взаимодействие лиц, желающих 
взять и желающих дать займы. 

Четвертый вид. «Финансовые 
пирамиды», предлагающие услу-
ги по рефинансированию, софи-
нансированию долгов физиче-
ских лиц перед банками и микро-
финансовыми организациями. 
Они работают по следующей схе-
ме.  Компания обязуется пога-
сить все обязательства гражда-
нина перед банком или МФО при 
условии перечисления ей поряд-
ка 30 процентов от суммы взято-
го кредита или займа.

Такой вид пирамиды является 
особо опасным, так как при ее 
крушении наносится ущерб не 
только населению, но и финансо-
вым организациям, выдавшим 
кредиты и займы.

Пятый вид. Псевдопрофессио-
нальные участники финансового 
рынка, активно рекламирующие 
свои услуги по организации тор-
говли на международном валют-
ном рынке Forex.

Эти типологии раскрывают 
сущность и содержание кон-
кретных финансовых махина-
ций и должны помочь как рядо-
вому гражданину, так и профес-
сиональному инвестору ориен-
тироваться на финансовом рын-
ке.

СОТРУДНИЧЕСТВО

Где Россия 
поможет 
Ирану, 
а где потеснит

ДВОЙНОЕ ДНО 
ТОРГОВЛИ

Александра Воздвиженская

СИТУАЦИЯ вокруг возможного 
снятия санкций с Ирана обещает 
стать толчком к сотрудничеству 
ближневосточных и российских 
компаний, которые уже готовы 
выйти на иранский рынок. Одна-
ко мы будем сотрудничать не во 
всем: найдутся сферы, в которых 
Иран, сбросив бремя санкций 
США и Евросоюза, станет конку-
рентом России.

Пока мы все чаще видим на 
прилавках иранские фрукты и 
овощи, которые замещают по-
ставки из европейских стран, 
Исламская Республика присма-
тривается к энергетическому 
рынку ЕС, на котором, возмож-
но, заменит главного поставщи-
ка «голубого топлива» — Россию, 
полагают западные экономисты.

Несмотря на неоднознач-
ность торговых взаимоотноше-
ний, пока плюсов выходит боль-
ше, чем минусов. Так, отечест-
венные производители АВТО-
ВАЗ, ГАЗ и КАМАЗ уже ведут пе-
реговоры с иранской стороной о 
начале работ в регионе, расска-
зали «РГ» в пресс-службе минэ-
кономразвития. Точных догово-
ренностей пока нет, однако ясно 
одно: в перспективе у нас поя-
вятся серьезные конкуренты в 
лице европейского и американ-
ского автопрома, который имеет 
опыт сборочного производства в 
Иране. Так что бить будем сразу 
по нескольким фронтам: авто, 
энергетика и промышленность.

Товарооборот между страна-
ми колеблется у отметки милли-
ард долларов (до введения сан-
кций против Исламской респу-
блики он был примерно втрое 
выше). Эксперты полагают, что 
как только ближневосточный ры-
нок вновь откроется, Россия бу-
дет сотрудничать с Ираном в 
авиа- и машиностроении, а также 
в сельском хозяйстве. Не останет-
ся в стороне и атомная энергети-

ка: по оценкам аналитика по РФ и 
Ближнему Востоку в Delma 
Institute (Абу-Даби) Юрия Барми-
на, лучше всего будет себя чувст-
вовать «Росатом», который ста-
нет ведущим игроком на иран-
ском рынке среди ядерных ком-
паний, пишет Deutsche Welle.

Вне конкуренции будет и во-
енно-промышленный комплекс. 
В России и Иране разнятся как 
численность населения (147 
миллионов против 72 миллио-
нов), так и военные расходы. В 
РФ это более 84 миллиардов дол-
ларов на миллион человек, заня-
тых в Вооруженных силах, а в 
Исламской республике – почти 
десять миллиардов на 945 тысяч 
военных.

Страны начали активно со-
трудничать в этой сфере уже по-
сле распада СССР, а с введением 
санкций против Ирана наши по-
зиции там только усилились, так 
как европейский капитал туда не 
приходил, а мы с новейшим воо-
ружением продолжали осваи-
вать этот рынок, заменяя запад-
ную технику на российскую.

Эксперты также предостерега-
ют, что не за горами повторное 
снижение цен на нефть и газ, так 
как с выходом Ирана на междуна-
родную арену переизбыток сырья 
возрастет. С другой стороны, на-
стораживает аналитиков не толь-
ко это: они уверены, что за иран-
ским «голубым топливом» потя-
нется Евросоюз, который ищет 
замену «Газпрому» (его доля на 
рынке Европы — четверть). Без-
условно, риск есть, так как у Ира-
на выгодное географическое по-
ложение и вторые по объему в 
мире залежи природного газа, на-
поминает газета Haggin, но пока 
мы вне конкуренции, так как 
ближневосточный газ слишком 
дорог для европейцев.

К тому же еще не окончены 
как судебные разбирательства 
между украинским концерном и 
«Газпромом», так и между тур-
ками и иранцами. В обоих кон-
фликтах импортеры требуют из-
менения в газовых контрактах, 
которые приведут к существен-
ному снижению цены поставляе-
мого топлива. 

ЦИФРА
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МИЛЛИАРДА
рублей потеряли россияне в 
прошлом году от деятельности 
«финансовых пирамид»

Рубль заплыл за буйки
А на валютном рынке в 
э то  в р е м я  н е  б ы л о 
прошлогоднего ажиота-

жа, рубль даже укреплялся. 
Ставки на валютных аукцио-

нах ЦБ более чем в два раза 
были ниже рыночных, говорит 
профессор департамента фи-
нансов НИУ «Высшая школа 
экономики» Александр Абра-
мов. Кредитные организации 
получают валюты от Центро-
банка столько, сколько могут 
унести, а параллельно имеют 
возможность еще и спекулиро-
вать на курсе рубля. Спекуля-
ции ведь могут быть разнона-
правленными. На этот раз они 
способствуют чрезмерному 
укреплению российской валю-
ты. 

Но слишком быстрых колеба-
ний курса в ту или другую сторо-
ну быть не должно. И в ЦБ начали 
плавно повышать стоимость ва-
лютной ликвидности для банков. 
Первый «звоночек» раздался в 
конце марта, но рубль это не 
остановило — он шел вверх так же 
быстро, как опускался в конце 
прошлого года. 

Ставки по валютным аукцио-
нам ЦБ все равно останутся 
ниже рыночных, говорит Алек-
сандр Абрамов. Они составят 
около 2,5 процента годовых, и 

ЦБ может и дальше их повышать, 
но очень осторожно. Все-таки 
основное назначение валютных 
аукционов — рефинансирование 
внешней задолженности, и с 
этим у банков ни в коем случае 
не должно быть проблем.  Впро-
чем, возможно, что в ближайшее 
время настраивать эти инстру-
менты ЦБ уже не придется, пред-
полагает Александр Абрамов. 
Валютные аукционы остаются 
выгодными банкам на фоне вы-
сокой стоимости рублевой лик-
видности. Но вероятно, что со-
вет директоров Центрального 
банка на ближайшем заседании 
(30 апреля) продолжит сниже-
ние ключевой ставки, которая в 
этом году уже потеряла два про-
цента.

Получается, свободное плава-
нье национальной валюты закон-
чилось?

«Но Центральный банк никог-
да не говорил, что исключает воз-
можность вмешательства в ры-
нок, если возникает угроза фи-
нансовой стабильности из-за ро-
ста валютных спекуляций», — го-
ворит руководитель направле-
ния «Финансы и экономика» Ин-
ститута современного развития 
Никита Масленников. То есть 
плавать вы можете как угодно и с 
любой скоростью, но не заплы-
вайте за ограждения. И как толь-
ко возникло ощущение, что ряд 

игроков пытаются заплыть за 
буйки, Центральный банк по ло-
гике спасателя естественно при-
менил все необходимые штатные 
меры.

И это, по мнению многих эк-
спертов, это лишь первая такая 
волна. «Дальше участники рынка 
не исключают, — говорит Маслен-
ников, — что ЦБ может пойти и на 
другие меры более масштабные, 
если увидят, что спекулянты не 
успокаиваются. Например, сни-
зить ключевую ставку ранее ожи-
даемого срока — 30 апреля, когда 
будет заседание совета директо-
ров регулятора».

Однако не смотря на все эти 
перипетии стремительное укре-
пление рубля в начале года за-
ставило россиян снова поверить 
в российскую валюту. По дан-
ным Центробанка, доля гра-
ждан, предпочитающих хранить 
сбережения в рублях, практиче-
ски вернулась на докризисный 
уровень. Доля граждан, считаю-
щих, что рубль будет продол-
жать падать, еще в феврале сни-
зилась до 21 процента, а число 
тех, кто верит в рост курса наци-
ональной валюты, наоборот, вы-
росло до 26 процентов. 

Таким образом, впервые за 
все время наблюдений число 
россиян, убежденных в стабиль-

ности рубля, превысило число 
тех, кто верит в доллар. Это осо-
бенно важно, учитывая, что еще 
в сентябре это соотношение со-
ставляло 41 процент против 11 
процентов в пользу американ-
ской валюты.

В вопросе о валютах хране-
ния сбережений позиции рубля 
в новом году также стали восста-
навливаться после резкого паде-
ния в декабре. Доля людей, дове-
ряющих российскому рублю, к 
январю увеличилась с 62 про-
центов до 68 процентов, а в фев-
рале выросла еще на 5 процен-
тных пунктов. Это практически 
докризисный уровень, конста-
тирует в своем отчете Банк Рос-
сии. 

Число тех, кто предпочел бы 
вкладывать средства в ино-
странную валюту, наоборот, 
резко уменьшается от месяца к 
месяцу: с 23 процентов в декаб-
ре до 15 процентов в феврале. 
По данным Центробанка, реаль-
ный эффективный курс рубля в 
марте в месячном выражении 
укрепился на 10,6 процента. 
Министерство финансов, в свою 
очередь, объявило, что перевод 
российской валюты в режим 
свободного плавания завершен 
и скачков курса доллара и евро, 
наблюдавшихся в конце прош-
лого года, больше быть не долж-
но.  

Тем временем, по прогнозу 
Никиты Масленникова, уже с на-
чала этой недели участники рын-
ка будут ориентироваться на не-
которое ослабление рубля. И на 
валютной бирже весь рисунок 
недели обещает быть достаточно 
нервозным. Стоит ожидать, что 
курсы будут периодически дви-
гаться как вверх, так и вниз. Та-
ким образом, официальный курс 

доллара в течение недели спосо-
бен подняться к 55 рублям, а 
евро может подорожать до 56 ру-
блей, резюмирует руководитель 
направления «Финансы и эконо-
мика» Института современного 
развития.

Рубль затмил собой доллар, но несколько перестарался, пришлось вмешаться Центробанку.

Акцент

 На валютной бирже весь 
рисунок недели обещает быть 
нервозным. Курсы могут дви-
гаться то вверх, то вниз

Следите за динамикой 
курса валют на сайте
www.rg.ru/sujet/236

Виктор Басаргин (справа) предлагает углубить дно на Верхней 
Каме. Это позволит возобновить грузовой сплав древесины.

1

1

ЦИФРА

1
МИЛЛИАРД
долларов — таков сегодня объем 
товарооборота между российски-
ми и иранскими компаниями, под-
считали аналитики рынка

ЦЕНТРОБАНК ПРЕДУПРЕДИЛ
И не говорите потом, что вас не предупреждали. Теперь вам известны 
пять самых распространенных видов «финансовых пирамид», что по-
может не попасться им на крючок.
В прошлом году от их деятельности россияне потеряли более 2 милли-
ардов рублей. И это при том, что 250 пирамид все-таки удалось «разру-
шить». 
Кроме того, минфин подготовил законопроект, который вводит от-
ветственность за организацию «финансовых пирамид» в России.  
В феврале документ был отправлен на рассмотрение в правительство.
Не исключено, что отвечать придется и вкладчикам, если будет дока-
зано, что они участвовали в «пирамидстрое» осознанно.
Для активных участников пирамид, за распространение информации, 
вовлечение в пирамиду других граждан хотят ввести штраф до 50 тысяч 
рублей. Для юридических лиц — от 500 тысяч до миллиона рублей. Анало-
гичные штрафы предусмотрены за рекламу финансовых пирамид и рас-
пространение информации с призывами к участию в их деятельности.
Прорабы пирамид, их создатели, штрафом могут и не отделаться. 
Хотя и он не маленький — до 1,5 миллиона рублей.  Если пирамида нане-
сла масштабный ущерб гражданам, то можно сесть в тюрьму на 
шесть лет.  Эксперты «РГ» оценили эту инициативу положительно. 

КСТАТИ
Число жителей России, собираю-
щихся взять кредит в течение 
ближайших 12 месяцев,  упало до 
минимальных 6 процентов. 
При этом еще в ноябре 2014 года 
их было в два раза больше — 12 про-
центов.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Р
О

М
А

Н
 М

А
Р

К
Е

Л
О

В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 апреля 2015 
вторник №78 (6649)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СПЕЦСЛУЖБА Наркополиции 
России и КНР 
взаимодействуют 
в борьбе с новым зельем

Синтетика 
теснит «траву»

Владимир Богданов

С НАЧАЛА года сотрудники Федеральной службы по 
контролю за оборотом наркотиков задержали свыше од-
ной тонны запрещенного концентрата, из которого мож-
но изготовить более 20 тонн курительных смесей — так 
называемых «спайсов». Об этом вчера сообщил глава 
ФСКН Виктор Иванов на встрече с министром общест-
венной безопасности Китая Го Шэнкунем.

— Синтетические наркотики стали вытеснять с рос-
сийского «черного рынка» марихуану. По сути, синтети-
ка своим объемом, по количеству доз уже существенно 
превзошла объемы перехватываемой нами марихуаны, — 
сказал главный наркополицейский.

Иванов подчеркнул, что Россия и Китай будут взаимо-
действовать в сфере борьбы с новыми видами наркоти-
ков. «Новые психоактивные вещества — вызов, который 
бросает наркомафия нашим государствам, миру в целом, 
вообще, оценивают-
ся как опиум XXI 
века», — сказал он. 
По словам Иванова, 
наши государства го-
товы выдвинуть 
свои новые предло-
жения по дальней-
шему сотрудничест-
ву в борьбе с неза-
конным оборотом 
наркотиков. Под-
тверждением этому 
стало вчерашнее 
подписание согла-
шения о сотрудничестве в борьбе с новыми психоактив-
ными веществами. «У нас действительно единые и совпа-
дающие позиции в сфере борьбы с наркотиками. У нас 
единые цели и задачи», — сказал во время подписания до-
кумента министр Го Шэнкунь.

Напомним, по просьбе России Китай закрыл более 
десяти фабрик, где легально производили не только 
компоненты для производства «спайсов», но и сами ку-
рительные смеси. Позже они были вообще запрещены в 
КНР. Уже несколько лет спецслужбы двух государств 
проводят совместные операции по ликвидации нарко-
трафика. Как заявил Иванов, в эти дни проходит круп-
номасштабная операция по изъятию крупной партии 
наркотиков, а также уничтожению международной на-
ркобанды на территориях России, КНР и некоторых 
стран СНГ. Число задержанных преступников — свыше 
сотни человек.

По данным ФСКН, многие синтетические наркотики 
поступают в Россию из Юго-Восточной Азии. По офици-
альным данным госнаркоконтроля, в России 8 миллио-
нов наркоманов.

Что касается Москвы, то по данным наркологической 
службы департамента здравоохранения столицы, в 
прошлом году было зарегистрировано более 32 тысяч 
больных с синдромом наркотической зависимости.

Медицина За сердце отвечает не только врач 

Приказано жить
РЕСУРСЫ 

РФ не продлит 
контракт 
с Украиной 
на поставки 
газа в Европу

ВЕНТИЛЬ 
ОТВЕРНУЛСЯ

Юлия Кривошапко

РОССИЯ после 2019 года не 
планирует продлевать контракт 
с Украиной на транзит газа в Ев-
ропу. Министр энергетики Рос-
сии Александр Новак, коммен-
тируя это заявление главы «Газ-
прома» Алексея Миллера, под-
черкнул, что все усилия направ-
лены на то, чтобы реализовать 
строительство газотранспор-
тной инфраструктуры в Турцию.

«Сам механизм и размер 
скидки будет определяться 
ежеквартально, исходя из конъ-
юнктуры, исходя из складываю-
щейся ситуации на этот мо-
мент», — сказал министр.

А в Европу Россия уже через 
несколько лет будет поставлять 
газ без помощи Украины. Мил-
лер заверил, что «Газпром» го-
тов построить «Турецкий по-
ток» и подождать, когда евро-
пейские партнеры подтянут под 
эту трубу свою инфраструктуру. 
«Мы начнем строительство, как 
только получим все согласова-
ния. А потом будем ждать. Вре-
менные риски — это ответствен-
ность Европейского союза», — 
подчеркнул Миллер. Он доба-
вил, что попытки блокировать 
строительство «Турецкого пото-
ка» — глубочайшая ошибка. Во-
первых, эти объемы газа могут 
уйти на другие рынки: «Газ-
пром» может перенаправить из-
быточный газ на азиатские рын-

ки, если ЕС он не потребуется. 
Во-вторых, конкурентным преи-
муществом «Газпрома» являет-
ся способность держать паузу. 
«И мы будем ее держать, если 
нас к этому вынудят», — преду-
предил Миллер.

«То, что не дали реализовать 
проект «Южный поток» и ссыла-
ются на то, что «Газпром» не го-
тов был работать по правилам 
третьего энергопакета и соблю-
дать европейское законодатель-
ство, — это неправда. Целью на 
самом деле являлось сохранение 
статус-кво — транзита через тер-
риторию Украины. Никакой 
другой цели блокирования 
«Южного потока» на самом деле 
не было», — напомнил Миллер. 
Несмотря на сложившуюся си-
туацию, глава «Газпрома» заве-
рил, что российская компания 
была, есть и будет надежным 
партнером европейских потре-
бителей. По его словам, «Газ-
пром» готов сотрудничать по 
всем моделям, включая Евро-
пейский энергетический союз. 
Россия готова оставаться гаран-
том энергобезопасности Евро-
пы и продолжать сотрудничест-
во с потребителями на взаимо-
выгодных началах, также отме-
тил Александр Новак.

Миллер уверен, что тенден-
ция роста доли российского 
газа на европейском рынке про-
должится. «По второму кварта-
лу мы видим резкий рост поста-
вок газа на экспорт в ЕС. За пер-
вую декаду второго квартала 
рост составил более 11 процен-
тов», — констатировал он. Но-
вак не исключил, что топливо 
для европейских потребителей 
в конце 2015 года будет стоить 
дороже, чем во втором и тре-
тьем кварталах. Но увеличение 
стоимости будет связано с объ-
ективной причиной — движени-
ем цен на нефть. «Динамика цен 
сейчас идет таким образом, что 
цены будут в третьем квартале, 
по-видимому, еще ниже, чем во 
втором квартале. Но на четвер-
тый квартал мы все-таки про-
гнозируем, что цена с учетом 
тех тенденций, которые есть на 
рынке нефти и нефтепродуктов, 
будет выше, чем во втором и 
третьем кварталах», — отметил 
Миллер.

ПРОЕКТ Судебные приставы получат офицерские звания и специальные надбавки

Долги возьмут силой
Владислав Куликов 

М
инистерство юстиции 
России опубликовало до-
работанный законопро-

ект, радикально повышающий 
статус судебного пристава. Само 
ведомство фактически становит-
ся полноценной силовой струк-
турой, а работа в нем выделяется 
в отдельный вид государствен-
ной службы.

В службе появятся офицерские 
звания: за долгами в будущем 
придет товарищ лейтенант или 
даже товарищ майор. Прав у него 
окажется не многим меньше, чем 
у полицейского.

Так что, когда в дверь постучал 
пристав, должник обязан от-
крыть. Иначе пристав может вой-
ти сам. Повышаются требования 
и к судебным приставам. Условно-
му майору долговой службы за-
претят иметь двойное гражданст-
во. Сотрудников ведомства будут 
тестировать на наркотики, алко-
голизм и правду (то есть заставят 
проходить проверку еще и на де-
текторе лжи). Работать с чужими 
деньгами должен честный и трез-
вый человек.

Однако, пожалуй, главная 
цель проекта — повысить статус 
сотрудника ведомства. До сих 
пор де-юре не было четкой ясно-
сти, кто же такой судебный при-
став. Он уже не чиновник, так как 
простые чиновники не носят ору-
жие, не имеют права применять 
физическую силу, не возбуждают 
уголовных дел. Однако он не по-
лицейский и тем более не военно-
служащий. Несколько лет назад 
много говорилось о том, что не-
обходимо принять отдельный за-
кон о правоохранительной служ-

бе, в который бы попали и судеб-
ные приставы. Идея не прошла. 
Поэтому теперь предлагается 
принять отдельный закон для 
приставов, а самих судебных ис-
полнителей перевести на офи-
церские ставки. Зарплата «долго-
вого» офицера будет состоять из 
окладов по должности и по зва-

нию. Также вводятся надбавки за 
выслугу лет, которые будут расти 
с годами. Предусмотрены и по-
стоянные премии за добросо-
вестную службу. И другие над-
бавки. За работу с государствен-
ными тайнами, например, пред-
лагается доплачивать 65 процен-
тов должностного оклада. Слу-

жебное рвение также может при-
нести неплохое вознаграждение. 
Согласно проекту, поощритель-
ные выплаты за особые достиже-
ния в службе могут составить до 
100 процентов должностного 
оклада в месяц. Порядок установ-
ления таких выплат, как предпо-
лагается, определит директор 
Федеральной службы судебных 
приставов. При этом глава ве-
домства в особых случаях смо-
жет назначать поощрительные 
выплаты и свыше 100 процентов 
должностного оклада. Но по ка-
ждой повышенной премии он бу-
дет принимать решение только 
лично. К тому же есть важное 
условие: подобные доплаты мо-
гут быть только в пределах бюд-
жетных ассигнований. Если в 
кассе лишних денег нет, даже са-
мым лучшим сотрудникам при-
дется довольствоваться обычны-
ми премиями.

В любом случае, чем дольше 
прослужит человек, тем выше бу-
дет его оклад. При выслуге от 2 до 
5 лет надбавка составит 10 про-
центов. Тем, кто прослужит от 10 
до 15 лет, доплатят 20 процентов. 
И так далее.

Взыскивать долги будут толь-
ко высококвалифицированные 
кадры. Приставом-исполнителем 
можно будет стать только по до-
стижении 21 года и имея юриди-
ческое или экономическое обра-
зование. Приставу-дознавателю 
также потребуется получить 
высшее юридическое образова-
ние.

Интересно, что изначально 
минюст предлагал также ввести 
гражданскую должность помощ-
ника судебного пристава. Предпо-
лагалось, что он будет работать 

под чутким руководством офице-
ра. Но в ходе общественного обсу-
ждения проекта поступили кри-
тические замечания на такое 
предложение, минюст к этому 
прислушался.

Проект детально прописывает 
порядок применения судебными 
приставами оружия и физиче-
ской силы. Открывать огонь им 
разрешено лишь в чрезвычайных 
ситуациях. По большому счету 
эти положения уже предусмотре-
ны в действующих законах, здесь 
особой новации нет. Но важно, 
что полномочия судебных при-
ставов будут закреплены и в но-
вом законе. В течение 24 часов по-
сле открытия огня или примене-
ния силы пристав обязан уведо-
мить о том свое начальство, а если 
кто-то был убит или ранен, то со-
общить прокурору.

Это не значит, что пустить в 
ход оружие и дубинку может лю-
бой пристав. В ведомстве есть спе-
циальная категория сотрудников 
— судебные приставы по обеспече-
нию установленного порядка дея-
тельности судов. Это, если можно 
так выразиться, силовое подра-
зделение службы, именно его со-
трудники вооружены. Применить 
силу они могут, например, когда 
необходимо доставить человека в 
суд. Однако запрещается приме-
нять дубинки и специальные 
средства в отношении нарушите-
лей порядка, «совершивших дей-
ствия ненасильственного харак-
тера». Сила не должна быть неа-
декватной.

За служебное рвение приставы будут получать и звания, и премии.

Акцент

 За особые успехи в службе 
приставов будут премиро-
вать. Также закон пропишет 
порядок применения оружия

Россия готова оста-
ваться гарантом 
энергобезопасно-
сти ЕС и продолжать 
взаимовыгодное 
сотрудничество

По данным столич-
ной наркологиче-
ской службы, 
зарегистрировано 
более 32 тысяч 
наркоманов
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Какими полномочиями 
наделены судебные 
приставы? Узнайте на сайте
www.rg.ru/sujet/551

Ирина Краснопольская

В 
«Российской газете» 
прошел «круглый стол» 
на тему «Сердце, тебе 
не хочется покоя». В 
обсуждении участвова-

ли ведущие медики России — ака-
демики Лео Бокерия, Юрий Бе-
ленков, члены–корреспонденты 
РАН Давид Иоселиани, Анзор Ху-
бутия и Игорь Никитин. 

2015-й год не случайно объяв-
лен годом борьбы с сердечно-со-
судистыми заболеваниями. Эти 
болезни лидируют среди всех не-
дугов. Более того, Лео Бокерия 
подчеркнул: они на первом месте 
во всем мире. 

— Несколько лет назад 60-лет-

ние пациенты относились к кате-
гории пожилых. А теперь, ска-
жем, из 30 операций с искусст-
венным кровообращением, кото-
рые мы делаем в день, 8—9 — паци-
ентам старше 70 лет, — сказал Лео 
Бокерия. 

Давид Иоселиани напомнил, 
что еще 15 лет назад наша стра-
на была в лидерах по сердечно-
сосудистым заболеваниям. Но за 
последние 15 лет произошли та-
кие значительные изменения, 

что во всей стране, а не только в 
Москве и других больших горо-
дах, созданы условия для борьбы 
с ними. 

Безусловно, прав Юрий Белен-
ков, считая, что показатель, кото-
рый дают сердечно-сосудистые 
заболевания (56 процентов), не 
изменить. Подобные данные в Ев-
ропе, Америке. И уменьшить чи-
сло больных можно лишь в том 
случае, если будет принята госу-
дарственная программа борьбы с 

ними, которая касалась бы не 
только медицинских вопросов, а 
подходила к решению проблемы 
комплексно. В том числе предус-
матривала бы и ответственность 
самого человека за свое здоровье. 
А работодатель должен быть заин-
тересован в поддержании и сохра-
нении здоровья сотрудников. 

За последние восемь лет в Рос-
сии появилось 112 региональных 
сосудистых центров и 348 первич-
ных сосудистых отделений в 50 ре-
гионах. Анзор Хубутия отметил 
важность создания таких центров 
на базе многопрофильных меди-
цинских учреждений, где есть все 
возможности для оказания опера-
тивной и всесторонней помощи.

Сейчас во всем мире получил 
известность термин «кардиологи-
ческая бригада», в которую вхо-
дят врачи трех специальностей — 
кардиолог, кардиохирург и эндо-

васкулярный хирург. И такая бри-
гада определяет судьбу пациента. 

Обсуждение показало: глав-
ным вопросом борьбы с заболе-
ваниями сердца и сосудов по-
прежнему остается подготовка 
кадров. По уровню материально-
го обеспечения многие наши цен-
тры не уступают западным. Но 
мы уступаем им в квалификации 
персонала. Наверное, стоит пере-
нять опыт тех стран, о котором 
говорил академик Лео Бокерия: 
когда каждый врач просто обязан 
в течение жизни повышать свою 
квалификацию. Иначе его могут 
лишить диплома. 

Подробности о встрече в одном 
из ближайших номеров «РГ»

Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/4705

Акцент

 За последние 8 лет создано 
112 региональных 
сосудистых центров 
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На «круглом столе» говорили 
о самых насущных вопросах борьбы 
с болезнями сердца и сосудов, об 
ответственности врача и пациента.
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СУД Гастарбайтер-нелегал 
получил 15 лет колонии 
строгого режима за убийство 
женщины

Напал на первую 
встречную

Владимир Федосенко

МОСКОВСКИЙ областной суд 
признал виновным нелегала-га-
старбайтера Байзака Тилекова в 
грабеже и убийстве женщины в 
подмосковных Мытищах. По 
приговору суда убийца получил 
15 лет заключения в колонии 
строгого режима.

Гражданин Кыргызстана 
 25-летний Тилеков перебивался 
временной подработкой на 
стройках Подмосковья. Он был 
нелегалом, разрешения на рабо-
ту, равно как и регистрации, не 
имел. Поэтому на постоянную 
работу устроится возможности у 
него не было. Приходилось пере-
биваться случайными заработ-
ками. Соответственно, зарабаты-
вал совсем немного.

 Чтобы выжить, Тилекову при-
ходилось занимать деньги у зем-
ляков и знакомых. Долги росли 
как снежный ком. И настало вре-
мя, когда в долг ему уже никто не 
давал, а вот вернуть занятые сум-
мы начинали требовать многие. 
Ситуация для гастарбайтера 
складывалась безвыходная. Са-
мым простым выходом ему пред-
ставился вариант ограбления бо-
гатого местного жителя.

Проблема заключалась лишь 
в том, что состоятельных людей 
среди знакомых гастарбайтера 
не было. И тогда он решил ходить 
по улицам с тем, чтобы вычи-
слить денежную жертву. Самой 
подходящей, по его мнению, 
была бы какая-нибудь богатая 
женщина. Он рассчитывал, что в 
таком случае не встретит серьез-
ного сопротивления.

Вечером 6 марта прошлого 
года Тилеков пошел на улицу 
Юбилейную, где стал присматри-
ваться к прохожим. На глаза ему 
попалась 26-летняя Галина Ники-
тина, которая возвращалась с ра-
боты на такси. Хорошо одетая 
женщина, вышедшая из автомо-
биля — у крутившегося возле ее 
дома гастарбайтера были, каза-
лось, все основания считать, что 

у будущей жертвы наверняка 
есть чем поживиться. Он зашел 
следом за ней в подъезд. Когда та 
вошла в лифт, заскочил следом за 
ней. В лифте грабитель с угроза-
ми стал отбирать у Никитиной 
сумочку. Женщина попробовала 
оказать сопротивление. Преступ-
ник сначала ее ударил несколько 
раз кулаком. А потом вытащил из 
кармана кухонный нож и нанес в 
шею жертвы два удара. Одно из 
ранений оказалось смертельным. 

Затем преступник, не обра-
щая внимания на истекающую 
кровью женщину, выпотрошил ее 
сумочку, в которой оказалось в 
общей сложности чуть больше 
восьмисот рублей и две купюры 
валюты: 10 долларов и 10 евро. 

Затем он сбежал. С этими ку-
пюрами он проходил до тех пор, 
пока его не задержали оператив-
ники. А жертва нападения умер-
ла от кровопотери еще до приезда 
«скорой помощи», которую выз-
вали соседи по подъезду.

Лицо преступника в полиции 
установили быстро — он попал в 
объектив видеокамеры слеже-
ния, которая установлена на 
подъезде. В этом же районе его 
задержали спустя несколько ча-
сов после убийства. 

Трагедия семьи Никитиных 
на этом не закончилась — спустя 
три недели после смерти жены 
застрелился ее муж Артем.

Суд частично удовлетворил 
гражданский иск о возмещении 
морального вреда в размере 2 
миллионов рублей в пользу мате-
ри погибшей. В пользу сына по-
гибшей иск о возмещении мо-
рального вреда удовлетворен 
полностью в размере также 2 
миллионов рублей. Также потер-
певшей, матерью погибшей, был 
заявлен гражданский иск о воз-
мещении расходов на похороны 
дочери в размере 250 тысяч ру-
блей. С учетом предоставленных 
квитанций иск удовлетворен ча-
стично — в размере 106 тысяч ру-
блей. Но когда получат они эти 
деньги, неизвестно.

ФЕСТИВАЛЬ «Дубль дв@». 
День девятый. «Дурак»

Не стреляйте 
в Дон Кихота

Валерий Кичин

ЗАКОН спящего об-
щества прост и су-
ров: инициатива 
всегда наказуема — 
нам нужны такие Го-
голи, чтобы нас не 
трогали.

Смертельно опа-
сный закон. Об этом 
фильм Юрия Быкова «Дурак», который сегодня вступает 
в конкурс фестиваля. Это громкий фильм — получил мас-
су международных наград, о нем много писали, и не слы-
шал о нем только ленивый. Но в прокате его посмотрели, 
по данным КиноПоиска, 5,1 тыс. чел. Показали по одно-
му из второстепенных телеканалов — но глубокой ночью. 
Кое-кто, конечно, видел, но видеть такое кино, по-моему, 
должны все. 

«Дурак» — по фильму, новая кличка современного Дон 
Кихота. Человека не от мира сего. По Шукшину он — чу-
дик: хочет правды и в нее, дурак, верит.

Молодой сантехник обнаруживает, что в стене обще-
жития трещина во всю высоту. Расчеты предрекают беду: 
дом должен вот-вот рухнуть. Умные книжки учили парня 
бить тревогу — надо спасать людей. Он бежит к мэру — ва-
льяжной женщине со следами былой красоты — и тревогу 
бьет прямо в разгар ее юбилейной гулянки. И дальше все 
пойдет совсем не как в книжках. Все поведение город-
ских властей со стороны покажется иррациональным — 
трудно поверить, что все жулики, все повязаны, у всех 
один ужас в глазах: как спасти свою задницу. Но что-то из 
грустного опыта подскажет: так и есть!

Теперь ход событий напоминает гоголевский «Реви-
зор»: люди саморазоблачаются в почти театральных мо-
нологах. Только там — тени далекого прошлого, а тут — ге-
рои наших сегодняшних блужданий по официальным ка-
бинетам. И самое жестокое: картина не фельетонит по 
поводу прогнившей верхушки, она видит причину в нас 
самих: окоротить зло не можем, зато всегда готовы при-
стрелить гонца, принесшего дурную весть. От ее финала 
потянутся нити не только в захолустный городок со 
спившимися жителями, но и к столичному обывателю, и 
к преданной зрительнице малаховских ток-шоу, ко всем, 
кто верит не в себя, а в чудо. Это не о городке, а о стране. 
И каждый поворот событий читается как жутковатая ме-
тафора людей, попавших в капкан раз и навсегда — раз 
капкан их устраивает.

Вот почему в фильме много ходов и поворотов не 
столько бытовых, сколько условных, так проигрывают 
ситуацию на компьютерной испытательной модели. На-
пример, из каких таких расчетов стало ясно, что дом упа-
дет именно в эти сутки? Или: почему вместо того, чтобы 
делать дело, чиновники упоенно саморазоблачаются? И 
почему в общежитии — сплошь отребье, зачем такое сгу-
щение красок? Все поражены болезнью безверия — не в 
религиозном смысле слова: в доброго бога на небесах, 
если приспичит, горазд поверить теперь каждый. Но 
веры, что можно добиться справедливости, нет. И дурак, 
бьющий во все колокола, вызовет только злобу. 

В каждом кадре — упрямая воля автора, сложившего 
события так, как нужно для его уже не художественной, а 
публицистической задачи. Мне нравится его смелость 
пойти против убеждений, будто публицистика в кино — 
плохо. Он в этом смысле наследует хорошим художни-
кам: фильм из того же ряда, что «Премия» Гельмана-Ми-
каэляна или «Твой современник» Габриловича-Райзма-
на. Да и Гоголя я вспомнил по делу: драматургия в том и 
состоит, чтобы не воспроизводить жизнь как есть, а ее 
препарировать. Кино, театр, роман — и зеркало, и скаль-
пель. Публицистическое кино выворачивает персонажей 
наизнанку, чтобы все увидели, чем они дышат. И жертву-
ет внешним правдоподобием во имя корневой правды.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Число русских на телерынке 
в Каннах уменьшилось, но они предпочитают 
продавать

Почем «Фарца»?
Сусанна Альперина

В 
Каннах открылся крупней-
ший европейский телеры-
нок MIP TV. 

В его преддверии на Лазурном 
берегу уже прошло два рынка-
спутника: MIPFormats и MIPDoc. 
Один — посвященный новым теле-
форматам, другой — документаль-
ному кино. А в ближайшие дни в 
рамках MIP TV пройдет и MIP 
Digital Front, представляющий 
технологии будущего в сфере 
кино, телевидения и цифровых 
коммуникаций.

В этом году нельзя говорить о 
масштабном русском нашествии 
на международный телерынок в 

Каннах — таком, какое наблюда-
лось, скажем, в последние не-
сколько лет. Хотя, по словам Алек-
сандры Модестовой — руководите-
ля павильона RUSSIAN CINEMA, 
— количество русских кино- и те-
лекомпаний на этот раз снизи-
лось, но не критично. Она же отме-
чает, что число продавцов россий-
ского контента на этот раз переве-
шивает число покупателей, а ра-
нее было наоборот — наши сооте-
чественники стремились на MIP 
TV в основном для того, чтобы 
приобрести новые форматы. «Рос-
сия ориентируется на продажи и 
копродукцию на этот раз больше, 
чем на закупки», — говорит Алек-
сандра Модестова.

Что же привезли русские на 
«базар»? Российское кино, теле-
фильмы и анимацию. И все это в 
основном представлено на объе-
диненном стенде  RUSSIAN 
CINEMA, организованном Фон-
дом кино при поддержке Мини-
стерства культуры РФ. Отдельных 
стендов русских компаний на этот 

раз также меньше, чем обычно — 
тридцать.

Стенд RUSSIAN CINEMA на 
этот раз представляет сразу 25 
отечественных кинокомпаний, 
которые представляют 31 карти-
ну. Это такие фильмы, как «Битва 
за Севастополь», «Дракон» — 
фэнтези режиссера Индара 
Джендубаева — выход этой карти-
ны на российские экраны запла-
нирован на декабрь 2015 года. 
Кинопокупатели могут приобре-
сти и «Духless 2» Романа Прыгу-
нова, и «Батальонъ» Дмитрия 
Месхиева — к этому фильму осо-
бый интерес проявляют азиат-
ские закупщики, в частности Ки-
тай и Япония. А в марте картина 

вышла в прокат в Германии и 
Латвии. Сериалы «Екатерина Ве-
ликая» Игоря Зайцева, «Распу-
тин» Андрея Малюкова, «Бесы» 
Владимира Хотиненко вызывают 
интерес, благодаря историческо-
му ракурсу. А «Фарца» Егора Ба-
ранова, которая только-только 
прошла в эфире Первого канала, 
и «Мажор» Константина Стат-
ского (был признан одним из 
лучших сериалов 2014 года) при-
влекают покупателей контента 
своей свежестью и необычно-
стью. Так же, как и эротический 
триллер того же Егора Баранова 
«Саранча», который зрители в 
России еще так толком и не уви-
дели.

Сериал «Последний Янычар» 
Александра Мохова, фильм ужа-
сов «Спекулум» Святослава Под-
гаевского, драмы «Искупление» 
Александра Прошкина и «Зеле-
ная карета» Олега Асадулина, бо-
евик «Чистое искусство» Рената 
Давлетьярова, комедия «Ч/Б» Ев-
гения Шелякина, мелодрама 

«Смайлик» Тамары Алениковой, 
— что-то еще незнакомо отечест-
венному зрителю, что-то он уже 
знает, но западные покупатели 
контента уже вполне могут в от-
ношении этих картин выполнить 
для себя опцию «добавить в кор-
зину».

Большую ставку делают рос-
сийские продавцы на «Weekend» 
Станислава Говорухина. Он под-
ается, как нуар-драма — весьма 
популярный за рубежом жанр. 
Ну и, конечно же, иностранным 
покупателям, предлагается 
«наше все» — анимация. 

Если иллюстрировать прода-
жи телевизионного контента в 
Каннах — тут хороший пример 
ВГТРК: холдинг вот уже 15 раз 
организовывает свой стенд на од-
ном из самых престижных мест 
кино- и телерынка — Ривьере. В 
этом году ВГТРК привезла на ры-
нок 20 тысяч часов видеоконтен-
та (таков размер каталога про-
грамм и фильмов). Это художест-
венные и документальные филь-
мы, сериалы, экранизации рус-
ской классики, телевизионные 
шоу, концерты... 

Отдельное внимание на этот 
раз уделено документальному 
блоку. К 70-летней годовщине 
Победы представлены работы о 
Второй мировой войне: «Штурм 
Б ер л и н а .  В  л о го в е  з в ер я » , 
«Октябрь 1944. Освобождение 
Украины», «Севастополь. Рус-
ская Троя», «Моя блокада», 
«Жить на войне. Оккупация» и 
другие. 

В жанре «современная исто-
рия», холдинг представляет, как 
главный фильм сезона, докумен-
тальный проект Андрея Кондра-
шова «Крым. Путь на Родину». 
Он уже отмечен спросом у зару-
бежных покупателей. В апреле 
картина выйдет на телеканале 
DR2 в Дании. В ближайшее время 
релизы состоятся в Сербии, Ли-
вии, Болгарии. В Каннах плани-
руется завершить сделки по пе-
редаче лицензии на показ этого 
фильма в Канаде, Мексике, Вене-
суэле, Аргентине, Китае, Японии, 
Великобритании, Голландии, 
Финляндии, Норвегии, Швейца-
рии, Германии, Италии, Слова-
кии.

СЛЕДСТВИЕ

Тело убитого 
водителя 
нашли 
в багажнике

ТАЙНА 
СГОРЕВШЕЙ
МАШИНЫ

Наталья Козлова

В КАШИРСКОМ районе Мо-
сковской области возбуждено 
уголовное дело по факту убийст-
ва человека, останки которого 
нашли в сгоревшем автомобиле.

Подмосковное подразделение 
Следственного комитета заявля-
ет, что экспертами предположи-
тельно установлено, кто погиб в 
машине.

 Напомним, что воскресным 
вечером на пустыре неподалеку 
от города Ожерелье Каширского 
района на грунтовой дороге про-
хожие заметили сгоревший авто-
мобиль. Вызвали оперативные 
службы. Они и обнаружили в ба-
гажнике сильно обгоревшее тело 
неизвестного человека и метал-
лические части ножа. Уголовное 
дело возбудили по статье «Убий-
ство».

Корреспонденту «РГ» в след-
ственном ведомстве сказали, что 
они смогли предварительно 
установить, кем мог быть погиб-
ший. На этом автомобиле ездил 
водитель одного из московских 
такси. И он, по словам родных, с 
11 апреля не выходил на связь. 

Сейчас следователи закончи-
ли осмотр места обнаружения 
автомобиля. Назначено проведе-
ние экспертиз. Устанавливается 
личность потерпевшего, обстоя-
тельства преступления и все, кто 
к нему причастен. 

 Вчера же в Солнечногорском 
районе Подмосковья арестовали 
подозреваемого в громком убий-
стве двух женщин. Их тела на-
шли в реке Клязьма.

По ходатайству следователя 
суд в Солнечногорске арестовал 
51-летнего гражданина, которо-
го подозревают в двойном убий-
стве. 

Следствие смогло быстро рас-
крыть это жуткое преступление. 
Напомним, что еще 8 апреля в 
поселке Менделеево Солнечно-
горского района в реке Клязьма 
обнаружены два женских тела 
без головы и конечностей. Тела 
были буквально изуродованы 
колотыми и резаными ранами. 

На следующий день во время 
повторного осмотра места про-
исшествия криминалистами ГСУ 
СК России по Московской обла-
сти и привлеченными к работе 
водолазами из реки достали не-
достающие фрагменты тел деву-
шек. И, как туманно говорят сле-
дователи, «иные предметы, име-
ющие значение для дальнейшего 
расследования уголовного 
дела».

Чтобы затруднить поиск, 
убийца даже срезал с одежды все 
бирки. Но это не помогло. Следо-
вателями и оперативниками 
были установлены личности по-
терпевших. Ими оказались мест-
ная жительница поселка Менде-
леево и ее знакомая из Ростов-
ской области. 

Как говорят в СК, в ходе гра-
мотно проведенных следствен-
ных действий и оперативно-ро-
зыскных мероприятий в крат-
чайшие сроки был установлен 
подозреваемый. Тот самый 
51-летний местный житель. 

Корреспонденту «РГ» в СК 
рассказали, что первоначально 
мужчина пытался оговорить 
своего сына и его товарища, со-
общив следователям, что имен-
но они совершили убийство жен-
щин. А он лишь помогал им из-
бавляться от тел.

Проверили эту версию и выя-
снили, что сын задержанного и 
его знакомый ни в чем не вино-
ваты. Первые оперативные ме-
роприятия дали следователям 
неопровержимые доказательст-
ва причастности арестованного 
к двойному убийству. 

Задержанному ничего не 
оставалось, как признаться. На 
допросе подозреваемый расска-
зал, что совершил убийство од-
ной из женщин в ходе конфлик-
та, возникшего на почве ревно-
сти. Ну а ее знакомую убил, что-
бы не было свидетелей.

После того как суд отправил 
ревнивца в камеру, в СКР заяви-
ли, что они продолжают прово-
дить следственные действия, 
чтобы закрепить доказательст-
ва. А арестованного гражданина 
впереди ждет встреча с психиа-
трами из Сербского.

Арсенал Китай первый из иностранных государств 
закупил российскую зенитную ракетную систему С-400

Достанет 36 целей

Юрий Гаврилов

К
итай — первая страна, 
которая по контракту 
с РФ получит на воо-
ружение новейшие 
зенитные ракетные 

системы С-400 «Триумф». Это в 
разговоре с корреспондентом 
«РГ» подтвердила пресс-служба 
«Рособоронэкспорта».

Объемы закупок и цену сдел-
ки там не уточняли. Китайцы к 
подобного рода информации от-
носятся весьма щепетильно,  по-
этому экспортеры оружия ста-
раются не щеголять своей ин-
формированностью о деталях 
контрактов с Поднебесной.  

Однако кое-какие сведения 
все равно просачиваются в 
СМИ. Например, про «Триум-
фы» писали, что Пекин закупил 
у России сразу четыре дивизио-
на этих новейших систем ПВО.

Вообще-то С-400 сейчас тре-
буются в больших объемах в на-
шей армии. Кроме того, на их 
скорую поставку рассчитывают 
в Белоруссии и Казахстане. Од-

нако особый характер стратеги-
ческого партнерства Москвы и 
Пекина в военно-технической 
сфере, по-видимому, перевесил 
все иные доводы.

Зенитная ракетная система 
С-400 разработана концерном 
ПВО «Алмаз-Антей» на основе 
другого их комплекса большого 
радиуса действия — С-300. Од-
ним из главных ее покупателей 
как раз был Китай. Последний 
контракт, по которому Народ-
но-освободительная армия КНР 
получила 15 дивизионов «трех-
соток», был выполнен еще в 
2010 году. Теперь в Пекине став-

ку сделали на более современ-
ные С-400.

Между тем «Триумфами» пол-
ным ходом оснащают российские 
воинские части. В этом месяце в 
порт Петропавловска-Камчатско-
го прибыл морской транспорт с 
полковым комплектом С-400. По 
словам капитана 1-го ранга Рома-
на Мартова из пресс-службы Вос-
точного военного округа, на Кам-
чатку доставили 40 единиц зенит-
ной ракетной техники, которая в 
ближайшее время сменит на бое-
вом дежурстве комплексы С-300. 

В марте полк «Триумфов» за-
ступил на боевое дежурство на 

Кольском полуострове. Еще не-
сколько таких частей — в Электро-
стали, Дмитрове и Зеленограде — 
прикрывают от воздушных ударов 
Москву. С-400 также стоят на воо-
ружении других бригад и полков 
противовоздушной обороны пра-
ктически во всех военных округах 
России.

Это действительно уникаль-
ная зенитная ракетная система. 
Она может уничтожать  не только 
самолеты, но даже крылатые и 
оперативно-тактические ракеты. 
Во время ее испытаний на поли-
гонах Капустин Яр и Ашулук в Ас-
траханской области расчетам 
«Триумфа» удалось одной раке-
той сбить цель, летящую на ско-
рости 2800 метров в секунду, а 
другой достать объект на высоте 
56 километров.

Вообще «четырехсотки» могут 
одновременно отыскивать и со-
провождать до 36 воздушных це-
лей и наводить на них до 72 ракет. 
Кроме того, «Триумф» способен 
решать задачи как противово-
здушной, так и нестратегической 
противоракетной обороны. А ис-

пользуемые там средства автома-
тизации практически исключают 
ошибки, вызванные так называе-
мым человеческим фактором.

Недавно заместитель команду-
ющего Войсками воздушно-кос-
мической обороны Кирилл Мака-
ров сообщил об  успешном испы-
тании новой ракеты для С-400. По 
словам генерала, на полную даль-
ность опытный боеприпас запу-
стить было невозможно из-за не-
достаточных размеров полигона. 

Макаров подчеркнул, что с 
принятием на вооружение новой 
ракеты зона поражения «четырех-
сотки» увеличится с 250 до 400 
километров. А в оборонно-про-
мышленном комплексе уточнили, 
что благодаря «умной голове» и 
улучшенным тактико-техниче-
ским характеристикам новая ра-
кета С-400 сможет сбивать балли-
стические цели в ближнем космо-
се. 

В конце прошлого года главком 
ВВС Виктор Бондарев заявил, что 
до 2020-го в Российской армии 
сформируют не менее пяти пол-
ков С-400. 

«Дурак» — по фильму, новая кличка современного Дон 
Кихота. Человека не от мира сего. По Шукшину, он — чудик: 
хочет правды и в нее, дурак, верит.

Акцент

 Россия ориентируется 
на продажи и копродукцию 
на этот раз больше, 
чем на закупки

Акцент

 Во время испытаний 
выпущенная из «четырех-
сотки» ракета поразила цель 
на высоте 56 километров

Фильмы фестиваля, программа, рецензии 
на фильмы, эксклюзивные интервью 
с участниками проекта — на сайте 
www.d2.rg.ru

Водитель одного 
из московских 
такси с 11 апреля 
не выходил на связь 
с родными 

Пишу с территории постсоветского пространства и сразу хочу 

сказать, что вы и ваша работа очень нужны!!! После распада СССР 

многие оказались за пределами России и связали свою жизнь с 

новыми независимыми государствами. Теперь у нас паспорта дру-

гого цвета и, наверное на нас смотрят как на чужих, когда мы при-

езжаем в Россию. Но именно такие культурные нити не позволяют 

нам отдалиться еще больше. У нас в Азербайджане отношение к 

русским очень хорошее, эта страна всегда отличалась толеран-

тностью, но время берет свое, и молодое поколение уже не чувст-

вует такую сильную связь с РФ. В кинотеатрах мало российских 

фильмов, тем более авторского кино. Поэтому ваш онлайн-фести-

валь — окно в мир хороших фильмов, и здорово, что здесь есть не 

только фильмы, но и интервью с их создателями. Огромное спаси-

бо за вашу работу!

Виталий Рачков, 35 лет, Баку

«Класс коррекции». Режиссер и его команда ликуют: «Ну, что? 

Нравится вам такая суровая правда жизни? Получили по полной 

программе, вы, взрослые дядьки и тетки — такие же инвалиды в 

душе и сгорбленные жизнью? Мы найдем силы и сами встанем из 

инвалидных колясок да и пойдем ножками по жизни, раз уж не-

мощны те, кто за нас в ответе». Вот такая заява! За фильм даю 9 

баллов с оговоркой — при серьезном настрое фильма недопусти-

мы жестокие кадры, содержащие насилие. Художник всегда най-

дет художественные средства, способные заменить натурально 

«жесткие» сцены.

Алексей Ершов

«Собачий рай» — рафинированный идеальный уголок в сказочной 

игрушечной Москве со своими тараканами и скелетами в шкафу. 

Начинаешь смотреть и думаешь: так не бывает. А заканчивается 

фильм — и в тебе тихая радость, легкая грусть и море доброты. Это, 

наверное, волшебством и называется. Спасибо большое создате-

лям фильма за это.

Николай Челноков
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КОМПЕТЕНТНО Уравнивая коммунизм и нацизм, Украина начала жить во лжи

Убийцы не умирают?
Анна Федякина

О
с к о р б л е н и е м  п а м я т и 
жертв нацистского режи-
ма и большой ложью на-

звали в Центре Симона Визента-
ля  в Иерусалиме закон о запрете 
на Украине коммунистической 
идеологии и ее уравнивание с 
идеологией нацизма. Директор 
центра Эфраим Зурофф заявил, 
что попытки уравнять самый 
кровавый в истории режим, кото-
рый осуществлял геноцид еврей-
ского народа, и режим, который 
освободил Освенцим, свидетель-
ствуют о полном отсутствии за-
падных ценностей у Киева. «РГ» 
связалась с историком Холо-
коста, доктором Зуроффом

Для чего пишутся такого рода 
украинские законы?
ЭФРАИМ ЗУРОФФ: Подобные законы 
действительно стирают из памя-
ти факты о тысячах смертей. К 
сожалению, таким образом 
жизнь целого поколения начина-
ет основываться на лжи, на иска-
женном представлении о событи-
ях Второй мировой войны и Хо-
локоста. Это уже вложено в учеб-
ники истории на Украине, и дети 
вырастут с представлением, что 
так оно и было.

Есть ли у центра Симона Визен-
таля статистика о жертвах 
 нацистов и бандеровцев 
на Украине?
ЭФРАИМ ЗУРОФФ: Я не могу привести 
конкретные данные. Есть исто-
рики, которые отдельно занима-

ются этим вопросом. Но бойцы 
Бандеры были очень активны во 
время войны и истребили десят-
ки тысяч евреев во Львове. Нет 
никаких сомнений в том, что в 
начале войны они принимали 
участие в массовом истреблении 
евреев.

Новый закон фактически оправ-
дывает виновных в десятках ты-
сяч смертей.
ЭФРАИМ ЗУРОФФ: Конечно, если сей-
час и есть выжившие участники 
тех зверств, то задача заключает-
ся не в том, чтобы наказать их, а в 
том, чтобы призвать к ответу. Но 
проблема в том, что на Украине 
совершенно отсутствует полити-
ческая воля к тому, чтобы спра-
ведливость была восстановлена и 
ответственные за убийства мир-
ных людей предстали перед су-
дом. На Украине — это герои, а не 
преступники.

Украина — не первая страна, где 
был одобрен подобный закон.
ЭФРАИМ ЗУРОФФ: Да, действитель-
но, аналогичные законы были 
приняты и в Прибалтике. В Сей-
ме Литвы поменяли определе-

ние геноцида, чтобы это соот-
ветствовало описанию того, что 
происходило в стране, когда она 
находилось в составе СССР. Но 
геноцид — это конкретное пре-

ступление, у него есть свое опре-
деление. Нельзя просто поме-
нять определение слова для того, 
чтобы оно соответствовало 
тому, что ты хочешь, и обвинить 
Советский Союз в геноциде. Еще 
один пример также связан с пре-
ступлениями людей, которые 
воевали против коммунистов, 
при этом они убивали евреев в 
Холокосте. Нельзя снимать об-
винения с тех, кто совершил пре-
ступления на территории твоей 
страны,  убива л  невинных, 
оправдывая это борьбой с ком-
мунизмом. Другой факт, с кото-

рым сложно поспорить: премьер 
Литвы (Юозас Брайзайтис. — 
Прим. «РГ») в июле 1941 года 
высказал поддержку Третьему 
рейху и Гитлеру, поддержал мас-
совые убийства евреев в Кауна-
се. А в мае 2012 года его с поче-
стями перезахоронили в Литве. 
Он поддерживал немецкую ок-
купацию Литвы, преступления 
против евреев и убийства. Вот о 
чем стоит серьезно задуматься. 
И то, что происходит на Украи-
не, — это не отдельное явление, а 
часть более широкого и печаль-
ного феномена. 

Член правления входящего в правящую коалицию «Нацио-

нального объединения» Янис Иесалниекс в своем аккаун-

те в «Твиттере» назвал русских «недочеловеками».

«Русские были арийцами, но потом перемешались с азиат-

скими народами. При этом они потеряли свое качество. Од-

нако даже сегодня можно еще встретить отдельных рус-

ских, сохранивших арийские черты», — откровенничал Ие-

салниекс. При этом политик особо отметил, что латыши по-

прежнему остаются арийцами, однако им надо бороться за 

выживание. А для выживания Латвии, по его мнению, нуж-

но изгнать всех русских из Прибалтики. «Помните принци-

пы эволюции: выживают сильнейшие, вытесняя из жизнен-

ного пространства более слабых. Если латыши и балтий-

ская раса не смогут постоять за себя, то сгинут ... и это спра-

ведливо», — написал Иесалниекс.

В связи с этими высказываниями весьма любопытна дол-

жность, которую занимает Иесалниекс.  С откровенно нео-

нацистскими проповедями в Интернете выступил парла-

ментский секретарь министерства юстиции Латвии.   

Иесалниекс уже не раз озвучивал свои воззрения и ни разу 

не был за это наказан. А на прошлогоднее Рождество он по-

радовал своих поклонников тем, что украсил дома елку пе-

ченьками в виде свастики. И выставил фото в соцсети, иро-

нично пояснив, что печеньки сделаны в газовой духовке. 

Намек был очевиден — на газовые камеры в немецких лаге-

рях смерти.

Но несмотря на расистские высказывания Иесалниекс 

продолжает занимать высокий пост в министерстве юсти-

ции Латвии, будучи одновременно одним из идеологов пра-

вящего в Латвии «Национального объединения». Это объя-

сняется тем, что Иесалниекс лишь публично озвучивает 

воззрения членов «Национального объединения». Лозунги 

«Латвия для латышей», «Русских — в Россию», идеи о рас-

овом превосходстве латышей — отражают взгляды членов 

этой партии. На своих пивных вечеринках они распевают 

немецкие марши и вспоминают, как их деды, эсэсовцы, 

сражались с Красной Армией и проводили карательные 

операции в Псковской области.

Еще пять лет назад само присутствие в правительстве пар-

тии «Всё для Латвии», которая является костяком «Нацио-

нального объединения», казалось невозможным. Но ны-

нешняя Латвия стала более толерантной к неофашизму. И 

теперь Иесалниекс со сторонниками-неонацистами уже 

несколько лет входят в состав правительства. А министер-

ство юстиции Латвии стало рупором национал-социали-

стических воззрений.

Подготовила Надежда Ермолаева

МИНЮСТ ЛАТВИИ НАШЕЛ «НЕДОЧЕЛОВЕКОВ»

КОНФЛИКТ

Ветераны 
еврейской 
бригады 
не будут 
участвовать 
в римском 
параде

НЕ ПОДЕЛИЛИ 
ПОБЕДУ

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

СЕМИДЕСЯТАЯ годовщина со 
Дня освобождения Италии от на-
цистов омрачена громким скан-
далом. Еврейская община Рима 
категорически отказалась при-
соединяться к праздничному ше-
ствию.

В этом году этот важнейший 
для Италии день впервые прой-
дет без участия колонны ветера-
нов еврейской бригады. По мне-
нию некоторых итальянских 
СМИ, этому поспособствовали 
пропалестинские группы, входя-
щие в число главных организато-
ров парада.

Для того чтобы решиться на 
столь кардинальный шаг, у ев-
рейской общины причин нако-
пилось предостаточно. Как ут-
верждают очевидцы, в прошлом 
году День освобождения был ом-
рачен столкновениями между 
ветеранами еврейской бригады 
и представителями социальных 
центров, а также пропалестин-
ских групп. Для того, чтобы 
вновь не испортить себе выстра-
данный праздник, римские ев-
реи решили больше не испыты-
вать судьбу.

«Пропалестинские организа-
ции притворяются, что этот день 
не имеет отношения к еврейской 
бригаде, которая освободила 
Италию от фашизма вместе с со-
юзниками и партизанами. Все 
это полный абсурд», — пояснил 
президент римской общины. В 
знак солидарности с ветеранами 
от участия в шествии отказались 
и бывшие узники нацистских 
концлагерей. С ними солидарны 
и многие представители ита-
льянского истеблишмента. Хо-
рошо известно, как пять тысяч 
волонтеров из еврейской брига-
ды, сформированной британца-
ми осенью 1944 года, мужест-
венно воевали ради освобожде-
ния Италии.

Итальянские власти старают-
ся сгладить конфликт. «День ос-
вобождения слишком важен, 
чтобы создавать подобные раз-
делительные линии. Это день де-
мократического объединения, 
день памяти», —  прокомменти-
ровал ситуацию вице-губерна-
тор области Лацио Массимилиа-
но Смерильо.

СКАНДАЛ

Польская 
оппозиция 
критикует 
украинский 
закон 
об ОУН-УПА

ГЛАВЕ 
ПОЛЬШИ ДАЛИ 
«ПОЩЕЧИНУ»

Ариадна Рокоссовская

ПОЛЬСКИЕ социал-демократы 
назвали принятие Верховной ра-
дой Украины закона о призна-
нии боевиков «Организации 
Украинских националистов» и 
«Украинской повстанческой ар-
мии» борцами за независимость 
страны «пощечиной» для прези-
дента Польши.

Напомним, что выступая в 
Раде Бронислав Коморовский за-
явил, что «Польша протягивает 
руку Украине». А спустя не-
сколько часов украинские депу-
таты приняли закон превратив-
ший в героев членов ОУН-УПА.  
По данным польского Государст-
венного института народной па-
мяти, в результате действий УПА 
на Волыни с 1943-го года поги-
бло около 100 тысяч поляков. 

«Рука, которую хочет пода-
вать президент Коморовский, не 
может быть подана без условий, 
— уверен генеральный секретарь 
социал-демократов Кшиштоф 
Гавковский. — Нельзя позволить, 
чтобы украинский парламент 
забыл о том, что произошло на 
Волыни». Его коллега Томаш Ка-
лита заявил: «Это пощечина 
польскому государству и прези-
денту Коморовскому».  По дан-
ным издания wPolityce, он обра-
тился к главе государства с при-
зывом, чтобы тот «отмежевался 
от украинских националистов».

Выборы Хиллари Клинтон объявила о намерении стать 
президентом США

Вторая попытка 
первой леди

Акцент

 Неонацист Иесалниекс 
занимает высокий пост 
в минюсте Латвии

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

На Украине продают 
бронетехнику в Интернете

«Саксоны» 
добрались 
до барахолки

Петр Лихоманов

С САМОГО начала сопровождавшаяся скандалами за-
купка британских бронетранспортеров Saxon для нужд 
Вооруженных сил Украины (ВСУ) обрастает новыми 
подробностями. Появились основания полагать, что 
часть этих списанных полицейских броневиков уже по-
ступила в свободную продажу на Украине.

Так, на сайте украинской торгово-закупочной компа-
нии «ВТ-Груп» появился раздел «Спецтехника армий 
НАТО», в котором предлагается купить те самые броневи-
ки «Saxon AT-105», а также бронеавтомобили Tempest. 
При этом фотографии «товара», включая броневики, взя-
ты с английского сайта, занимающегося продажей «деми-
литаризированной» военной техники. Однако если броне-
автомобили имеют статус «под заказ» с обязательством 
поставки в течение 30 дней, то Saxon уже «есть в наличии». 
Правда, цена не указана, и корреспонденту «РГ» по указан-
ному телефону отказались ее сообщить, сославшись на 
временное отсутствие менеджера, ответственного за бро-
нетранспортеры. Конечно, компания «ВТ-Груп» может за-
купать бронетранспортеры непосредственно в Британии. 
Однако есть нюанс: ввоз военной техники на Украину — а 
бронетранспортеры после списания грузовиками или 
комбайнами  автоматически не становятся, — требует спе-
циального согласования, что сделать довольно сложно, 
если компания называется «ВТ-Груп», а не «Укроборон-
пром», и до последнего момента вы официально продавали 
«санитарно-гигиеническое оборудование». Проще пред-
положить, что «в наличии» бронетранспортеры появи-
лись как раз с их приездом на Украину в рамках поставок 
для ВСУ. Думать так позволяет и тот факт, что украинские 
власти во всеуслышание объявили о прибытии первых 20 
машин. Однако контракт предполагал поставку еще 55 ма-
шин, каждая стоимостью 57 тысяч долларов. 

Читайте также: Украинские силовики готовят 
провокации с использованием российской формы — 
узнайте подробности на сайте
www.rg.ru/art/1106209

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

Б
ывшая госсекретарь 
США Хиллари Клинтон 
развеяла все сомнения 
относительно своего 
участия в выборах пре-

зидента в 2016 году и официаль-
но вступила в предвыборную 
кампанию.

Собственно намерения 67-лет-
ней Клинтон большого секрета не 
представляли. Вопрос скорее был 
в том, когда она объявит о своих 
планах. Экс-госсекретарь и быв-
шая первая леди давно считалась 
наиболее вероятным кандидатом 
от Демократической партии и го-
товилась к этому дню уже не-

сколько месяцев. Вокруг нее со-
бран предвыборный штаб, в том 
числе из сотрудников админи-
страции Барака Обамы, для кото-
рых арендован офис в Нью-Йорке. 
Она регулярно выступала по 
острым вопросам внутренней и 
внешней политики, формировала 
политическую платформу.

Считается, что Клинтон весь-
ма амбициозна и не хочет тер-
петь второе подряд поражение 
на выборах президента. В 2008 
году она уже пробовала свои 
силы, однако на праймериз Де-
мократической партии всех тя-
желовесов обошел мало кому 
тогда известный сенатор от шта-
та Иллинойс Барак Обама. Сим-
волично, что первым штатом в 
турне Клинтон станет Айова — 
один из так называемых коле-
блющихся штатов, не имеющих 
выраженных партийных при-
страстий, где во многом и опре-
деляется исход выборов. Именно 
там Обама в 2008 году нанес по-
ражение Хиллари.

Так что на этот раз Клинтон 
тщательно взвешивала свои шан-

сы. С одной стороны, она популяр-
на среди демократов, и очевидных 
конкурентов в их стане у нее пока 
нет. С другой, президентом США 
еще никогда не становилась жен-
щина. Кроме того, за годы во влас-
ти у Клинтон накопился изрядный 
багаж противоречивых решений, 
действий, высказываний, которые 
оппоненты активно используют 
против нее. Последний скандал 
разразился вокруг нее всего месяц 
назад, когда выяснилось, что в 
бытность госсекретарем она в об-
ход служебных инструкций поль-
зовалась не рабочей, а личной 
электронной почтой. Припомина-
ют и запущенную при ней, так и не 
удавшуюся «перезагрузку» отно-
шений с Россией. Ранее газета 

«Уолл-стрит джорнэл» сообщила, 
что относительно ранний старт 
кампании Клинтон призван уско-
рить сбор средств от спонсоров, 
которые, не имея ясности, воз-
держивались от крупных взносов. 
Официальное заявление поможет 
рассеять их сомнения. В общей 
сложности в штабе Клинтон пла-
нируют собрать до миллиарда 
долларов в предвыборный фонд. В 
стане республиканцев картина 
более пестрая. Есть несколько за-
метных политиков, но ни один из 
них не выглядит способным объе-
динить вокруг себя консерватив-
ный истеблишмент. Об участии в 
президентской гонке объявили 
сенаторы от штатов Техас Тед 
Круз и Кентукки Рэнд Пол. Среди 
других потенциальных выдви-
женцев экс-губернатор штата 
Флорида Джеб Буш и губернатор 
штата Нью-Джерси Крис Кристи.

Акцент

 В штабе Клинтон планируют 
собрать до миллиарда долла-
ров в предвыборный фонд

Новый скандал разгорелся 
вокруг семьи Хиллари 
Клинтон — подробности 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1090317
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Если Хиллари Клинтон и станет президентом США, на отношения Вашингтона и Москвы это, похоже, не повлияет.

Андрей Климов, 
заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по 
международным делам:

— Я бы оценил вероятность победы 

Хиллари Клинтон процентов в трид-

цать, при условии, конечно, что она не 

наделает ошибок. Кроме того, ее кан-

дидатуру поддержал президент Оба-

ма, а глава Белого дома способен обес-

печить некоторую поддержку канди-

дату. Пока рано прогнозировать, как 

поведет себя Клинтон, если станет гла-

вой государства. Она — профессио-

нальный политик, и может менять свои 

убеждения в зависимости от конъюн-

ктуры. Она это уже доказала в быт-

ность госсекретарем. Вначале она вы-

ступала за перезагрузку отношений с 

Россией, а покидая пост — заявляла, 

что подобное очень маловероятно.

Николай Злобин,
Глава американо-российского 
Центра глобальных интересов:

Сейчас в США нет политического за-

проса на улучшение отношений с 

Россией, и Хиллари Клинтон, если 

станет президентом, будет исходить 

из этого. Сейчас любой американ-

ский политик, если попытается нала-

дить потепление между Вашингто-

ном и Москвой, ничего не выиграет, 

но может получить много проблем от 

политических оппонентов. Вообще, в 

американском истэблишменте сло-

жилось твердое мнение, что с Рос-

сией надо сотрудничать лишь в миро-

вых вопросах, вроде глобальной без-

опасности, тогда как улучшение отно-

шений именно между двумя страна-

ми ничего не даст. Кроме того, Клин-

тон и раньше довольно скептически 

относилась к России и ее руководст-

ву, и вряд ли стоит ожидать, что сей-

час она вдруг сменит позицию. Ско-

рее, мы еще услышим от нее в ходе 

предвыборной кампании, которая 

стартует в мае-июне, много критики в 

адрес президента Обамы именно за 

его мягкость по отношению к Москве. 

Не исключено, что позиция демокра-

та Клинтон в этом вопросе будет даже 

жестче, чем у республиканцев.

МНЕНИЕ

РАЗГАДКА «Российская 
субмарина» у берегов 
Швеции оказалась 
техническим кораблем

Шумели громко, 
признались 
тихо

Екатерина Забродина

ТАИНСТВЕННЫЙ объект, который военные Швеции в 
октябре прошлого года приняли за российскую подвод-
ную лодку, оказался «техническим кораблем». Это при-
знал командующий оперативными частями вооружен-
ных сил королевства контр-адмирал Андерс Гренстад.

Теперь до конца весны ВМС Швеции предстоит  отчи-
таться за крупнейшую после окончания «холодной вой-
ны» разведывательную операцию, которая была исполь-
зована для того, чтобы оправдать увеличение военного 
бюджета страны  с 2016-го  по 2020 год на 6 миллиардов 
шведских крон (около 680 миллионов долларов).  Пред-
полагается, что в эти же сроки военные подготовят пу-
бличный доклад о проделанной работе, содержание ко-
торого будет доступно и журналистам.

Напомним: поисковые работы в водах Стокгольмско-
го архипелага велись с 17 по 24 октября 2014 года, на них 
было потрачено 20 миллионов крон (почти 3 миллиона 
долларов) из государственного бюджета. На выявление  
«активности иностранного государства в шведских тер-
риториальных водах» были брошены немалые силы: бо-
лее 200 военнослужащих, вертолеты, минные тральщи-
ки и даже корвет-невидимка, оснащенный противокора-
бельными ракетами и глубинными бомбами.  Теперь вы-
ясняется, что все это время шведы «охотились» за неким 
«техническим судном». Все это  время сюжет о таинст-
венной  иностранной подлодке (разумеется, «русской» — 
в этом ни у кого из «экспертов» не было сомнений) не 
сходил со страниц местных газет.  Однако об успехах опе-
рации шведская общественность так ничего и не узнала. 
Поначалу появились «утечки», будто шведам все-таки 
удалось обнаружить некую «мини-подлодку», однако 
они  так и не нашли официального подтверждения.

Как оказалось, никакой российской подлодки в шведских 
водах не было, а был некий «технический корабль» неясного 
происхождения.
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КОШЕЛЕК Неплательщики 
алиментов лишатся права 
получать в старости 
поддержку от своих детей 

Что давали, 
то и получат

Наталья Козлова

НА РАССМОТРЕНИЕ Государственной Думы внесен 
законопроект, который в случае его принятия фактиче-
скии поставит крест на мечтах нерадивых родителей о 
сытой и спокойной старости за счет сыновей и дочерей. 
По этому проекту родители- алиментщики лишатся пра-
ва претендовать на материальную поддержку со сторо-
ны своих взрослых детей.

Авторами законодательной инициативы выступили 
члены думского Комитета по вопросам семьи, женщин и 
детей, представительницы всех партийных фракций: 
Елена Мизулина от «Справедливой России», Ольга Али-
мова от КПРФ, Ирина Чиркова от ЛДПР и единоросc Еле-
на Сенаторова.

Как рассказала «Российской газете» Елена Мизулина, 
речь идет о поправках в Семейный кодекс. Напомним, 
что по закону детей должны содержать родители, а вы-
росшие дети обязаны материально поддерживать своих 
родителей в старости. Изменениям, по словам депутата, 
подвергнется статья 87 СК РФ. «Возможно, после появле-
ния в Семейном кодексе подобного положения должники 
по алиментам задумаются о своем будущем, — уточнила 
Мизулина. — Таким 
образом, мы обзаве-
демся дополнитель-
ной мерой воздейст-
вия на нерадивых ро-
дителей, предпочи-
тающих не утру-
ждать себя обязан-
ностями по содержа-
нию своих детей».

Интересный мо-
мент подчеркнули 
авторы законопро-
екта: «необязатель-
но, чтобы родители 
были лишены родительских прав, достаточно доказать 
факт уклонения от выполнения алиментных обяза-
тельств».

«Проблема невыплат алиментов сейчас стоит очень 
остро, — рассказала Елена Мизулина. — Два миллиона на-
ших детей, которые по закону должны получать алимен-
ты, не получают их. И эта цифра не снижается».

В 2011 году число должников, злостно уклоняющихся 
от уплаты алиментов и привлеченных к уголовной ответ-
ственности, составляло чуть больше 54 тысяч, в 2013 
году — уже превысило 60 тысяч. Цифр прошлого года 
пока нет, но эксперты уверены — она не меньше предыду-
щей. 

«Поэтому мы предлагаем расширить перечень случа-
ев, при которых родители не будут иметь права на али-
менты от своих детей, — комментирует Елена Мизулина. 
— Ведь осуждение за злостное уклонение от уплаты али-
ментов не всегда сопровождается лишением родитель-
ских прав. 

В принципе и сейчас выросший без помощи, к приме-
ру, отца ребенок может отказаться содержать нерадивого 
родителя. Но подобное решение имеет право вынести 
лишь суд. Хотя суды чаще всего встают на сторону преста-
релых родителей и обязывают детей им помогать. Но есть 
и другие, правда, очень редкие в судебной практике реше-
ния. Так недавно суд одного из поволжских городов отка-
зал старому и больному гражданину в иске к сыну о мате-
риальной помощи. Оказалось, что отец забыл про сущест-
вование своего ребенка и бросил семью, когда малышу 
было всего три года. Мать как могла, тянула ребенка одна. 
Но сначала тяжелая болезнь, а позже и ее смерть, отправи-
ли мальчика в детский дом. Ни разу отец его там не посе-
тил, и ни разу не заплатил назначенные судом алименты. 

Все годы, пока мальчик находился в детском доме, его 
папаша жил разнообразно. Периодически отправлялся в 
места лишения свободы за кражи и бурный образ жизни. 
Тем временем парень вырос, выучился, получил от госу-
дарства очень маленькое и плохое жилье. Но смог сам за-
работать на улучшение жилищных условия для себя и 
своей семьи.  К этому времени его отец вышел после оче-
редного отбывания срока в местах не столь отдаленных 
уже старым и больным человеком. Свое жилье, получен-
ное после смерти сестры, он умудрился продать, пенсию 

государство назначило ему минимальную, как человеку, 
который за всю жизнь «наработал» трудового стажа все-
го в пару лет. Вот тогда гражданин и вспомнил, что он 
отец и у него есть сын.   

В иске пожилой человек написал, что по Семейному 
кодексу сын должен его содержать. А он в нарушение зако-
на не пустил родного отца к себе жить, хотя квартира у 
сына большая. А еще сын не помогает материально пенси-
онеру, у которого нет угла и средств на жизнь и лечение.

В процессе суда выяснилось, что дом, где практически 
все годы жил и был прописан истец, находится на той же 
улице, что и интернат, в котором 14 лет прожил его сын. 
Но ни разу до сиротского дома отец не дошел, хотя знал, 
что его сын находится там на полном государственном 
обеспечении. Более того, свидетели — старые сотрудники 
детского дома рассказали суду, что когда мальчик тяже-
ло болел, попал в больницу, и была реальная угроза  его 
жизни, они периодически посещали отца с просьбой схо-
дить с ними к ребенку в больницу. Причем это был пери-
од, когда папаша находился в городе. Он сам им открывал 
дверь и объяснял, что сходит в больницу, как найдет вре-
мя. Но так и не нашел.

Районный суд отказал истцу в иске к своему сыну. 
Пенсионер обжаловал такое решение. Но вышестоящая 
инстанция подтвердила, что районный суд разобрал 
дело правильно и не нарушил закона. 

ПРОЕКТ Местные чиновники смогут наказывать нарушителей обязательными 
работами

Отработают штраф
Владислав Куликов

М
естные чиновники могут 
получить право отправ-
лять на обязательные ра-

боты мелких нарушителей обще-
ственного порядка. Загладить 

вину полезным трудом заставят, 
например, шумных соседей, не-
радивых владельцев собак или 
даже любителей мусорить в не-
положенном месте.

Сейчас Госдума рассматри-
вает законопроект, разрешаю-

щий регионам вводить на своей 
территории такое администра-
тивное наказание, как обяза-
тельные работы.  Если идея 
пройдет, нарушителям смогут 
прописывать трудотерапию ад-
министративные комиссии, со-

стоящие из местных чиновни-
ков.

Наверное, для тех, кто далек 
от юриспруденции, надо поя-
снить, что кроме федерального 
Кодекса об административных 
правонарушениях существуют 
еще региональные администра-
тивные кодексы. Если региональ-
ные депутаты сочтут нужным до-
полнительно наказывать гра-
ждан за те или иные проступки, 
они могут прописать соответст-
вующую статью в местном зако-
не — в рамках своих полномочий. 

В большинстве своем речь о 
самых бытовых нарушениях: 
шум по ночам, дебоши, скандалы. 
Далеко не все нюансы прописаны 
в федеральном законе, поэтому 
местные власти ввели защищаю-
щие людей дополнения. Скажем, 
в некоторых регионах есть штра-
фы за нарушение правил выгула 
собак. Если зубастый питомец гу-
ляет без намордника и бросается 
на людей, а хозяин спокойно ку-
рит в сторонке, то человека мо-
гут привлечь к ответу.

Проблема только в том, что 
даже маленькие штрафы нередко 
остаются на бумаге, а правонару-
шители чувствуют себя безнака-
занно. Выходит, если с человека 
взять нечего, то он может ха-
мить? К примеру, в Тюмени в 

прошлом году были привлечены 
к ответственности чуть более ше-
сти тысяч человек за нарушение 
правил благоустройства. Вот 
одни из самых популярных нару-
шений: автомобиль размещен на 
газоне или даже на детской пло-
щадке, не убрана территория 
двора, уничтожение цветов и де-
ревьев, размещение рекламы без 
разрешения и т. д. В итоге нару-
шителей оштрафовали на 37,5 
миллиона рублей. Реально уда-
лось взыскать 27 миллионов. Еще 
10 миллионов по-прежнему ле-
жат в карманах нарушителей.

Верховный Хурал (парламент) 
Республики Тыва предложил ис-
править положение: он внес в Гос-
думу законопроект, расширяю-
щий перечень административных 
наказаний, которые могут быть 
предусмотрены в законах субъек-
тов Российской Федерации. Туда 
вносится только одно дополне-
ние: обязательные работы.

Сегодня такое наказание дают 
только суды. Если идея пройдет, 
отправлять на полезный для об-
щества труд смогут администра-
тивные комиссии. Нарушителям 
придется работать в свободное 
время на благо общества: подме-
тать улицы, красить заборы, при-
водить в порядок кладбища и 
прочее.

ПОЛИЦИЯ

Полицейским 
запретят 
предполетный 
досмотр

СМОТРИТЕ 
ПРАВИЛЬНО

Михаил Фалалеев

ДОСМАТРИВАТЬ пассажиров 
перед посадкой в самолет долж-
ны только сотрудники местной 
службы транспортной безопа-
сности — такую поправку в Воз-
душный кодекс предлагает вне-
сти МВД России.  

Мотивируется такое предло-
жение тем, что полицейские вы-
полняют несвойственные им 
функции, дублируя ведомствен-
ную, по сути, охрану. И при этом 
отвлекаются от исполнения сво-
их, четко прописанных в законе 
«О полиции», обязанностей.  

Действительно, этот закон не 
предусматривает участие со-
трудников органов внутренних 
дел в проведении предполетного 
и послеполетного досмотров 
пассажиров. Другое дело, поли-
цейские обязаны немедленно за-
держать человека, у которого об-
наружили запрещенные, тем бо-
лее — опасные предметы (кого-
либо задерживать вправе только 
полиция и государственные 
спецслужбы). И, разумеется, со-
трудники линейных органов 
транспортной полиции обязаны 
охранять правопорядок на тер-
риториях «своих» аэропортов. 

Еще один повод у МВД отка-
заться от коллективной ответст-
венности — неготовность делить 
эту самую ответственность в 
случае ЧП. Надо ли объяснять, 
что каждое ведомство будет ки-
вать на коллег-партнеров — мол, 
это именно они проморгали. С 
другой стороны, такой двойной, 
а то и тройной контроль над пас-
сажирами установили именно 
после терактов — из расчета, что 
хоть кто-то на каком-то этапе и 
заметит бомбу или оружие. На 
самом деле вполне может оправ-
даться (не дай Бог!) поговорка: у 
семи нянек — дите без глаза. Про-
верено: если за что-то отвечают 
все, значит — никто. Так не лучше 
ли будет, если каждый займется 
своим делом? 

 Сотрудники службы безопа-
сности аэропорта или авиаком-
пании будут четко понимать: 
случись что, на кону — только их 
головы, а не полицейских или, 
скажем, чекистов. С тех тоже 
спросят, но — за другое.  А уж кто 
и что проносит в салон самолета 
— должны контролировать ис-
ключительно «безопасники» аэ-
ропорта, не оглядываясь на «ку-
раторов». Тем более что все про-
фессиональные и технические 
возможности у них имеются. На-
счет профессиональных навы-
ков — все понятно: пусть эти 
структуры и считаются частны-
ми и гражданскими, но не се-
крет, что сформированы они из 
бывших силовиков и сотрудни-
ков правоохранительных орга-
нов. С техническими возможно-
стями — чуть сложнее. Да, наука 
и техника сегодня позволяют 
«просветить» человека вместе с 
одеждой и багажом насквозь. 
Есть приборы, которые обнару-
живают в воздухе молекулы 
взрывчатки или «боевой хи-
мии». Но не каждый владелец аэ-
ропорта готов купить такую 
весьма недешевую аппаратуру. 
Известны случаи, когда хозяева 
предпочитали положиться ис-
ключительно на богатый опыт и 
чутье сотрудников безопасно-
сти. Впрочем, целый ряд законо-
дательных документов обязыва-
ет директоров транспортных ор-
ганизаций отдать последнее, но 
обезопасить жизнь людей. Не 
вдаваясь в подробности, конста-
тируем: сэкономишь — сядешь. 

 Инициатива МВД позволит 
не только усилить антитеррори-
стическую безопасность поле-
тов, но и улучшить криминаль-
ную ситуацию в аэропортах. 
Ведь ловлю карманников, багаж-
ных воров и всякого рода мошен-
ников, которые «работают» не 
только в метро и на вокзалах, 
никто не отменял. А могут быть 
еще и ссоры в очередях, пьяные 
драки, потерявшиеся дети и за-
блудившиеся иностранцы. Но до 
таких ли «мелочей» полицей-
ским, если все зациклены только 
на борьбу с террористами? 

Благодарность правоохранителей за информацию о взяточниках тоже будет безграничной — в разумных пределах.

В отличие от героев известного фильма современные дебоширы смогут работать без прямой посадки.

Проект документа 
размещен на портале
http://regulation.gov.ru/

Не следует забы-
вать, что злостное 
уклонение от упла-
ты алиментов — 
умышленное пре-
ступление 

Кто и что проносит 
в салон самолета — 
должны контроли-
ровать исключи-
тельно «безопасни-
ки» аэропорта

Если проект станет законом, то должникам по алиментам 
выросшие дети ничего не будут должны.
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В готовящемся законе 
предлагается пропи-
сать гарантии для тех, 

кто решится поднять голос про-
тив коррупционеров.  все-таки 
одно из резонансных положений 
касается прежде всего матери-
ального поощрения тех, кто сво-
им сигналом помог раскрыть 
коррупционеров. Информатору 
обещают премию в размере от 5 
до 15 процентов от размера пре-
дотвращенного ущерба. Но не бо-
лее трех миллионов рублей. Кро-
ме того, в государственных ве-
домствах могут быть введены и 
другие поощрения информато-
рам: благодарственные письма, 
внесение в книгу почета с выда-
чей соответствующего свиде-
тельства и прочее. Так что за 
честное слово и заплатят, и по-
благодарят.

Как рассказывают в Институ-
те законодательства и сравни-
тельного правоведения при пра-
вительстве РФ, подобные методы 
успешно себя зарекомендовали 
за рубежом. Например, по неко-
торым оценкам, в США благода-
ря таким премиям государство 
сэкономило более 30 миллиар-
дов долларов в течение 20 лет на 
госзакупках и госконтрактах. 
Ведь воровать государственные 
деньги, в том числе накручивая 
цены на казенных контрактах, 
любят во всем мире. Но когда чи-
новник боится, что партнерам 
будет выгодней сдать его право-
охранителям, чем поделиться с 

ним, в нем часто просыпа-
ется совесть. Или что-то тому 

подобное, мешающее беззастен-
чиво брать.

«Но к тем, кто сообщает о кор-
рупции, должны быть установле-
ны строгие требования, — расска-
зывает директор Института за-
конодательства и сравнительно-
го правоведения при правитель-
стве РФ, вице-президент РАН Та-
лия Хабриева. — Претендент на 
получение вознаграждения дол-
жен быть первоисточником ин-
формации высокого качества, 
которая предоставлена добро-
вольно и привела к раскрытию 
преступления».

Когда речь идет об откатах, 
воровстве из бюджета и т.п., сум-
ма ущерба ясна, и долю вычи-
слить легко. Но как быть при 
взятках? Теоретически сами по 
себе они ущербом не являются. 
Как выяснить, сколько потеряло 
государство от того, что, скажем, 
пожарный за некоторую сумму 
закрыл глаза на нарушения в 
крупном офисе?

«Ущерб определяется путем 
оценки возможных материаль-
ных последствий совершения 
коррупционного преступления, 
— рассказывает Талия Хабриева. 
— Сумма предотвращен-

ного  ущерба 
должна быть уста-
новлена решением суда, 
Счетной палаты Российской Фе-
дерации или иного уполномочен-
ного государственного органа. 
Раньше многие эксперты, пред-
лагая те или иные методы проти-
водействия коррупции, излишне 
увлекались запретительными 
или карательными мерами. Но 
сегодня очень важно внедрять 
меры, стимулирующие позитив-
ные практики, препятствующие 
развитию коррупционных про-
явлений как в публичной, так и в 
частной сферах. Законопроект 
Минтруда России делает важный 
шаг в этой сфере».

Кстати, в некоторых ведомст-
вах система была опробована и 
дала положительные результаты. 
Там, где вводились премии, число 
сообщений о фактах коррупции 
среди сотрудников резко возро-
сло. Честным быть оказалось го-
раздо выгодней.

Очень важно наладить также 
каналы, по которым можно сиг-

нализировать о коррупции и 
быть уверенным, что информа-
ция дойдет куда надо. Как расска-
зывают в Институте законода-
тельства и сравнительного пра-

воведения, в 
одних государ-
ствах такие ка-
налы делаются 
м а к с и м а л ь н о 
прозрачными, 
например систе-
ма «красных телефонов» в США. 
В других странах конфиденци-
альность является ключевым 
элементом процедуры сообще-
ния о фактах коррупции, особен-
но в тех случаях, когда законода-
тельная база не обеспечивает 
полноценной гарантии защиты 
информаторов. Кроме того, по 
мнению экспертов правительст-
венного института, должны быть 
четко определены органы, а впо-
следствии и должностные лица, 
которые будут обеспечивать 
применение мер такой защиты. 
Также Институт законодательст-
ва предлагает расширить пере-
чень лиц, которым может быть 
предоставлена защита. По проек-

ту под особую охрану попадают 
сотрудники среднего звена — гос-
служащие, работники госструк-
тур и т. п. Институт предлагает 
распространить подобные меры 
и на вип-персоны, в том числе 
министров, аудиторов Счетной 
палаты, судей федеральных су-
дов. Кроме того, такая защита, по 
мнению экспертов института, 
должна предоставляться работ-
никам любых организаций, реа-
лизующих свои антикоррупци-
онные политики, то есть, по сути, 
рядовым гражданам. 

В особо опасных ситуациях 
информаторы могут попасть под 
программу защиты свидетелей. 

Но гораздо важнее дать гарантии 
в бытовой жизни, что с челове-
ком ничего не случится. Законо-
проект не позволяет увольнять 
без веских причин госслужащего 
в течение 3 лет после его заявле-
ния о коррупции. Если же на-
чальство попытается как-то из-
бавиться от него, скажем, сокра-
тить или перевести на другое ме-
сто, будет проводиться заседание 
аттестационной комиссии с при-
сутствием прокурора. 

Акцент

 По проекту премия может 
составить от 5 до 15 процен-
тов от предотвращенного 
ущерба

Если чиновник не научился отвер-
гать непристойные предложения, 
информаторы на нем заработают.
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Информатору — 
процент от взятки

Публикацию комментирует 
Сергей Рубеко
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Стихия После пожаров и гибели людей в Хакасии возбуждено сразу пять уголовных дел

Что скрывает пепел
Надежда Столярчук,
Наталья Козлова

В
чера в Хакасии подсчи-
тывали ущерб от вос-
к р е с н о г о  п о ж а р а , 
уничтожившего более 
1200 домов. За меди-

цинской помощью обратились 
613 человек. Из них госпитали-
зированы 78 человек. 70 чело-
век — в состоянии средней степе-
ни тяжести. 533 пострадавшим 
оказана медицинская помощь, 
они отправлены на амбулатор-
ное лечение. Восемь пострадав-
ших находятся в тяжелом состоя-
нии. Сейчас решается вопрос об 
их транспортировке в краснояр-
ский ожоговый центр. Около 
5000 человек остались без кро-
ва, их расселили по родственни-
кам и в пункты временного раз-
мещения

Председатель Следственного 
комитета РФ Александр Бастры-
кин провел в Абакане вчера опе-
ративное совещание. Он заслу-
шал отчеты о первоначальных 
следственных действиях по пяти 
«пожарным» уголовным делам 
и принял решение об их объеди-
нении в одно большое дело и пе-
редаче его для дальнейшего рас-
следования в Главное следствен-
ное управление СК России. 

Как заявил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин, 
следственная группа продолжает 
проводить осмотры места проис-
шествия, допросы свидетелей 
и потерпевших. На этот момент, 
по его словам, следствие распо-
лагает информацией о 23 погиб-
ших. После выяснения всех об-
стоятельств в рамках уголовного 
дела будет дана правовая оценка 
действиям либо бездействию 
лиц, отвечающих за организа-
цию работы по обеспечению про-
тивопожарной безопасности на-
селенных пунктах.

...Размеры огненной катастро-
фы ужасают. Подхваченные ура-
ганным ветром степные палы 
разом охватили более 30 насе-
ленных пунктов в разных концах 
республики, в том числе и приго-
род Абакана. В течение несколь-
ких часов огонь распространил-
ся на площади в 11,5 тысячи гек-
таров. Один за другим сигналы 
«SOS» спасателям посылали Ши-
ринский, Бейский, Боградский, 
Усть-Абаканский районы, города 
Черногорск и Саяногорск… В ха-
касском Шира от трети поселка 
остались одни руины с черными 
печными трубами. Этот населен-
ный пункт больше всех постра-
дал от огненной стихии: 421 дом 
восстановлению уже не подле-
жит. Улицы Балахчинская, Гор-
ная, Гаражная, Мира, Новая, 
Озерная, Свердлова выгорели 

полностью. Сгорел стадион с но-
вым искусственным полем, кото-
рое уложили буквально на днях. 
Но самое страшное — человече-
ские жертвы. Пятеро погибших 
были обнаружены на пепелищах 
в воскресенье, шестой, пока нео-
познанный, вчера днем. 

— До сих пор поверить не могу. 
Было такое чудесное утро, люди 
отметили Пасху, потянулись на 
природу шашлыки жарить. А по-
том поднялся ветер, видимо, кто-
то огонь и «упустил». В считан-
ные минуты начался ураган — до 
50 метров в секунду. В 11 утра 
весь поселок уже заволокло ды-
мом. Искры летели за 100 ме-
тров, и дома вспыхивали как 
свечки. Это был ад… — вспомина-
ет жительница Шира Татьяна 
(огонь остановился меньше чем 
в километре от ее жилья). 

— Мы сидели на чемоданах, до-
кументами в руках, и молились… 
Было страшно. Слава Богу, нашу 
Заводскую улицу огонь обошел 
стороной. Тогда побежали оказы-
вать первую помощь другим. 
Люди были в шоке. Просто стоя-
ли и смотрели на горящие дома. 
Одна женщина рядом, видимо, не 
соображая, что говорит, извиня-
лась в трубку: «Ольга Николаев-
на, простите, я сегодня на работу 
не приду. Мне надеть нечего…» — 
рассказывает еще одна свиде-
тельница, Юлия Семенова.

О пережитом в воскресенье 
ужасе вспоминает и учительница 
из Абакана Ольга Короткова: 

— У меня старенькая мама вче-
ра поехала дачу проведать, в Под-
синее. Ближе к вечеру узнали 
о том, что в Подсинем горит не-
сколько улиц. Маме на сотовый 

звоню — «абонент не отвечает». 
Поехали ее искать, а там дачные 
дома полыхают как спичечные 
коробки, и никто их не тушит!.. 
На счастье, случайно увидели со-
седа, он сказал, что мама жива, ее 
добрые люди вывезли — мы ее уже 
по темноте в больнице нашли… 
А домик наш сгорел, вообще от 
садового общества одни голо-
вешки остались, даже деревья об-
углились. 

Сейчас по всей Хакасии раз-
вернута целая сеть пунктов прие-
ма гуманитарной помощи для по-
горельцев. Откликнулись на беду 
и соседи — Красноярский край 
и Тува. 

Устанавливать причины сти-
хийного бедствия будет специ-
альная комиссия. Однако уже 
сейчас можно сказать, что в боль-
шинстве пожаров виноват пре-
словутый человеческий фактор. 
Зима в Сибири в этом году оказа-
лась на редкость малоснежной, 
и хакасские степи стояли сухие 
с самого января. Достаточно 
было одной искры. Или, как 

в случае с окрестностями Абака-
на — тлеющей мусорной свалке 
неподалеку от дач. 

Также стало известно, что по-
страдавшим окажут помощь из 
федерального бюджета. По сло-
вам главного государственного 
инспектора по пожарному надзо-
ру Бориса Борзова, сейчас гото-
вится постановление правитель-
ства РФ: «Все пострадавшие по-
лучат единовременную помощь 
в размере 10 тысяч рублей. За ча-

стично утраченное имущество 
выплаты составят 50 тысяч руб-
лей, за полностью — 100 тысяч. 
По миллиону рублей получат се-
мьи погибших. Общая сумма со-
ставит примерно 310 миллионов 
рублей».

14 апреля в Хакасии объявлен 
Днем траура по погибшим. 

Следственная группа продолжает 
проводить осмотры места проис-
шествия, допросы свидетелей 
и потерпевших. 

Акцент

 На данный момент следствие 
располагает информацией 
о 23 погибших

Фоторепортаж и видео 
с места трагедии смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1106488

РАКУРС Максим Ликсутов:
К 2020 году 71% москвичей
предпочтут общественный
транспорт

Оставь машину 
дома

Александр Мелешенко 

ПО ПРОГНОЗУ столичных властей, через пять лет мо-
сквичей, предпочитающих общественный транспорт 
личному, будет 71% вместо нынешнего 61. Рост на 10% 
произойдет не за счет создания новых неудобств для ав-
томобилистов, а благодаря новым удобным поездам ме-
тро, современным автобусам и троллейбусам и органи-
зации их бесперебойной работы.

Об этих и других переменах, которые произойдут на го-
родских дорогах и в подземке, рассказал вчера руководи-
тель департамента транспорта и развития дорожно-тран-
спортной инфраструктуры Москвы Максим Ликсутов.

Если сейчас, чтобы добраться из окраинного района 
столицы до центра на 
метро или автобусе, 
в среднем требуется 
64,5 минуты, то 
в 2020 году хватит 
50. Для того чтобы 
это стало реальным, 
вот уже несколько 
лет строятся не толь-
ко новые станции ме-
тро, но и целые ли-
нии подземки. Так 
называемое «второе 
кольцо» метро по-
строят как раз в бли-
жайшие годы — оно позволит не только быстрее переме-
щаться между разными районами города, но и разгрузит 
действующие пересадочные узлы. Более вместимым ста-
нет и подвижной состав метро — на смену старым соста-
вам приходят поезда нового поколения. Два таких поезда 
со сквозным проходом, кстати, сейчас курсируют по 
Серпуховско-Тимирязевской линии — по сравнению с об-
ычными они вмещают на 15% пассажиров больше как 
раз за счет полезного использования межвагонного про-
странства. Все это должно помочь подземке вместить но-
вых пассажиров, хотя и сейчас уже насчитывается около 
8,5 млн в день.

— В Москве работает одна из самых мощных и совре-
менных систем городского транспорта в мире, — уверен 
Ликсутов. — Ее суммарная мощность — 39 млн поездок 
в сутки, то есть за день московский транспорт может пе-
ревезти все население, к примеру, Бельгии, Австрии или 
Швейцарии. Наша задача — сделать этот транспорт более 
быстрым, предсказуемым и комфортным.

По словам Ликсутова, большие перемены происхо-
дят не только под землей, но и на дорогах города. Во-пер-
вых, меняется подвижной состав «Мосгортранса» — на 
линии выходят новые троллейбусы и трамваи, в том чи-
сле европейского производства, а большинство автобу-
сов отвечают современным стандартам. Сейчас идет эк-
сперимент с электробусами, двигатель которых работа-
ет за счет аккумуляторов. По городу уже запустили не-
сколько таких машин. , и если они хорошо себя зареко-
мендуют, то город закупит их еще. Их преимущества — 
почти бесшумная работа, отсутствие выхлопных газов, 
нет привязки к проводам. Переходит на принципиально 
новую модель и рынок частных перевозчиков. Вместо 
ржавых маршруток в итоге будут курсировать хорошие 
автобусы, оборудованные системой ГЛОНАСС и не тре-
бующие наличной оплаты, а принимающие обычные 
единые билеты. Власти надеются, что пассажиры скоро 
и не будут отличать, кто их везет — «Мосгортранс» или 
частный перевозчик. Какая разница, если транспорт 
схож, проезд оплачивается одинаково, комфорт и сред-
ство передвижения одинаково безопасно? К тому же 
и льготы действуют, как на все остальном общественном 
транспорте.

За день московский 
транспорт в состоя-
нии перевезти 
все население 
Бельгии, Австрии 
или Швейцарии

Глава МЧС Владимир Пучков после 

утреннего селекторного совещания 

срочно вылетел в пострадавший реги-

он. Перед вылетом министр распоря-

дился организовать для погорельцев 

трехразовое горячее питание. На се-

лекторе МЧС было доложено, что из 

5 тысяч человек, оставшихся без кро-

ва, тысяча — это дети. Для них развер-

нуты пункты временного размещения 

на три с половиной тысячи мест. 

Также министр поручил быстро без 

бюрократических проволочек вос-

становить сгоревшие документы по-

страдавшим. 

— Жилье будем строить. У нас есть бо-

гатый опыт по восстановлению жилья 

на Дальнем Востоке, — сказал министр.

Помимо домов сгорели и 8 соцобъ-

ектов — школы, библиотеки, детса-

ды. На их восстановление потребу-

ется около 190 миллионов рублей. 

Еще примерно три миллиона — 

на восстановление пострадавшего 

водозабора. Министр также отме-

тил, что удалось отстоять более 

60 тысяч домов и более тысячи соц-

объектов.

Стихия, по его словам, пронеслась 

быстрой огненной лавиной. И к та-

кому развитию событий местные 

власти и некоторые ведомства ока-

зались не готовы. Рослесхоз и Ро-

стехнадзор не смогли сработать 

на упреждение и провести надеж-

ные профилактические меры. 
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Елена Яковлева

Н
а днях в Высоко-Петров-
ском монастыре в Москве 
состоялся постриг священ-

ника Константина Симона. Он 
принял православие в 2014 году, 
после 34 лет священнического 
служения в Римско-католической 
церкви. О том, как профессор 
и вице-ректор Папского восточ-
ного института в Риме, член орде-
на иезуитов, перешел в правосла-
вие, он сам рассказал корреспон-
денту «РГ».

Отец Константин, как вы приня-
ли решение стать православ-
ным? 
ОТЕЦ КОНСТАНТИН СИМОН: Я хотел при-
нять православие в 18 лет. Когда 
ощутил веру как свое призвание. 
Но у меня не было среды, не было 
контактов с православными. 
И позже, когда я 30 лет жил 
в Риме, мне по-прежнему их не 
хватало. В Риме есть православ-
ный храм великомученицы Ека-
терины, и последние лет 7 я хо-
дил туда на богослужение. Но 
когда был студентом, то храма 
еще не было. Последние 3—4 года 
я хотел принять православие уже 
официально. 

Что было главным на душевных 
весах, когда вы принимали это 
решение?
ОТЕЦ КОНСТАНТИН СИМОН: Мне кажет-
ся, что легче всего спастись в Пра-
вославной церкви. Особенно се-
годня. Меня иногда спрашивают, 
считаю ли я, что Католическая 
и Православная церкви равно спа-
сительны. Отвечаю: надеюсь, что 
католики и протестанты спасают-
ся. Но легче всего спастись в пра-
вославии. Потому что Православ-
ная церковь осталась настоящей 
Апостольской церковью, чтущей 
Предание и традиции. Той Церко-

вью, что была в первых веках хри-
стианства. Даже если в правосла-
вии есть проблемы, эта Церковь — 
истинная. Для меня очень важно 
переживание полноты богослу-
жебной жизни. А на Западе сегод-
ня чувствуется недостаток в этом. 
В литургической жизни католи-
ков царит полный хаос. Сокраще-
ния служб ужасные. Плюс отмена 
разных богослужений. У католи-
ков осталась только месса, уже 
вряд ли кто служит вечерню. Но 
хуже всего, мне кажется, этот «дух 
творчества». Уверенность, что 
всякий раз все должно быть дру-
гим, новым… Но показывать всег-
да новое — это участь шоумена. Ка-
толический священнослужитель, 
кстати, становится на него похо-
жим. Я видел литургические ужа-
сы. Священник читает мессу сидя 
на полу. Или служит без облаче-
ния — этакая месса в галстуке. 
Я восемь месяцев провел в Австра-
лии у иезуитов. Так там настоя-
тель хотел, чтобы мы служили 
мессы у него в приемной — десять 
священников и два несвященника 
поочередно. Можно было служить 
без облачения и сидя. Некоторые 
не хотели читать молитвы по слу-
жебнику и сочиняли их тут же, на 
ходу. Ну а уж когда один наш иезу-
итский «генерал» сказал, что ему 
стыдно стоять перед нами из-за 
того, что женщины не могут руко-
полагаться в священники и епи-
скопы! В Германии за сопротивле-
ние этому настрою на меня напа-
дали, издевались. Дескать, я экс-
тремальный консерватор. Еванге-
лие, традиции, Предание Церкви — 
все перестает иметь значение. 
Хотя должен сказать, что это все 
духовные злоупотребления. Сам 
Ватикан этого не хочет.

Как восприняли ваш переход 
в православие в Католической 
церкви?

ОТЕЦ КОНСТАНТИН СИМОН: Иезуитский 
настоятель — спокойно и немного 
равнодушно. Сказал: ну вы не 
в секту переходите, это наша 
Церковь-сестра, мы все вместе 
будем в раю — идите, если так хо-
тите, хотя нам жалко терять про-
фессора. Ну а более консерватив-
ная публика пишет, что я преда-

тель. Но они знали, что я это сде-
лаю, и что это выстраданное и со-
зревшее решение.

Исторический раскол Церкви на 
православную и католическую 
конфессии — драма. Некоторые 
наши старцы говорили, что в бу-
дущем католики и православные 

объединятся. Может быть, 
не в наше время, но в веках…
ОТЕЦ КОНСТАНТИН СИМОН: В веках все 
возможно. Но надо понимать, что 
тут не филиокве — главное пре-
пятствие. А то, что католики на-
стаивают на своем примате…

Предметом ваших научных ис-
следований и преподавания — 
Восточное христианство. Он вас 
так увлек?
ОТЕЦ КОНСТАНТИН СИМОН: Не могу по-
хвастаться, что я много читал вос-
точных святых отцов и это стало 
решающим. Я, конечно, их читал. 
Но меня больше привлекали рус-
ская культура и русское право-
славие. Я не случайно перешел не 
в Греческую, не в Румынскую, 

а именно в Русскую церковь. Она, 
несмотря на то, что о ней привы-
кли говорить, гораздо более госте-
приимная, чем другие. Надо быть 
армянином, чтобы принадлежать 
к Армянской церкви. А чтобы во 
всей полноте принадлежать Гре-
ческой церкви часто надо быть 
настоящим греком. А Русская цер-
ковь намного легче принимает 
тех, кто в ней не воспитывался. 
Я очень благодарен Святейшему 
патриарху Кириллу, наместнику 
и братиям Высоко-Петровского 
монастыря за то, как меня приня-
ли. Кто только меня не предупре-
ждал — от словаков до наэлектри-
зованных украинцев — о дурном 
характере православной Москвы: 
консервативные экстремалы, мо-

скали… Но я не услышал здесь ни 
замечаний в адрес моего иезуит-
ского прошлого, ни намеков на то, 
что я «разведчик». 

У нас есть известные примеры 
перехода католиков в правосла-
вие. Отец Василий Паскье, фран-
цуз, католик, перешел в право-
славие, сейчас служит в Чува-
шии… Но модно мнение: ну как 
же можно?! Европа и Америка 
такие цивилизованные, кто же 
поедет из них в Россию? 
ОТЕЦ КОНСТАНТИН СИМОН: Я родился 
в Америке и жил там 18 лет, видел 
страшно грязные американские 
города, с очень высокой преступ-
ностью. Мы жили недалеко от 
Нью-Йорка, и я как меломан ча-

сто ездил в оперу. Возвращался 
поздно и на вокзале,типы видел 
почти не человеческие, ужасно 
боялся. В театр брал дешевые би-
леты на галерку и слышал вокруг 
только русский язык. Зрители 
были русские евреи из Бруклина. 
А внизу сидела очень богатая пу-
блика, но тоже часто не амери-
канская, из разных посольств. 
В Москве я живу в очень цивили-
зованной части города и столь же 
цивилизованном обществе. Не-
давно был в Новой опере. Русская 
культура даже в советскую эпоху 
была выше, чем в Америке.

Акцент

 У католиков осталась
только месса, уже вряд ли
кто служит вечерню

ВЕРА В Высоко-Петровском монастыре в Москве состоялся постриг священника Константина Симона

Как советник Ватикана стал православным монахом

Полностью интервью 
читайте на сайте
www.rg.ru

Отец Константин: Спасение — в православии. Теперь он живет в Высоко-Петровском монастыре в центре Москвы. 
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Арсенал Новое поколение стрелкового оружия основано на композитных материалах

Умная пуля 
Сергей Птичкин

Т
ульские оружейники создают почти полностью полимерный 
автомат. А еще конструируют принципиально новую полуав-
томатическую снайперскую винтовку, даже не одну, а целое 
семейство, с разными габаритами и калибрами.

Оружие, созданное М.Т. Калашниковым, в ХХ веке счита-
лось лучшим в мире. Как дела обстоят сейчас? Если судить по внешнему 
виду, то западные образцы смотрятся лучше наших. Но влияет ли эсте-
тика оружия на его технические характеристики? В чем мы отстаем от 
Запада, а в чем опережаем? И каковы тенденции развития стрелкового 
оружия в XXI веке? Об этом и многом другом наш разговор с руководи-
телем уникального Центрального конструкторско-исследовательского 
бюро спортивного и охотничьего оружия Алексеем Сорокиным.

Ваше КБ было создано через год после окончания Великой Отече-
ственной в качестве головной организации по разработке спортив-
но-охотничьего оружия. И это показательно. Война завершилась, 
можно уделить внимание стрелковому спорту и охоте. Однако из-
вестно, что Тула веками оружье ковала. И давно не секрет, что в 
ЦКИБ создано немало уникальных боевых пистолетов, автоматов, 
пулеметов, винтовок. Ведете ли вы сейчас разработку чего-то со-
вершенно нового?
АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: Конечно, ведем. Но о деталях, по понятным причинам 
говорить не могу. Сейчас в оружие все больше внедряются пластик и 
композиционные материалы. Так вот, наши специалисты проектиру-
ют, можно сказать, почти полностью полимерный автомат. Металли-
ческими пока остаются ствол, затвор и затворная рама, остальное все 
из пластика. Возможно, что появятся такие пластики в самом ближай-
шем будущем, которые позволят и ствол сделать композитным. Также 
создаем принципиально новую полуавтоматическую снайперскую 
винтовку, даже не одну, а целое семейство, с разными габаритами и 
калибрами. Предварительные тесты позволяют говорить об очень вы-
сокой точности стрельбы, прежде всего за счет другой конструкции 
газового двигателя, не создающего дополнительные напряжения и ви-
брации на стволе в момент выстрела.

Кстати, когда-то в ЦКИБе была создана самозарядная винтовка с от-
личной кучностью, при этом по весу она была почти на 1 кг легче СВД.

Идут также работы по созданию пулеметов, в которых мы решаем 
ряд важных проблем, связанных как с темпом стрельбы, так и с пере-
зарядкой пулемета. Создаем образец без откидной верхней крышки, 
и с высоким темпом, и очень простой перезарядкой. Ведем и другие 
темы, но они секретны.

Среди экспертов бытует мнение, что существующие у нас основные 
калибры автоматического оружия устарели. Необходимо создавать 
какой-то новый патрон. Так ли это?
АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: Вообще идея поиска нового калибра для стрелкового 
оружия будоражит мозг не только отечественным специалистам, но и 
зарубежным. Иностранцы обсуждают это давно и активно. 

Связано это с попытками создать высокоскоростной боеприпас. 
Если пуля будет вылетать из ствола со скоростью более километра в 
секунду, то нет необходимости делать поправку прицела на дальности 
до 500 метров. Естественно, повышается энергетика пули, увеличива-
ются ее поражающие свойства. 

А в чем проблема? Чтобы поднять скорость, надо увеличить давление 
в канале ствола. То есть логично просто сделать гильзу больше и, со-
ответственно, насыпать в нее больше пороха. А еще, наверное, можно 
сделать подкалиберную пулю, наподобие противотанкового снаря-
да. В артиллерии такой подход позволил увеличить скорость снаря-
дов сразу в полтора раза.
АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: Работы по созданию подкалиберных пуль проводи-
лись. Но они не дали ожидаемого результата. Оказалось, что хорошо в 
больших калибрах, совершенно неэффективно в малых. К тому же 
подкалиберные пули неустойчивы при полете и не обеспечивают при-
цельного огня.

Что касается увеличения давления — это как раз реализуемо. Но и 
тут есть серьезные проблемы. То, что лежит на поверхности — резко 
растет износ ствола, уменьшается ресурс оружия, снижается его над-
ежность. Да и существующая нарезка уже не обеспечивает устойчиво-
го полета пули на сверхвысоких скоростях. Если значительно поднять 
скорость, то пуля вообще может вылететь из ствола, даже не начав 
вращаться, просто нарезы срежут часть оболочки, естественно, точ-
ности от такой пули ждать нельзя. Повышение давления может приве-
сти и к заклиниванию патронов в патроннике, и к разрушению гиль-
зы. Так что «простой» путь увеличения скорости на деле не так прост. 
Поэтому идут поиски такого оптимального калибра, который при ми-
нимальном повышении давления пороховых газов обеспечит сущест-
венный прирост скорости пули. Все крутится вокруг шести миллиме-
тров. Возможно, калибр патрона будущего окажется именно в районе 
6 мм.

С другой стороны, нельзя все закрыть одним калибром. Для реше-
ния одних задач идеально подходит калибр 4,6 мм, для решения дру-
гих — 9 мм и даже больше.

Какая, на ваш взгляд, основная тенденция развития стрелкового воо-
ружения для армии?
АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: Это может показаться странным, но, на мой взгляд, 
оружие будет не усложняться, а упрощаться. Хотя на различных вы-
ставках вооружений представляются довольно сложные системы. Как 
говорят, навороченные. 

Однако четко наметилась тенденция на удешевление и упрощение 
стрелкового вооружения. Это не значит, что будут ухудшаться техни-
ческие характеристики или понизится качество оружия. Внедряются 
новые технологии и новые материалы. Первые шаги делает 3D печать. 
Не удивлюсь, если скоро появятся полностью пластиковые оружей-
ные системы, в том числе стволы из пластика. Кстати, мы в этом на-
правлении, как я сказал, тоже работаем. Конечно, на первых порах это 
будет одноразовое оружие. Но оно как раз может оказаться весьма во-
стребованным.

Не секрет, что сегодня во внедрении композиционных материалов в 
стрелковое оружие и тем более в 3D печати лидирует Запад. Можем 
ли мы чем-то похвастаться?
АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: Запад лидирует в серийном производстве стрелкового 
вооружения, содержащего элементы из пластических материалов. Но 
все новое — это хорошо забытое старое. Первыми-то были мы. В СССР 
гораздо раньше, чем в Западной Европе и США, разработали револю-
ционные схемы оружейных систем, в том числе с широким примене-
нием пластмассы.

Конкретные примеры можно привести?
АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: Первый в мире пистолет с пластиковой рамкой разра-
ботан в Туле, в нашем ЦКИБ, известным конструктором Макаровым. 
Это было в самом начале 1960-х — более пятидесяти лет назад. «Глок» 
с пластиковой рамкой появился лет через пятнадцать. Но сегодня 
именно он считается чуть ли не эталонным.

А что дает пластиковая рамка?

АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: Повышение технологичности, снижение веса, удешевле-
ние всей конструкции. Вообще, получается качественно новое оружие. 

Пластиковый ПМ прошел все необходимые испытания и показал 
существенные преимущества в сравнении с классическим, полно-
стью металлическим пистолетом. Поясню для тех, кто не очень зна-
ком с конструкцией магазинных пистолетов. Пистолетная рамка — это 
рукоятка, и перед ней та часть пистолета, на которую сверху крепится 
затвор, ствол, все подвижные части. То есть все, что находится под 
стволом, сделано из пластика. 

На «Глоке» то же самое — верхняя часть металлическая, нижняя пла-
стиковая. И сейчас это основная тенденция в развитии пистолетов.

Скажу больше. В музее ЦКИБ есть пулемет, разработанный в 1970-
х годах, с полимерной ствольной коробкой. И сегодня в мире такого 
сделать никто не решился. А в Туле сделали сорок лет назад! Если вы-
пустить на мировой рынок пулемет с полимерной ствольной короб-
кой — это будет реальный прорыв. 

Так что нельзя сказать, что внедрением полимерных материалов в 
стрелковое оружие наша страна никогда не занималась. Мы стали де-
лать это первыми. 

И почему эти уникальные разработки оказались на музейных пол-
ках, а не в Советской армии?
АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: В том-то и дело, что основным заказчиком стрелкового 
оружия было министерство обороны. Если что-то, даже совершенно 
уникальное, не отвечало запросам минобороны, оно отвергалось. А в 
те годы Вооруженные силы СССР были вполне удовлетворены авто-
матами и пулеметами, созданными Михаилом Тимофеевичем Калаш-
никовым. Он создал действительно лучшее для своего времени массо-
вое стрелковое оружие — автоматы и пулеметы.

Однако в нашей стране было немало оружейников, которые по сво-
ему таланту ни в чем не уступали конструктору.

Минобороны исходило из того, что все системы Калашникова 
были технологически отлажены, выпускались массовыми сериями. А 
сами автоматы и пулеметы хорошо зарекомендовали себя в реальных 
боях по всему миру.

А что в этом плохого? Стрелковые системы АК объективно себя пока-
зали с лучшей стороны.

АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: Это так, и никто заслуг конструктора Калашникова не 
оспаривает. Но оружейное производство требовало развития. Необ-
ходимо было хотя бы в малых сериях запускать в производство и, 
главное, патентовать наши приоритеты. Если бы в СССР существовал 
рынок гражданского стрелкового оружия наподобие того, что есть в 
США, то почти все, что разрабатывалось в ЦКИБ, нашло бы своих по-
требителей, и сегодня Россия, а не Запад, была бы законодателем 
моды.

О какой моде, к примеру, можно говорить?
АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: О том же широком внедрении в оружейные системы 
различных пластиков, об уровне различных модернизаций. О системе 
буллпап. Кстати, почему-то считается, что это чисто западная разра-
ботка. Вот такие они креативные, что взяли и придумали расположить 
в автомате спусковой механизм не за магазином, а впереди. 

В чем преимущества такой схемы? Она ведет к уменьшению длины 
стрелкового оружия при сохранении длины ствола. В свою очередь, 
это позволяет более эффективно и удобно использовать автоматы при 
стрельбе в замкнутом пространстве или, например, из бойниц броне-
транспортеров. Схема буллпап очень удобна для десантников и спец-
назовцев. Сегодня буллпап — это Запад. А что на самом деле?

Первая компоновка буллпап была разработана в Туле, в нашем 
ЦКИБ. Не поверите — в середине 1950-х годов. На пару лет раньше за-
падных конкурентов. Военные — главные заказчики — посмотрели на 
то чудо, ничего в нем не увидели, и революционная разработка отпра-
вилась на музейную полку.

В Туле, в ЦКИБ работал настоящий гений стрелкового вооружения 
Герман Коробов. Кто слышал его фамилию? А ведь именно он предложил 
и просчитал конструкцию буллпап, он ввел пластик в автоматическое 
оружие. От его наследия остались только фотографии и отчеты по испы-
таниям опытных образцов. Все это сегодня рассекречено за давностью 
лет. И когда я показываю западным оружейникам системы Коробова, 
они говорят: это невозможно сделать, это просто не будет работать. 

То, что мы могли выпускать полвека назад, ни в Западной Европе, 
ни в США, ни в Израиле, тем более в Китае и в XXI веке сделать пока не 
смогли. Они даже не представляют, как подступиться к конструктор-
ским задачам, реализованным в Туле десятилетия назад.

Какие еще задачи стоят перед ЦКИБ помимо тех, о которых вы сказа-
ли в самом начале? 
АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: Одна из основных задач — обновление всей существую-
щей линейки стрелкового оружия, разработанного и выпускаемого в 
Туле. Очень серьезное внимание мы уделяем эргономике. Оружие 
должно быть не только надежным, но и удобным в обращении, по-сво-
ему красивым. 

Кстати сказать, эргономика очень существенно влияет на качество 
стрелкового вооружения. Если оружие удобно ложится в руку бойца, 
если его конструкция позволяет, не ухудшая технических характери-
стик, обвешивать ствол дополнительным оборудованием, то это все в 
комплексе играет только на пользу стрелковой системе в целом. Рань-
ше мы этому особого внимания не уделяли. Сейчас все иначе. Мы ста-
ли работать с ведущими техническими дизайнерами страны. Уверен, 
очень скоро отечественные образцы автоматов, пулеметов, пистоле-
тов по внешнему виду и по качеству обработки станут вровень с луч-
шими бельгийскими, американскими, швейцарскими и немецкими 
образцами. 

ДОСЬЕ «РГ»
Центральное конструкторское исследовательское бюро спортивно-
охотничьего оружия (ЦКИБ СОО) — предприятие оборонно-промыш-
ленного комплекса, расположенное в городе в Туле. 
Создано приказом Народного комиссара вооружения СССР от 4 марта 
1946 года в качестве головной организации отрасли по спортивно-охот-
ничьему оружию. С 1960 года поручена разработка стрелкового оружия 
для армии. В 1997 году в соответствии с решением правительства РФ 
бюро включено в состав Тульского КБ приборостроения. Основными ви-
дами деятельности предприятия являются разработка, исследования, 
испытания и мелкосерийное производство стрелково-пушечного воору-
жения, служебного и гражданского оружия.
В разное время на предприятии работали такие выдающиеся оружей-
ники, как Игорь Стечкин, Николай Макаров, Герман Коробов.

Акцент

 Если пуля будет вылетать 
со скоростью более киломе-
тра в секунду, то не надо 
делать поправку прицела 

Акцент

 Пластиковый ПМ прошел 
испытания и показал преиму-
щества перед полностью 
металлическим  пистолетом 

Современное стрелковое оружие, разработанное в ЦКИБ. В новом арсена-
ле есть и бесшумные автоматические винтовки.

С помощью такого «револьверного» ручного противопехотного гранатоме-
та можно уничтожить взвод пехоты.

Снайперская винтовка МЦ 116М отличается широким применением карбо-
на, оригинальным креплением ствольной коробки, высокой точностью и 
стабильностью характеристик. Весит менее 5 кг.

ПП-2000 — пистолет пулемет нового поколения, стреляет без отдачи. Его 
сверхзвуковая пуля калибра 9х19 мм пробивает титановую пластину тол-
щиной 20 мм. 

Этот старый пулемет разработки 70-х годов уникален тем, что основные 
компоненты уже в то время были выполнены в пластике.

Семизарядный помповый карабин признан идеальным полицейским ору-
жием и применяется спецназом в ближнем бою.

Удобный револьвер Стечкина традиционного русского калибра 7.62 мм —  
безотказное оружие нашего спецназа.

Автомат конструкции Германа Коробова ТКБ-022ПМ.
Огневые испытания подтвердили его высокую надежность. При автомати-
ческой стрельбе из неустойчивого положения автомат показал кучность 
стрельбы в три раза выше, чем АКМ. Масса автомата без магазина 
составляла всего 2 кг при длине оружия 525 мм. Отличался широким при-
менением пластмассы. 

Алексей Сорокин, возглавляющий Центральное конструкторско-исследо-
вательское бюро в Туле, приложил много усилий, чтобы в России стали 
разрабатывать и выпускать снайперское оружие мирового уровня. 
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Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет  

об открытии вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Москов-
ского городского суда;

Заявления и соответствующие документы от кандида-
тов на вакантные должности судей Московского город-
ского суда принимаются до 20.04.2015 г.; понедельник 
— четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: Москва, ул. Богород-
ский вал, д.8 (м. «Преображенская площадь»).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом РФ от 
23.11.1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года 
№ 372 «Об утверждении положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» публичное акционерное обще-
ство «Уралкалий», адрес места нахождения: 618426, Пермский 
край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, информирует обществен-
ность об утверждении окончательного варианта материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду по объекту: «Ре-
конструкция солеотвала СКРУ-2 (расширение в южном на-
правлении)».

Ознакомиться с окончательным вариантом материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду по объекту «Реконс-
трукция солеотвала СКРУ-2 (расширение в южном направле-
нии)», а также направить письменные замечания и предложения 
по нему можно с момента его утверждения и до момента принятия 
решения о реализации намечаемой деятельности по указанному 
объекту по адресу: Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, д. 2, 
ПАО «Уралкалий», административный корпус № 2, кабинет 336, 
тел. 8 (34253) 6 21 97.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Республи-
ки Тыва;

—  заместителя председателя Амурского областного суда;
—  заместителя председателя суда Ямало-Ненецкого авто-

номного округа;
—  судьи Арбитражного суда Уральского округа;
—  председателя Барнаульского гарнизонного военного 

суда;
—  председателя Саратовского гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя Борзинского гарнизонного 

военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 14 мая 2015 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик работ филиал ОАО «ИЭСК» Южные электрические сети 
(почтовый адрес: 664056, г. Иркутск, ул. Безбокова, 38) в целях ин-
формирования общественности и учета мнения населения проводит 
общественные обсуждения (в форме общественных слушаний) про-
ектной документации «ПС 22/110/10 кВ Восточная с ВЛ 220 кВ Ир-
кутская — Восточная и ВЛ 110 кВ» в части строительства и эксплуа-
тации ответвления от ВЛ 110 кВ Байкальская — Туристская до ПС 
Восточная (ВЛ 110 кВ Восточная — Туристская) с переключатель-
ным пунктом 110 кВ Разводной (ПП 110 кВ Разводной), включая ма-
териалы по оценке воздействия на окружающую среду. 

Намеченная деятельность заключается в строительстве воздуш-
ной линии 110 кВ, с целью увеличения надежности электроснабже-
ния существующих и вновь вводимых потребителей, расположен-
ных в правобережной части г. Иркутска и Иркутском районе (вдоль 
Байкальского и Голоустненского тракта).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: до 
19 июня 2015 года.

Место проведения слушаний: Иркутская область, г. Иркутск, 
ул.Рабочего Штаба, д.17, актовый зал.

Дата и время проведения слушаний: 19 мая 2015 года в 11.00 мест-
ного времени.

Орган, ответственный за организацию слушаний: управление ин-
женерной инфраструктуры, дорог и охраны окружающей среды ад-
министрации Иркутского района.

Сроки и место доступности материалов и приема замечаний и 
предложений в письменном виде: с 17 апреля 2015 года по 18 мая 2015 
года с 09.00 до 16.00 местного времени в рабочие дни по адресу: 

— Иркутская область, г. Иркутск, ул. Безбокова, д. 38а (отдел ка-
питального строительства каб.2) и на официальном сайте ОАО «Ир-
кутская электросетевая компания» (http://www.irk-esk.ru/)

Замечания и предложения по материалам оценки воздействия на 
окружающую среду просим оставлять в «Журнале регистрации заме-
чаний и предложений по проекту» с указанием ФИО, данных доку-
мента, удостоверяющего личность, или отправлять на электронную 
почту: rikov_vv@qes.irkutskenergo.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик ООО «Военная экология» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной документации 
по объекту государственной экологической экспертизы «Площадка 
для приема, обезвреживания и переработки промышленных отхо-
дов «Баклановка».

Строительство объекта планируется осуществлять на террито-
рии Пермского муниципального района.

Место расположения объекта: примерно в 4, 320 км по направле-
нию на запад от ориентира п. Бырма, адрес ориентира: Пермский 
край, Пермский район, Пальниковское с/п, п. Бырма.

Основные характеристики объекта: проектом предусматривается 
строительство нескольких технологических участков:

—  участок микробиологической ремедиации загрязненных грун-
тов;

— участок термического обезвреживания отходов.
Площадь земельного участка под площадку составляет 2,5 га.
Основное производственное назначение площадки — произво-

дить круглогодичный прием, обезвреживание и переработку про-
мышленных нефтесодержащих отходов, свозимых с территории 
Пермского района.

Заказчик: ООО «Военная экология», адрес: г. Пермь, ул. Куйбы-
шева, 103.

Проектная организация: ФГБОУ ВПО ПНИПУ, адрес: г. Пермь, 
Комсомольский проспект, 29.

Ответственный за организацию общественных слушаний: адми-
нистрация Пермского муниципального района Пермского края.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления по адресу: Пермский край, 
г. Пермь, шоссе Космонавтов, д. 315а, каб. 27 (инспекция по охране 
окружающей среды и природопользованию Пермского района), 
время приема с 9.00 до 17.00, обед 12.00—13.00, телефон для справок 
8 (342) 296-50-56, а также в офисе ООО «Военная экология» по ад-
ресу: Пермский край, г. Пермь, ул. Куйбышева, 103, время приема 
с10.00 до 16.00, телефон для справок 8(342) 281-40-07. 

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 15 мая 2015 г. в 16.00 по адресу: Пермский край, 
г. Пермь, ул. Верхнемуллинская, д. 73, в актовом зале.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет  

об открытии вакантных должностей:

— 3 (трех) вакантных должностей судей Арбитражно-
го суда г. Москвы.

Заявления и соответствующие документы от кандида-
тов на вакантную должность судьи Арбитражного суда г. 
Москвы принимаются 30 дней с момента опубликова-
ния; понедельник – четверг с 9 до 16 часов по адресу: 
г. Москва, ул. Тульская, д.17 (м. «Тульская»), к. А 026, 
Фигурова С.С. Тел. 8 (495) 600-96-53.

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление 
о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту  
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о 
проведении тендера на поставку легковых автомобилей, 
пассажирских автобусов, а также грузовой, дорожно-
строительной и специальной техники.

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на общедоступном веб-
сайте компании «Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru 
в разделе «Информация для подрядчиков», подразделах 
«Подряды, конкурсы по продаже имущества», «Текущие 
открытые конкурсы».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Басманный районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 3 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей — 6 должностей;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Перовский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Чертановский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 5 должностей;
Щербинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы 

кандидатов на вакантные должности председа-
телей, судей районных судов и мировых судей 
судебных участков города Москвы принима-
ются по 20.04.2015 г. в понедельник, четверг с 
14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинский 
бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикад-
ная»); Странова Ольга Васильевна, телефон: 
691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы

объявляет об открытии вакантных должностей председателей,  
судей районных судов и мировых судей:

ТРАНСПОРТ Собянин заявил, 
что в «Москва-Сити» 
строится крупнейший 
в столице ТПУ

Пересадка 
рядом

Сергей Жуков 

ОСНОВНЫЕ работы по строительству транспортно-пе-
ресадочного узла в районе делового центра «Москва-Си-
ти» завершатся к сентябрю 2016 года. Пока же там пол-
ным ходом идет стройка, масштаб которой оценил вчера 
мэр столицы Сергей Собянин.

— Здесь формируется крупнейший и, пожалуй, самый 
сложный в городе транспортно-пересадочный узел, — ска-
зал он. — Через него будут проходить три линии метро, две 
из которых уже действуют и одна строится, и  две назем-
ные железнодорожные ветки. Это Смоленское направле-
ние и Малое кольцо железной дороги. Сюда так же прохо-
дит обширная сеть автомобильных дорог, в том числе про-
ходящий рядом Третий транспортный контур, с которого 
формируется несколько съездов для «Москвы-Сити».

Территория, где в скором времени откроется этот круп-
ный пересадочный узел, сейчас представляет собой одну 
большую стройку. Как отметил заммэра по вопросам гра-
достроительной политики и строительства Москвы Марат 
Хуснуллин, здесь круглосуточно работают более 2,5 тыся-
чи строителей. Они возводят сразу несколько важных для 
города объектов. В первую очередь это железнодорожная 
эстакада Малого кольца Московской железной дороги 
(МКЖД). Бетонные 
опоры, на которых 
она будет держаться, 
уже установлены. 
Сейчас рабочие укла-
дывают на них желе-
зобетонные балки, 
чуть позже начнется 
прокладка железно-
дорожных путей. За 
счет этого под эста-
кадой появится свободное пространство — его строители 
собираются использовать с умом — совместно с частными 
инвесторами построят паркинг на 600 машино-мест. Под 
эстакадой же в будущем пройдет головной участок Север-
ного дублера Кутузовского проспекта — платная дорога со-
единит деловой центр и МКАД в районе Молодогвардей-
ской развязки. Все это, говорит Собянин, должно сущест-
венно улучшить транспортную обстановку в районе Мо-
сковского международного делового центра.

— Работы идут по графику и даже с некоторым опереже-
нием, — заметил Хуснуллин. — Мы планировали закончить 
их в январе следующего года, но постараемся сделать все 
возможное для того, чтобы закончить все раньше.

Не менее важным элементом будущего пересадочного 
узла станет и новая пассажирская платформа МКЖД. Она, 
по сути, будет связующим звеном всего ТПУ, так как соеди-
нит подземным переходом станцию метро «Международ-
ная» и платформу. Рядом появится пешеходная дорожка, 
по которой пассажиры смогут дойти до железнодорожной 
станции «Тестовская» Смоленского направления.

Основная часть строительных работ на ТПУ, по словам 
Марата Хуснуллина, завершится к осени следующего года. 
Чтобы пересадка, например, с метро на электричку, стала 
максимально быстрой и удобной, при строительстве узла, 
подчеркнул Собянин, потребуется сложнейшая скоорди-
нированная работа всех подрядчиков и строителей.

Напомню, движение поездов по Малому кольцу Мо-
сковской железной дороги планируется запустить уже в 
следующем году. Его протяженность — 54 км. Ожидается, 
что услугами МКЖД ежегодно будут пользоваться до 285 
млн человек, что сопоставимо с пассажиропотоком на са-
мых активных линиях столичного метрополитена. В рам-
ках реконструкции кольца будет построено более 30 тран-
спортно-пересадочных узлов (ТПУ). На 22 из них пассажи-
ры смогут пересесть на электричку с радиальных веток ме-
тро и с действующих линий железной дороги.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Реконструкция 
«Лужников» закончится 
в конце 2016-го 

Футбол увидят 
отовсюду

Любовь Проценко 

«НОВЫЕ экономические реалии заставили работать мо-
сковских строителей еще более высокими темпами», — за-
явил руководитель департамента строительства Андрей 
Бочкарев, говоря о том, как сказался кризис на работе в 
первом квартале 2015 года. «Мы делаем это, чтобы сни-
зить потери денег от изменения соотношения рубля и ва-
лютного курса», — объяснил он. И привел пример: рекон-
струкцию Большой спортивной арены «Лужники» плани-

ровалось завершить 
в 2017 году, а сейчас 
решено основные ра-
боты выполнить к 
концу 2016-го. 

— Работы там ве-
дутся круглосуточно, 
— рассказал он. — К де-
кабрю будут готовы 
основные конструк-
ции трибун. Кровлю 

комплекса решено не менять, а привести в порядок, прове-
рив каждый узел. Завершается удлинение козырьков, а 
значит, ни солнце, ни снег или дождь не помешают зрите-
лям во время матча. 

Проходит и тестирование трех видов медиакровли. Ее 
появление поможет иметь информацию с футбольных 
матчей в режиме онлайн не только зрителям в самих «Луж-
никах», но даже на смотровой площадке Воробьевых гор. 
Бегущая строка на огромном экране расскажет, кто забил 
гол, кто самый успешный нападающий и т.д. Даже осве-
щаться «Лужники» после реконструкции будут по-новому 
— в зависимости от масштаба и характера проходящего ме-
роприятия. Первый раз праздничные огни включат в 
честь, например, чемпионата мира по футболу 2018 года. 

Параллельно ведутся работы по поиску решений, кото-
рые позволят спорткомплексу не пустовать и после ЧМ-
2018. Проблему, актуальную для большинства крупных 
спортсооружений мира, в Москве позволит решить воз-
можность в любой момент заменить футбольное поле на 
сцену, крупный выставочный зал и т. д. «И тогда бюджету 
Москвы не придется тратиться на содержание «Лужни-
ков» — Большая спортивная арена сама заработает необхо-
димые для этого средства», — сказал Андрей Бочкарев. 

Основная часть 
работ на ТПУ завер-
шится к осени сле-
дующего года 

Работы 
в «Лужниках» 
идут 
круглосуточно 
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ГАСТРОЛИ В Москве 
выступил Робби Уильямс

Песни 
с выставки

Андрей Васянин

САМЫЙ популярный певец британской поп-сцены при-
вез в Россию новое шоу со старыми песнями, и, похоже, 
ностальгия скоро может стать его главным жанром. 

Последнее десятилетие — особое в жизни Робби Уиль-
ямса. В России до этого апреля он выступал единожды, в 
2003-м. Тогда, неожиданно бросив популярную в 90-е ко-
манду Take That, он привез сюда новый звук поп-музыки 
— песни из своих сверхуспешных альбомов тех лет, разом 
поставивших его в первые, самые звездные ряды. Потом 
был провал, уход в психостимуляторы, пауза в творче-
ской работе, в дисках и турах, которая только в послед-
ние несколько лет начала закрываться новой музыкой.

Однако этой музыки практически нет в программе, 
которую Робби сейчас показывает Европе. Программа 
тура Let Me Entertain You («Позвольте развлечь вас», на-
звано по романтическому хиту с альбома 1997 года) за-
является, как сборник лучшего, своего рода избранное, и 
 концерта были посвящены все тем же вещам начала 

2000-х. Робби понять можно, это его любимые «картин-
ки с выставки», и от них тоже надо отходить на несколько 
метров, то есть лет, чтобы найти место новым штрихам, 
составить из них новую мозаику, и тогда краски засияют 
с новой силой. В новом шоу мистер Уильямс  расплески-
вает вокруг себя эти краски со всей щедростью, создавая 
из них самостоятельное произведение — свой концерт.

Вот, например, красная — в цвете страсти, крови, 
энергии, залившей сцену, он начинает Let Me Entertain 
You, заглавную вещь своего шоу: огромные буквы Robbie 
на экранном заднике, в которых видишь резко двигаю-
щихся по сцене музыкантов с мускулистым Robbie во 
главе под фортепианный рок в исполнении верного Гая 
Чемберса, постоянного творческого партнера Уильямса. 
На сцене столько яркого света и сочного цвета, что пред-
почитаешь наблю-
дать за Уильямсом 
именно что с экрана, 
он эмоционален, ре-
активен, громогла-
сен, на разудалой 
Rock DJ танцует вме-
сте со всей «подпев-
кой», на Moonsoon 
что-то рассказывает 
нам с уходящего в 
зал помоста, пере-
крывая голоса ин-
струментов. 

Пятисекундная 
пауза — и на маэстро 
Уильямсе вдруг ко-
роткий фрачок, белые перчатки, и под квакающую трубу 
с сурдиной, в компании с таперским пианино, он вкрад-
чивым голосом начинает классический, сжимающий все 
чувства в тугую пружину свинговую Minnie The Moocher 
(все помнят саундтрек к «Братьям Блюз»?). И еще на че-
тыре песни перед нами классический певец при биг-бэн-
де, поющий американскую классику в тонах Бинга 
Кросби  и непринужденно, на саксофонных проигрышах, 
адресующийся к залу. Столь любимое певцом ретро-на-
строение сменяется роково-балладным под две акусти-
ческие гитары и полными сногсшибательной энергетики 
хитами Queen.

Безраздельное владение сценой и залом, мгновенные, 
под песню, смены «масок» и тембра голоса, силой кото-
рого Робби иногда ненавязчиво хвастался, секунд на 
двадцать растягивая ноты... Все это походило, скорее 
скорее, не на концерт даже, а на творческий бенефис, 
шоу с элементами силовой гимнастики (певец  один раз 
даже выполнил упражнение «упал-отжался»), кабаре, 
stand-up’а и — художественной анимации. 

Робби, освежив прическу, за последний десяток лет, 
стоит признать, заметно потерял в свежести голоса, сба-
вил концертный темп, снизил накал фирменной сцени-
ческой наглости, и если бы не мастерство дизайнеров, 
перед нами было бы лишь шоу энергичного, но старею-
щего крунера. Но, иллюстрируя мелодии, которым не су-
ждено постареть, на экране за музыкантами одна 
компьютерная сказка менялась на другую: по экрану, 
как настоящие, летали самолеты, двигались кулисы 
тромбонов, горели свечи, листались страницы журналов 
60-х с черно-белыми фото музыкантов.  

Весь вечер с задника не уходил  только движущийся 
по сцене мистер Уильямс в неизменной портретной 
раме, то массивной «деревянной», то состоящей из водо-
падных струй (No Regrets), то, в эфирных помехах, в рам-
ке экрана старого телевизора (Come Undone). Лишь ког-
да в конце шоу зазвучала Feel  мы не увидели перед собой 
многократно увеличенного лика любителя ретро.

Увы, не появилось пока достойного поэтического пе-
ревода текста песни, выпущенной в начале 2000-х, когда 
Робби рвал с беспутной молодостью в Take That, крепко 
задумываясь, зачем живет («в моей душе слишком много 
любви, и я растрачиваю ее впустую…» поется в Feel). 
Вдруг захотелось, чтобы именно тут, а не в начале кон-
церта, вокруг все закипело бы алым, цветом отчаянной 
мечты о лучшем. Мелодия, в которой ноты сплетались в 
один узор, а расплетаясь, сходились в новый, столь же 
яркий, эту надежду своему автору много лет назад дава-
ла, и его надежды сбылись — избыток любви Уильямс се-
годня изливает на своих дочек и любимую жену. И каж-
дый концерт дарит нам свою песню-мечту.  

УТРАТА

Умер писатель 
Гюнтер Грасс

ПОСЛЕСЛОВИЕ

Анна Розэ, Берлин

НОБЕЛЕВСКИЙ лауреат Гюн-
тер Грасс умер в возрасте 87 лет 
в одной из больниц города Лю-
бека. Он был автором многочи-
сленных романов, театральных 
пьес и лирики, а также успеш-
ным художником и скульпто-
ром. Всемирную известность 
Грасс снискал прежде всего сво-
им романом «Жестяной бара-
бан», увидевшим свет в 1959 
году. По мотивам произведения 
немецкий режиссер Фолькер 
Шлендорф снял в 1980 году од-
ноименный фильм, получив-
ший Оскара за лучший ино-
странный фильм. В 1999 году 
Грасс получил Нобелевскую 
премию по литературе. 

Грасс был одним из самых 
выдающихся и значимых писа-
телей и интеллектуалов Герма-
нии. Его книги были переведе-
ны на множество языков мира. 
В ФРГ Грасс был известен также 
своей близостью к социал-де-
мократическому канцлеру Вил-
ли Брандту, речи которого он 
правил. Грасс также активно 
поддерживал Брандта во время 
избирательной кампании. В 
1982 году Грасс вступил в СДПГ 
и оставил партию десять лет 
спустя из-за проводимой ей по-
литики по отношению к бежен-
цам. Гюнтер Грасс также крити-
ковал требования возвратить 
Германии области восточной 
Польши, отошедшие к ней после 
Второй мировой войны.

В 2010 году Грасс открыто 
признался, что в 17 лет вступил 
в СС и сражался на стороне гит-
леровской Германии. Это от-
кровение вызвало шок в ФРГ, 
поскольку долгое время Гюнтер 
Грасс играл роль своеобразной 
«совести нации» и со всей си-
лой своего таланта осуждал на-
цистский режим в своих произ-
ведениях. 

До конца жизни Грасс актив-
но писал и не переставал эпати-
ровать общественность своими 
откровенными произведения-
ми. В последнее время писатель 
резко критиковал высокомерие 
Запада по отношению к ислам-
скому миру. 4 апреля 2012 года 
Грасс вызвал широкую общест-
венную дискуссию публика-
цией в газете S ddeutsche 
Zeitung своего скандального 
стихотворения «Что должно 
быть сказано» о политике Изра-
иля. В тексте верлибра Грасс 
упрекает Израиль в обладании 
атомным оружием и планиро-
вании нападения на Иран. По 
мнению Грасса, Израиль «угро-
жает и без того хрупкому 
миру».

Персона Елизавета Боярская — одна из номинанток «Золотой маски» 
среди лучших актрис

Лиза 
в маске Вари
Елена Боброва 

Н
а этой неделе в Мо-
скве завершается 
крупнейший в Рос-
сии ежегодный теа-
тральный фести-

валь «Золотая маска». 18 
апреля в Театре им. Станис-
лавского и Немировича-
Данченко состоится на-
граждение Националь-
ной театральной пре-
мией. В семи номинаци-
ях на «Маску» претен-
дует спектакль Льва 
Додина «Вишневый 
сад». В том числе но-
минантом премии 
— среди лучших 
актрис — стала 
Елизавета Бояр-
с к а я .  Н е з а -
д о л г о  д о 
торжест-
в е н н о й 
церемо-
нии мы 
п о г о -

ворили с 
н е й  н е 
т о л ь к о  о 
«Вишневом саде», но и о леген-
дарном спектакле «Братья и се-
стры», который обретет в Ма-
лом драматическом театре вто-
рое дыхание. 

Елизавета, вы уже в третий раз 
номинируетесь на «Золотую ма-
ску». Но ведь хочется уже и по-
лучить премию?
ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Я счастлива 
просто попасть в номинацию — 
значит, работа уже отмечена. А 
саму премию можно заслужить 
и позже, когда реально чего-то 
добьюсь. Вообще прекрасно, 
что «Золотая маска» сущест-
вует — она открывает такие 
возможности для периферий-
ных театров и для дебютантов. К 
тому же в этом году состоится 
интересный опыт — некоторые 
спектакли будут транслировать 
в кинотеатрах страны, так что 
есть возможность в культурный 
процесс вовлечь все больше и 
больше людей.

Обычно ваша героиня — глубоко 
в тени своей приемной матери, 
эмоциональной Раневской, 
можно сказать, это не «преми-
альная» роль. В «Вишневом 
саду» Додина Варя — одна из са-
мых значимых фигур.
ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Чехов настоль-
ко бездонный драматург, что 

любой его персонаж можно сде-
лать значимым и ярким. Все в 
этой истории крутится вокруг 
вишневого сада, но для Вари он 
не только символ родового гне-
зда. Прежде всего это огромный 
сад, за которым надо ухаживать. 
Как крест, как символ груза, тя-
нущего ее к земле, связка клю-
чей на ее поясе. У нее нет вре-
мени для абстрактного пре-
краснодушия. Содержание 
дома, уход за садом, вечные 
финансовые проблемы, да еще 

дядя все время проигрывает 
деньги — помимо чеховских 
терзаний и душевного смя-
тения — вот круг ее размыш-
лений. Она одна тянет все на 

себе. А ее обвиняют, что она 
из экономии кормит горохо-

вым супом. И, в конце кон-
цов, когда Варя только по-
знает, что такое любовь, 
Лопахин вместе с садом на 
корню «вырубает» и Варю, 

тем самым завершая ре-
ванш над обитателями 
этого поместья за своих 
предков-крепостных…

Такие психологические 
разборы сегодня в театре 
редкость.

ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Не слу-
чайно же кто-то из кри-
тиков сравнил историю 
героев «Вишневого сада» 
с самим МДТ, который 
тоже, по сути, уходящая 
форма театра. И забавно, 
и печально одновремен-
но — когда мы играли на 
сцене МХТа, это стало 
очевидно. Помните, в 
пьесе есть сцена, когда 
Л о п а х и н  г о в о р и т : 
«Надо снести все ста-
рые постройки, дом 
этот, который уже 
никуда не годится». 
А ведь Даня (Даниил 
К о з л о в с к и й .  — 
Прим. ред.) это ска-
зал,  стоя на том 
месте, где и заро-
ждался тот рус-
ский театр, о ко-
т о р о м  з н а е т 
весь мир.

Понятно, по-
чему Лев Аб-
рамович ре-
шил про-
должить 
жизнь 
легендар-

ного спекта-
кля «Братья и 

сестры» с но-
вым составом. Для 
него этот спектакль 
— символ сущест-
вования «театра-
дома». И еще: в ка-
ком-то смысле эта 
постановка ини-
циация молодых 
актеров?
ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: 
Можно сказать и 

так. Дважды в 
одну реку вой-
ти невозмож-

но — конечно, 
это понимал Лев 

Абрамович Додин, 
но не понимали мы. И поначалу 
мы копировали старших арти-
стов. Что глупо, во-первых, по-
тому что мы другое поколение. 
А во-вторых, страна поменя-
лась, время. Конечно, форма 
останется прежней, но внутрен-
нее содержание сильно изме-
нится. И сейчас Лев Абрамович 
даже вставляет фразы, которые 
были вымараны не то что из ин-
сценировки — из самого романа, 
из-за цензуры, но которые оста-
лись в дневниках Абрамова. Так 
что в нынешних «Братьях и се-
страх» есть возможность дово-
дить до высокого градуса остро-
ту смыслов. Но, с другой сторо-
ны, я все время думаю: меняется 
поколение артистов, но меняет-
ся и поколение зрителей, какие 
же нам нужно приложить уси-
лия, чтобы молодому зрителю 
объяснить масштаб таких слов, 
как райком, паек, лесозаготов-
ка, страх перед ними, отчаяние? 
В общем, задач — гора.

В деревенскую жизнь вам уже 
довелось окунуться в постанов-
ке Московского ТЮЗа «Леди 
Макбет Мценского уезда».
ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Признаюсь, до 
соприкосновения с Лесковым 
деревенская тема всегда была 
для меня закрыта. Голосящие 
женщины, ряженые в народные 
костюмы, не то что не вызывали 
восхищения, а, скорее, наобо-
рот. Но когда начала погружать-
ся в «посконную» жизнь, поня-
ла, сколько в ней обаяния и есте-

ственности. А кирзачи! Мне те-
перь кажется, что нет на свете 
обуви удобнее. Ноги приросли к 
этим сапогам, сапоги — к земле. 
Удивительно, но, видимо, зани-
маясь фольклором, на генном 
уровне вылезает что-то природ-
ное — русское, широкое, баб-
ское…

Вы ездили на родину Абрамова — 
в село Веркола Архангельской 
области, ставшем прообразом 
села Пекашино из «Братьев и се-
стер»?
ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Конечно. Льву 
Абрамовичу надо сказать ог-
ромное спасибо за то, что он по-
гружает артистов в обстоятель-
ства «места» — привозит нас то в 
Ялту, то в Германию, где цветет 
самый большой в Европе вишне-
вый сад, то в Аушвиц и в ГУЛАГ. В 
этом методе есть еще один очень 
важный момент — сближение ко-
манды. В новых «Братьях и се-
страх» будут играть ребята, ко-
торые недавно пришли в театр, 
и я их знала лишь как коллег, не 
более того. Но за пять дней по-
ездки в Верколу мы в букваль-
ном смысле превратились в 
«братьев и сестер».

Нас подымали в 7 утра, маль-
чики, например, ехали на лесо-
повал, а девочки — косить траву. 
Потом мы готовили в русской 
печи всякие шанежки. Осваива-
ли колодцы-журавли, узнали, 
что такое баня по-черному. Хо-
дили пешком до деревни Лето-
пала, что в двух часах ходьбы от 
Верколы. Хотя физически нам 
было непросто, но мы все время 
пребывали в эйфории. К тому же 
в последнюю ночь мы увидели 
северное сияние, крайне редко 
случающееся в сентябре. Так 
что мы уехали, опьяненные 
этим местом.

Вряд ли вы переживали бы этот 
восторг, доведись вам остаться 
там навсегда…
ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Конечно, все-
таки мы привыкли к другой жиз-
ни. Но возвращаться в такие ме-
ста хоть изредка необходимо — 
там моментально происходит 
очищение от информационной 
интоксикации.

…Мне кажется, ответ на хре-
стоматийный вопрос, «какой он 
— русский человек», можно най-
ти именно в таких местах. До 
этих людей не доходит гадость 
из соцсетей, потоки общего со-
стояния жестокости, злобы. Они 
живут в своем достаточно за-
мкнутом мире. Очень вежливые. 
Никуда неспешащие. Какие-то 
гармоничные. Размышляющие о 
простых, но для них важных жи-
тейских вещах. У них очень кра-
сиво льется речь, пусть и с го-
ворком. Безусловно, верующие. 

Мы ходили и в знаменитый 
Артемо-Веркольский мона-
стырь, и к часовне, которая на-
ходится на месте, где по преда-
нию молнией убило мальчика 
(местный святой — отрок Арте-
мий, живший в XVI веке и из-
вестный своим благочестием, 
кротостью и трудолюбием; в 
детстве Абрамов хотел походить 
на него. — Прим. ред.). В восста-
новленной церкви батюшка от-
служил с нами службу. Ходили в 
музей Абрамова, беседовали с 

его потомками. Нас повсюду 
принимали как родных — в ка-
ждом дворе встречали: «Вот, мы 
пирогов вам напекли», «Вот, мы 
вам пива сварили только что…»

Как-то в Летополе к нам выш-
ла одна бабушка, лет 90 с чем-то. 
Вся как печеное яблоко, но вид-
но, что в молодости заводилой 
была, под стать моей лихой, но 
несчастливой Варваре. Расска-
зала нам о знакомстве с Федо-
ром Абрамовым, о тяжелой ра-
боте на лесосплаве — как одна-
жды ее с подругой перевернуло 
на этих плотах, и бог знает, как 
им удалось выплыть…

Уд и в и тел ь н ы е,  к о н еч н о, 
люди. Мы дали концерт в мест-
ном доме культуры — это такой 
одноэтажный деревянный до-
мик, ничем не отличающийся от 
других, разве что в нем есть сце-
на и маленький зал. Мы читали 
стихи, пели песни. А потом в го-
стевом доме у нас был «банкет».

Картошка, капуста, самогон?
Е Л И З А В Е ТА  Б О Я Р С К А Я :  Ну а какой 
«банкет» может быть еще в де-
ревне? И это все невыносимо 
вкусно! Деревенские, чуть вы-
пив, тут же начали петь частуш-

ки, от которых мы падали под 
стол. Конечно, русская нецен-
зурная лексика, особенно в 
фольклоре, звучит настолько 
художественно, выразительно, 
гомерически смешно и не пош-
ло, что диву даешься, особенно 
когда его поют прекраснейшие, 
скромнейшие пожилые женщи-
ны! И там жители рассказывали 
о своем житие-бытие. Одну ба-
бушку лет 80 спросили: «Какой 
самый счастливый момент ва-
шей жизни вы можете вспом-
нить?»

И что, неужели не вспомнила?
ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Она подумала 
и сказала: «А не было. Тяжелая 
жизнь. Не было счастья». И ска-
зала это безо всякого надрыва — 
спокойно, трезво. И от этого еще 
страшнее стало — человек про-
жил такую длинную жизнь и так 
не испытал даже мгновения сча-
стья.

…Я всегда была склонна к по-
зитивному мышлению. Но все 
же  часто  возникают очень 
грустные мысли. Пока они лишь 
вспыхивают и гаснут, слава 
богу. Я смотрю на своего ребен-
ка и прекрасно понимаю, зачем 
жить дальше. В чем радость, сча-
стье. Я обожаю свою семью, дру-
зей, свою работу. Но, конечно, 
занимаясь этой профессией и 
копаясь в человеческих душах и 
пороках, невозможно не заме-
чать, что в масштабах истории 
человек не меняется — проходят 
столетия, а жестокость, непрос-
вещенность, алчность по-преж-
нему царят.

И чтобы не впасть в отчая-
ние, находишь удовольствие в 
маленьких радостях — поездке в 
Верколу, семейной прогулке по 
Петропавловской крепости, хо-
рошо сыгранном спектакле. Как 
говорится: делай свое дело, и 
будь что будет.

Акцент

 А кирзачи! Мне теперь 
 кажется, что нет на свете 
обуви удобнее. 
Ноги  приросли 
к этим сапогам, сапоги — 
к земле...

Смотрите фоторепортаж с концерта на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Его надежды сбы-
лись — избыток 
любви Робби 
Уильямс сегодня 
щедро изливает 
на двух своих дочек 
и любимую жену

Другие интервью 
со звездами театра и кино 
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/3711

Ностальгия скоро может стать его главным жанром...

Гюнтер Грасс был одним из самых 
выдающихся писателей Германии.
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Елизавета Боярская: Я прекрасно 
понимаю, зачем жить дальше. 
В чем радость, счастье. 
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И «Вишневый сад» МДТ — Театра Европы номинирован на «Золотую маску» как 

лучший драматический спектакль большой формы, за лучшую работу режиссе-

ра — Льва Додина, две лучшие женские роли — Елизаветы Боярской и Ксении Рап-

попорт (Раневской), лучшую мужскую роль — Данилы Козловского (Лопахин), 

лучшую работу художника — Александра Боровского и лучшую работу художни-

ка по свету — Дамира Исмагилова.

На «Золотую маску» за лучшую женскую роль кроме Елизаветой Боярской и 

Ксении Раппопорт номинированы: 

Алиса Фрейндлих (Алиса, «Алиса», БДТ им. Товстоногова, Санкт-Петербург), 

Елена Калинина и Полина Толстун («Мадам Бовари», Русская антреприза им. А. 

Миронова, Санкт-Петербург), 

Илона Маркова («Жизнь за царя», «Театро Ди Капуа», Санкт-Петербург), 

Виктория Исакова («(М)ученик», Гоголь-центр, Москва), 

Виктория Верберг (Судья, «С любимыми не расставайтесь», МТЮЗ),  

Ксения Орлова («Возмездие 12», Центр драматургии и режиссуры, Москва), 

Надежда Лумпова (Золушка, «Золушка», Театр «Практика», Москва), 

Дарья Емельянова (Луиза, «KILL», Театр «Красный факел», Новосибирск).

Увидеть церемонию награждения лауреатов «Золотой маски» можно будет на 

телеканале «Россия К» 19 апреля в 22.30 (время московское).

НОМИНАЦИИ

ГРАСС В РОССИИ

Как сообщает официальный сайт 

Года литературы, 21 апреля в Куль-

турном центре ЗИЛ стартует проект, 

посвященный творчеству нобелев-

ского лауреата по литературе Гюнте-

ра Грасса.

Проект «Данциг. История примире-

ния», приуроченный к 70-летию 

окончания Второй мировой войны и 

проведению в России Года литерату-

ры и Года немецкого языка и литера-

туры, откроется в ЗИЛе 21 апреля в 

19.30 читательской конференцией, 

на которой выступит Борис Хлебни-

ков — переводчик повести Гюнтера 

Грасса «Крик жерлянки» и других 

произведений немецкого писателя, 

связанных с его родным городом 

Данцигом.

Во время Второй мировой войны 

Данциг был почти полностью разру-

шен, а большинство его жителей по-

гибли или бежали. После окончания 

войны Данцигу вернули польское на-

звание — Гданьск,  а местное немец-

кое население было насильственно 

депортировано. Центральные темы 

повести Грасса «Крик жерлянки», ко-

торой главным образом посвящен 

проект ЗИЛа, — это примирение двух 

народов и право на родину тех, кто в 

свое время был изгнан с восточных 

территорий.

Также 21 апреля начнет работу вы-

ставка «Находки для читателей Гюн-

тера Грасса», включающая фотогра-

фии и факсимильные материалы из 

архива писателя (выполненные Грас-

сом обложки книг, страницы ману-

скриптов, рисунки). 

Выставка будет открыта до 18 мая.
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КАДРЫ Как педагогу получить грант на 600 тысяч

Пройдите в кассу!
Ирина Ивойлова

П
о данным минобрнауки, 
в стране сейчас 5 тысяч 
учительских вакансий. 

Острее всего ситуация в селе. 
Там в школах работает лишь 
22 процента молодых педагогов 
до 35 лет. 

Выпускники вузов не хотят 
ехать на работу в сельскую мест-
ность, особенно в отдаленных 
и северных регионах. Чтобы при-
влечь молодых учителей, мест-

ные власти запускают програм-
мы поддержки. 

В этом году в Ямало-Ненец-
ком автономном округе по про-
екту «Новый учитель Ямала» мо-
лодым педагогам дадут 600-ты-
сячные гранты, пособия в тече-
ние трех первых лет и служебное 
жилье. При этом школа, которая 
берет на работу педагога, полу-
чит 300 тысяч рублей и тоже бу-
дет выбираться по конкурсу. 

В Удмуртии сельским учите-
лям выплатят в первый год рабо-

ты 40 тысяч, во второй — 60 ты-
сяч, в третий — 80 тысяч рублей. 
Деньги дадут всем педагогам до 
35 лет, которые приедут в село. 
В Самарской области молодые 
учителя в удаленных селах, полу-
чают единовременную выплату 
350 тысяч рублей.

Но главное для молодых спе-
циалистов все же жилье. По сло-
вам первого заместителя мини-
стра науки и образования Ната-
льи Третьяк, льготное кредитова-
ние предлагают учителям Ады-

гея, Смоленская, Ростовская об-
ласти, Краснодарский край, Ка-
рачаево-Черкесия. 

— Мы прогнозируем в ближай-
шее время естественный отток 
кадров, речь идет о педагогах, до-
стигших пенсионного возраста. 
Этот вопрос будет решаться за 
счет увеличения контрольных 
цифр приема в педвузы. Регионы 
будут сами решать, сколько и ка-
ких учителей им нужно, и форми-
ровать заказ вузам, — рассказала 
Наталья Третьяк.

ПРЕЦЕДЕНТ

Когда на урок
приходит
следователь 

«ПАЛЬЧИКИ» 
НА ПАРТУ

Алена Ларина, Ростов-на-Дону

В НЕСКОЛЬКИХ школах Рос-
това-на-Дону и Таганрога введе-
ны необычные правовые уроки. 
Вместо учителей их проводят со-
трудники полиции — от участко-
вых инспекторов до следовате-
лей-криминалистов. 

— Преступник зачастую 
оставляет свои «пальчики» или 
отпечатки. Его речь тоже может 
стать «пальчиком» — по ней мож-
но найти человека, как бы он ни 
пытался изменить свой голос, 
сымитировать акцент, — начина-
ет правовой урок в 11-м классе 
ростовской школы № 1 замести-
тель начальника отдела специ-
альных экспертиз экспертно-
криминалистического центра 
ГУ МВД по Ростовской области 
Анна Филонова. 

 «Учительница» показывает 
школьникам специальный чемо-
данчик, с которым стражи пра-
вопорядка выезжают на осмотр 
места происшествия... Идея от-
крыть «полицейские классы» 
родилась в региональном управ-
лении МВД. Так в силовом ведом-
стве решили убить сразу двух 
зайцев — привлечь в образова-
тельные учреждения правоохра-
нительной системы качествен-
ных абитуриентов, а также более 
эффективно проводить профи-
лактику правонарушений среди 
подростков и правовое воспита-
ние школьников.

Полицейские уроки, как и об-
ычные, идут 45 минут. Но ребята 
признаются: занятия пролетают, 
как одно мгновение, скучать не 
приходится. «Сегодня нам рас-
сказали не только об отпечатках 
пальцев, но и об интеллектуаль-
ных следах, которые люди остав-
ляют в Интернете. О том, что, 
оказывается, можно восстано-
вить даже стертую видеозапись 
с телефона. Где еще такое узна-
ешь?» — делится впечатлениями 
ученица Вика Шилова. 

Кстати, на этих уроках 
школьников учат силовым прие-
мам, чтобы в случае опасности 
они умели себя защитить. Как 
отмечают учителя и родители 
подростков, участвующих в про-
екте, дети стали более собранны-
ми и активными, а некоторые 
уже определились с выбором 
профессии. Они будут поступать 
в полицейские или военные 
вузы. 

ЭКСПЕРИМЕНТ 
В школах
отменили
оценки

КАК В ПЕРВОМ 
КЛАССЕ

Ирина Борисова

В ШКОЛАХ идет необычный эк-
сперимент. Центр педагогиче-
ского мастерства предложил 
учителям новую методику оце-
нивания: текущие отметки отме-
няются, а остаются только ито-
говые — четвертные и годовые. 

Не секрет, что двойки часто 
ставят школьникам не только 
за то, что они наделали кучу 
ошибок, но и за то, что забыли 
дома тетрадь или опоздали на 
урок. Новая методика разделяет 
ситуацию: поведение и прилежа-
ние — одно, а знания — другое. 
Вдобавок из школы исчезают яр-
лыки. Если, к примеру, оцени-
вать знания в процентах, не бу-
дет повода тыкать пальцем: 
«Ты — двоечник!». Правда, и от-
личников при таком подходе нет. 

Контрольные работы состав-
ляют и оценивают учителя, не 
преподающие предмет в этих 
классах. Так что педагог стано-
вится не ментором, а тренером, 
который готовит школьников 
к «соревнованиям». 

 Учитель может показывать 
свое отношение к ученику и его 
работе, ставя, к примеру, вос-
клицательные знаки, галочки, 
звездочки, улитки. При этом не 
теряется обратная связь с роди-
телями, учитель пишет в элек-
тронном дневнике, что получи-
лось или не получилось у ребен-
ка. Именно так делают в Финлян-
дии, которая занимает в мире са-
мые высокие позиции по качест-
ву образования.

В Центре педагогического ма-
стерства подчеркивают: идет 
апробация, есть предложения 
методистов, в которые учителя 
вносят свои поправки. 

В каких школах не ставят оценок, 
что думают о новой методике 
учителя и ученики — читайте 
в «РГ — Неделя» от 17.04.2015.

КОНКУРС На Воробьевых
горах приземлился
«летающий» автомобиль

От винта!

Ксения Колесникова

ВО ДВОРЦЕ пионеров на Воробьевых горах прошел 
смотр работ международного фестиваля детского техни-
ческого творчества «От винта!». Все напоминало аэро-
космический салон, только в миниатюре. Самолеты на 
солнечных батареях, летающие автомобили, беспилот-
ники, космические мусоросборщики, геликоптеры… 
И даже летающий автомобиль. Модель авто с крыльями 
собрал Женя Хаванский из Балашихи.

— Это транспорт будущего, — убежден 12-летний кон-
структор. — Едешь по дороге — работает бензиновый мо-
тор, надо взлететь — раскрываются крылья и запускается 
двигатель на солнечных батареях. Автомобиль будет лег-
кий, двухместный. 

Семиклассник Даниил Матвеев с гордостью показы-
вает космический «мусоросборщик». Как известно, на 
орбитах сегодня летает много хлама: «мертвые» спутни-
ки, отработанные ступени ракет и т.п. Нередко что-то до-
летает до Земли, представляя реальную угрозу. Даниил 
решил предложить свой вариант «очистки» космоса. 
А вот воспитанник кадетского корпуса авиации и космо-
навтики 16-летний Слава Рудий представляет беспилот-
ного робота-исследователя дальних планет. 

— У него раздвига-
ются колеса и прев-
ращаются в шнеки-
буры. Робот сможет 
ездить не только по 
твердым, но и по 
мягким, вязким по-
верхностям. Он мно-
гоцелевой, будет ис-
следовать грунты 
и прокладывать путь 
более хрупкой тех-
нике, — поясняет 
школьник.

В конкурсе участ-
вуют более полутора тысяч ребят, в том числе из Казахс-
тана, Германии, Чехии. Возраст — от первоклашек до сту-
дентов-первокурсников. Финалисты станут участника-
ми МАКСа-2015, который пройдет этим летом в Жуков-
ском. Конечно, большинство проектов, представленных 
ребятами, — на стадии моделей, а некоторые вообще ка-
жутся пока из области фантастики. Впрочем, есть на кон-
курсе и очень даже серьезные. Так, доцент кафедры кос-
монавтики МАИ Владимир Зернов, который входит в со-
став жюри, отмечает проект модернизации самолета Ту-
334, предложенный 16-летним московским школьником 
Владимиром Николичем. 

— Этот самолет очень ждали летчики, но он так и не по-
шел в серийное производство, — рассказывает юноша. — 
Мы хотим добавить штангу дозаправки, усиленное шас-
си, встроенный трап, новые российские двигатели... 

У Владимира к теме, можно сказать, профессиональ-
ный интерес: после школы он собирается поступать 
в летное училище. Техническому творчеству детей уде-
ляется сегодня повышенное внимание. Уже все понима-
ют: чтобы повысить у школьников интерес к инженер-
ным профессиям, нужно о самолетах и ракетах расска-
зывать с первых классов. 

— Победители конкурса «От винта!» в номинациях 
«Авиация», «Робототехника», «Физико-технические 
проекты» зачисляются в юношеский кадровый резерв 
ОАК. Мы рассматриваем их как кандидатов на целевое 
обучение в ведущих авиационных и инженерно-техниче-
ских вузах, а студентов — как кандидатов на трудоустрой-
ство, — говорит Светлана Крайчинская, вице-президент 
по персоналу Объединенной авиастроительной корпо-
рации. — Кроме того, для школьников мы проводим тема-
тические олимпиады, знакомим с работой передовых 
предприятий и с ведущими специалистами. А недавно 
разработали игру-симулятор по управлению авиацион-
ным предприятием. В чемпионате на основе симулятора 
уже приняли участие школьники Воронежа и Казани, 
в ближайшее время будут соревноваться ребята из Улья-
новска и Таганрога. Победителей из разных городов мы 
также планируем пригласить на МАКС-2015.

По словам председателя совета по развитию детского 
и молодежного технического творчества Союза машино-
строителей России Виктории Соболевой, за 8 лет в кон-
курсе приняли участие более пяти тысяч ребят. Шанс по-
ступить в вуз, познакомиться с будущей профессией, со-
брать удивительные модели — не единственные возмож-
ности, которые дает этот конкурс. Скажем, с ним связана 
любопытная история 13-летней Кати Трушевой. Два года 
назад специалисты Центрального аэрогидродинамиче-
ского института отобрали ее проект «Галактиколет 
«Земля» из сотен других. Девочка заняла первое место на 
конкурсе «От винта!» и отправилась с ним на МАКС. 
А потом ее пригласили на форум NASA RoverChallenge: 
Катя поехала в Америку, где участвовала в гонках на лу-
ноходах. 

«Соревнования были не из простых. Трасса похожа на 
необитаемую планету: большие валуны и меленькие 
камни, мелкий песок,сложные кратеры и крутые горы. 
Не всем удалось дойти до финала», — вспоминает девоч-
ка. Она хочет быть конструктором космических кора-
блей и летчиком-космонавтом. И почему-то верится: 
все у нее получится.

Школьники показали «солнечные» самолеты, беспилотники, 
геликоптеры и даже «летающий» автомобиль. 

Большинство про-
ектов — на стадии 
моделей, а некото-
рые вообще кажут-
ся пока из области 
фантастики 

Школа Учителей истории проверят на профпригодность?

Историка вызовут 
к доске

Ирина Ивойлова

В 
апреле пройдет первое 
комплексное исследова-
ние профессионального 
сообщества учителей 
истории. Напомним: 

с нового учебного года школы бу-
дут работать по другим програм-
мам и учебникам истории. Между 
тем, по предварительным данным, 
об историко-культурном стандар-
те знают лишь 72 процента учите-
лей, а концепцию читали только 
половина педагогов. Об этом кор-
респондент «РГ» беседует с ректо-
ром Государственного академиче-
ского университета гуманитар-
ных наук, заместителем председа-
теля Всероссийской ассоциации 
учителей истории и обществозна-
ния Денис Фомин-Нилов. 

Учителей истории проверят на 
профпригодность? 
ДЕНИС ФОМИН-НИЛОВ: Никто не ставит 
задачу проведения каких-либо 
проверок, а тем более на «про-
фпригодность». Речь идет о мас-
штабном социологическом иссле-
довании, по результатам которого 
будет определен социальный 
и профессиональный портрет 
учителя истории. Надо сказать, 
что хорошие результаты ЕГЭ по 
истории в 2014 году показали 
лишь два федеральных округа из 
девяти. В четырех округах знания 
выпускников были катастрофиче-
ски низкими. Причем надо пони-
мать, что сейчас историю сдают 
по выбору: только те, кому она 
нужна потом для поступления 
в вуз. Спрашивается, какие зна-
ния у остальных?..

Когда на заседании Российско-
го исторического общества были 
озвучены неутешительные дан-
ные, некоторые эксперты из числа 
ведущих ученых предложили: да-
вайте подготовим несложный ва-
риант тестов, но сделаем их обяза-
тельными, скажем, в 10-м классе. 
Ведь по историко-культурному 
стандарту основное изучение ма-
териала заканчивается именно 
тогда. Учителя поймут, где есть 
пробелы в знаниях и что надо под-
тянуть в 11-м классе. 

Что думают об обязательных 
контрольных работах учителя? 
ДЕНИС ФОМИН-НИЛОВ: Вот это и будет 

одним из практических вопросов 
исследования. Есть и другие цели. 
Например, узнать, какие социаль-
ные проблемы и профессиональ-
ные вопросы волнуют сегодня 
учителя истории. Проверить уро-
вень понимания историографии 
и источниковедения.

В России около 50 тысяч учите-
лей истории. Вы что же, всех 
опросите?
ДЕНИС ФОМИН-НИЛОВ: Уточню: точной 
цифры не знает никто. Для опроса 
п о д г от о в и л и  в ы б о р к у   —  6 
000 школ, куда вошли и город-
ские, и сельские из всех регионов. 
Где-то от школы будут опрошены 
два педагога, где-то один. Кто 
именно будет принимать участие 
в исследовании, решит сама шко-
ла. Все анкеты — анонимные и раз-
биты на две части. Первая — социо-
логическая, в ней 40 вопросов. 
Есть и такие: «Сколько книг в ва-
шей личной библиотеке?», «Обра-
зование ваших родителей?». 

Вторая часть должна дать мате-
риал для определения профессио-
нального портрета учителя. В ней 
10 вопросов по философии и тео-
рии истории, историографии: что-
бы понять, как учитель владеет на-
учным и научно-методическим 
материалом. Есть вопросы по 
историко-культурному стандарту. 

Списывать разрешается?
ДЕНИС ФОМИН-НИЛОВ: Не запрещает-
ся. Если преподаватель знает, где 
найти нужный материал — уже не-
плохо. Первую часть вопросов 
проверят социологи, а вторую — 
эксперты ФИПИ. Аналитикой 
займутся в Российском историче-
ском обществе и Ассоциации 
учителей истории и обществоз-
нания. 

В эти дни завершается эксперти-
за учебников истории. Вы их ви-
дели?
ДЕНИС ФОМИН-НИЛОВ: Конечно. Мы 
принимаем участие в организа-
ции экспертизы. Всего представ-
лено 38 учебников от шести раз-
ных издательств. Кто-то пригото-
вил по одной линейке с 6-го по 
10-й класс, кто-то две или даже 
три. Плюс электронные учебники, 
пособия для учителей, рабочие те-
тради. В экспертизе каждого учеб-
ника участвует три специалиста: 
ученый, преподаватель и школь-
ный учитель. 

Ведь разработаны и новые учеб-
ные пособия?
 ДЕНИС ФОМИН-НИЛОВ: Да. Они будут 
хорошим дополнением. Мы назы-
ваем эти пособия модулями, так 
как все они легко встраиваются 
в курс преподавания истории 
в любом классе. Уже издано четы-
ре тематических пособия, в том 
числе «История Великой Отечест-
венной войны (1941—1945)» 
и одно региональное — «История 
Сибири». В ближайшее время, 
надеемся, будет еще восемь учеб-
ных пособий для преподавания 
так называемого регионального 
компонента. Мы тесно работаем 
с авторскими коллективами Кам-
чатки, Башкирии, Белгорода, Кос-
тромы, Калининграда, Твери, Са-
ратова. В каждом пособии — 
18 тем. Их можно разбить на 18, 
36 или 72 урока в зависимости от 
того, сколько часов школа готова 
дать на изучение истории своего 
края. Кто-то, возможно, захочет 
вообще брать отдельные темы, до-
полняющие основную программу. 

В регионах уже есть программы 
и учебники, которые написали 

местные краеведы. Они чем-то 
отличаются?
ДЕНИС ФОМИН-НИЛОВ: В регионах есть 
авторские учебники, которые 
написали один-два человека. 
И тут все зависит от их квалифи-
кации. Если знающий и грамот-
ный автор — учебник получается 
неплохой. А бывает и по-другому. 
Иногда личный взгляд на исто-
рию начинает доминировать, 
и тогда на страницах учебника 
появляются самые разные ка-
зусы. 

У нас над каждым пособием 
работает большой коллектив 
ученых, архивариусов, музей-
ных работников, преподавате-

лей вузов. В среднем не менее де-
сяти человек. Мы направили 
в регионы на апробацию более 
100 экземпляров пособий и сей-
час ждем оценки от учителей. 

Электронные версии будут в Ин-
тернете?
Д Е Н И С  Ф О М И Н - Н И Л О В :  Планируем 
к началу учебного года разме-
стить часть материалов в элек-
тронном научно-образователь-
ном журнале «История». Для 
школ подписка будет бесплат-
ной. 

Акцент

 В анкете 40 вопросов. 
Есть и такие: «Сколько книг 
в вашей личной библиотеке?», 
«Образование ваших 
родителей?»

Денис Фомин-Нилов: Мы хотим 
составить социальный и профессио-
нальный портрет учителя истории. 
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Михаил Черныш,
руководитель группы разработчиков исследования «Социальный 
профиль учителей истории», доктор социологических наук,
профессор Института социологии РАН и Государственного 
академического университета гуманитарных наук :

— Никогда подобных исследований в истории нашей страны не было, хотя за гра-

ницей они проводятся. Например, в США, Франции. Но там эти исследования, 

как правило, региональные, а не такие большие по охвату, как у нас. Выборка 

определялась исходя из численности учителей в том или ином регионе. Вопро-

сы анкеты мы заранее нигде не размещаем, нам важно, чтобы ответы были спон-

танными. Надеемся, что вся работа займет не больше месяца. Задачи проводить 

подобную работу среди других предметников пока нет. Но почему бы не посмо-

треть, кто преподает литературу нашим детям или, к примеру, математику? 

КОМПЕТЕНТНО

Юрий Петров,
директор Института российской истории РАН,
член совета Российского исторического общества:

 — К сожалению, программа курса истории построена так, что ее изучение закан-

чивается в конце 10-го класса. Моя позиция: 20 век — настолько сложный и объ-

емный, что одного года на его изучение мало. Мы предлагали сделать так: закан-

чивать в 10-м классе изучение истории Великой Отечественной войной, а в 11-м 

классе охватить весь оставшийся период. Но в Минобрнауки сочли, что в вы-

пускном классе школьники готовятся к ЕГЭ и на другие предметы обращают 

мало внимания. По решению Минобрнауки в 11-м классе у учеников будет пред-

мет «Россия в мире». 

Я видел учебники по этой дисциплине. Впечатление такое, что это некий обо-

бщающий курс, который повторяет все то, что ученики уже прошли. Одним сло-

вом, галопом по европам. Мне странно, что ученики в 11-м классе не будут полу-

чать новых знаний. Было бы разумным, если бы они изучали события последних 

десятилетий — эпоху Хрущева, Брежнева и т.д. Насколько мне известно, курс 

истории будет заканчиваться Олимпиадой в Сочи. Было бы логично, если бы эта 

информация приходилась на конец 11-го класса. 

Что получается? Хотя минобрнауки и провозгласило возврат к линейной схеме 

преподавания, когда каждый год у школьников должно быть изучение нового 

материала, но на деле придерживается старой схемы. Сейчас на экспертизе на-

ходятся и учебники «Россия в мире». Надеюсь, что они будут улучшены. Считаю, 

что дискуссию о том, когда заканчивать изучение основного материала по исто-

рии России — в 10-м или 11-м классе надо продолжить. 

ОСОБОЕ МНЕНИЕ

КСТАТИ
Как рассказали «РГ» в Роскосмосе, ведомство постоянно 
организует для детей научно-практические конференции, 
форумы, конкурсы, экскурсии. Большой резонанс вызвал 
всероссийский урок «Посадка на Марс», где ребята могли 
почувствовать себя инженерами ЦУПа. Вместе с москов-
ской школой № 1191 Роскосмос реализует программу «Кос-
мос — детям». Мастер-классы, открытые веб-уроки 
и встречи с российскими космонавтами транслируются 
в Сети для всех регионов. 
А в «Артеке» проходят космические смены, во время кото-
рых ребята принимают данные со спутников, занимают-
ся в лабораториях, наблюдают небо через телескопы, 
а также проходят космические тренировки, разработан-
ные на основе реальных занятий для космонавтов.
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ЦИФРА

5000
ВАКАНСИЙ
учителей есть сейчас в службах 
занятости
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Павел Петровский

В
чера в Казани стали свиде-
телями второго акта хок-
кейного противостояния 

«Ак Барс» — СКА. Напомним, что 
в первом матче финальной серии 
Кубка Гагарина питерцы оказа-
лись лучше — 4:2. 

Перед матчем болельщики 
«белых барсов» пребывали в хо-
рошем настроении, поскольку, 
по статистике нынешнего плей-
офф, СКА все свои вторые матчи 
в серии на выбывание проигры-

вал, а «Ак Барс», напротив, доби-
вался побед. В магию цифр пове-
рили и букмекеры, которые под-
держали коллектив Зинэтулы Би-
лялетдинова, принимая ставки 
на успех казанцев — 1 к 1,9, в то 
время как на СКА коэффициент 
был 1 к 3.

Впрочем, главный тренер пи-
терского клуба Вячеслав Быков 
отметил в разговоре с журнали-
стами, что его команда не наме-
рена оглядываться назад и соби-
рается неприятные для клуба 
традиции ломать.

Перед матчем вспыхнул не-
большой скандал. В ряде элек-
тронных СМИ появилась инфор-
мация, что игрокам армейского 
клуба выплатили порядка 40 
миллионов рублей за выход в ре-
шающую стадию.

На эту информацию резко от-
реагировало руководство коман-
ды с берегов Невы, а на офици-
альном сайте даже появилось 
специальное заявление, в кото-
ром армейцы фактически обви-
нили в провокации своих сопер-
ников по финалу:

«Против клуба и игроков СКА 
ведется нечестная игра. Напри-
мер, в «желтые» СМИ вбрасыва-
ется заметка про мифические 
премиальные игроков. Эта ин-
формация не только не соответ-
ствует действительности, но аб-
сурдна и выдает заказчика вбро-
са. Видно, клуб, нахватавший 
трофеев в свое время и ведомый 
амбициозным тренером, реаль-
но боится победы СКА. Этот 
страх, в свою очередь, порождает 
и зависть, и ненависть. Ребята, 
давайте играть в хоккей!»

Вступать в перепалку пред-
ставители «Ак Барса» не стали, 
разумно посчитав, что лучшим 
способом ответить на критику 
будет победа. Первые 20 минут 
на льду шла абсолютно равная 
борьба, моментов для взятия во-
рот соперники создали не так 
много, как хотелось болельщи-
кам, а единственная заброшен-
ная шайба стала отчасти курьез-
ной. За минуту до конца периода 

игрок СКА Антон Бурдасов убе-
жал в контратаку и на добивании 
отправил шайбу точно между 
голкипером Андерсом Нильссо-
ном и стойкой ворот — 1:0. 

Во второй двадцатиминутке 
моментов у ворот Нильссона и 
Микко Коскинена было поболь-
ше, однако вратари играли без-
упречно и счет на табло остался 
неизменным. 

Трибуны гнали хоккеистов 
«Ак Барса» вперед, даже всегда 
сдержанный Зинэтула Билялет-
динов подгонял своих игроков, 
заставляя их идти в атаку, но ми-
нуты таяли, а минимальное преи-
мущество СКА сохранялось. 

Питерцы выстояли — 1:0 и по-
вели в серии со счетом 2:0.

Теперь серия переезжает в 
Санкт-Петербург, и следующий 
матч пройдет среду, 15 апреля. 
Напомним, что для того, чтобы 
стать обладателем Кубка Гагари-
на, команда-финалист должна 
выиграть четыре матча.

НОВОСТИ

Капитану
«Вашингтона»
могут вручить
«Харт Трофи»

ЦЕННЫЙ 
ОВЕЧКИН

Анна Козина

РОССИЙСКИЙ нападающий 
клуба «Вашингтон Кэпиталз» 
Александр Овечкин вошел в чи-
сло номинантов на «Харт Тро-
фи» — приз, вручаемый самому 
ценному, по мнению журнали-
стов, игроку регулярного чемпи-
оната Национальной хоккейной 
лиги.

За эту награду Овечкин по-
спорит с голкипером «Монреаль 
Канадиенс» Кэри Прайсом и фор-
вардом «Нью-Йорк Айлендерс» 
Джоном Таваресом. Но в любом 
случае в этом сезоне наш хокке-
ист уже в выигрыше. 

В завершившемся чемпиона-
те Овечкин забросил 53 шайбы 
и стал первым в истории НХЛ пя-
тикратным обладателем «Морис 
Ришар Трофи» как лучший снай-
пер. Лучший бомбардир регуляр-
ки в истории «Вашингтона» — 
это тоже про Александра, кото-
рый побил рекорд словака Пете-
ра Бондры (475 шайб против 
472). А вот в списке снайперов 
НХЛ среди россиян Ови пока вто-
рой. Но лидерство Сергея Федо-
рова, который забил 483 гола, 
долго не продлится.

Известен
календарь
юношеского
Евро-2015

НАЧНЕМ 
С ГРЕЦИИ

Илья Трисвятский

СТАЛО известно расписание 
игр финального турнира чемпи-
оната Европы-2015 по футболу 
среди команд, составленных из 
игроков не старше 17 лет. Тур-
нир пройдет в различных горо-
дах Болгарии, сборную России 
возглавляет Михаил Галактио-
нов.

Россияне выступят в группе 
«С», и их первым соперником 7 
мая на стадионе в прибрежном 
черноморском Созополе станут 
сверстники из Греции. Через три 
дня, 10 мая, наши футболисты 
померяются силами с француза-
ми в Сливене. Наша третья, за-
ключительная игра предвари-
тельного этапа снова состоится в 
Сливене, оппонент — Шотландия.

По две лучшие команды от ка-
ждой из четырех групп выйдут в 
плей-офф. Финал назначен на 22 
мая в Бургасе. Шесть сильней-
ших сборных чемпионата полу-
чат путевки на осеннее первен-
ство мира в Чили.

Юниорская сборная России 
уже дважды выигрывала чемпи-
онаты Европы U-17. Это прои-
зошло в 2006-м в Люксембурге и 
два года назад в Словакии.

Волейболисты
Красноярска
пробились
в Суперлигу

«ЕНИСЕЙ» 
ВОЛЬЕТСЯ

Владимир Ильин

ОДНОВРЕМЕННО заверши-
лись плей-аут мужской волей-
больной Суперлиги за 9—14-е 
места и четырехкруговой тур-
нир команд — участниц высшей 
лиги «А». Из второго дивизиона 
в элиту переходит красноярский 
«Енисей».

Сибирскую команду перед на-
чалом этого сезона принял Юрий 
Чередник, ранее вполне успешно 
работавший со столичным «Ди-
намо». Красноярцы вернулись в 
высший свет спустя 14 лет. Поки-
нуть же Суперлигу должен аут-
сайдер плей-аут ВК «Грозный».

Команды, занявшие 12-е и 
13-е место в Суперлиге, плюс 
второй и третий по силе участ-
ники высшей лиги «А» проведут 
переходный турнир. За две пу-
тевки в элиту на  сезона-2015/16 
сразятся «Прикамье» (Пермь), 
«Урал» (Уфа), «Динамо-ЛО» (Со-
сновый Бор) и НОВА (Новокуй-
бышевск).

Соревнования состоятся в по-
следней декаде апреля на базе 
Всероссийской федерации во-
лейбола «Волей Град» в пос. Ви-
тязево под Анапой Краснодар-
ского края.

ТОЛЬКО В «РГ» Борис
Скрынник подвел итоги
сезона в русском хоккее

Мячи в плюсе

Павел Петровский

НЕВЕРОЯТНАЯ победа сборной России в супердрама-
тичном финале чемпионата мира-2015 над шведами за-
вершила яркий сезон мастеров бенди. Своими впечатле-
ниями от прошедших соревнований специально для «РГ» 
поделился президент отечественной и международной 
федераций хоккея с мячом Борис Скрынник.

Борис Иванович, вам доводилось прежде видеть такой 
же фантастический сценарий решающего матча мирово-
го чемпионата, как в Хабаровске? 
БОРИС СКРЫННИК: Нет, а самое приятное то, что мы взяли верх 
совершенно заслуженно. Россияне имели преимущество 
по опасным моментам, в скорости и в других основных 
компонентах игры. Как всегда, результат обеспечила со-
вокупность факторов. В первую очередь это слаженная 
работа тренерского коллектива, возглавляемого Сергеем 
Мяусом. Также была полностью выполнена запланиро-
ванная подготовка к чемпионату, включая вклад медиков. 
В общем, все потрудились на славу, и эффектная победа 
стала достойной наградой. Также наши хоккеисты мечта-
ли отблагодарить дальневосточников за прекрасный при-
ем. Организацию состязаний лично контролировал гу-
бернатор Хабаровского края Вячеслав Шпорт. И еще мы 
очень благодарны руководителю исполнительной дирек-
ции ЧМ-2015 Семе-
ну Экшенгеру. На вы-
соте оказались и зри-
тели,  доброжела-
тельность которых 
распространялась на 
все сборные. 

За два месяца до 
старта чемпионата 
мира произошла не-
ожиданная замена 
главного тренера 
сборной России. 
Сильно рисковали 
в этот момент? 
БОРИС СКРЫННИК: Выну-
жденная рокировка 
обернулась серьез-
ной встряской для 
всех сборников. От-
вет, правильно мы 
поступили или нет, 
мог быть получен 
только после окончания турнира. И он оказался положи-
тельным. 

Чемпионат мира-2015 состоялся в новом прекрасном 
Ледовом дворце «Ерофей». Под крышей пройдет и следу-
ющий такой же турнир в Ульяновске. Означает ли это на-
чало новой эры в истории первенств планеты?
БОРИС СКРЫННИК: Пожалуй, да, ведь играть на крытых аре-
нах намного приятнее, чем на морозе и ветру. Законода-
телями такой моды выступили шведы, у которых 
ими располагают все ведущие клубы. Удобно это и для 
зрителей, которые могут наслаждаться игрой в комфор-
тных условиях. И хотя снег и мороз являются символами 
 русского хоккея, будущее за чемпионатами мира 
под крышей. 

Кроме чемпионата мира весьма интригующим выдался 
чемпионат России, в котором было немало сюрпризов.
БОРИС СКРЫННИК: Действительно, сенсаций зафиксировано 
немало. Более того, я не припомню другого такого турни-
ра, в котором каждый участник мог обыграть любого со-
перника. Конечно, очень хочется, чтобы такой накал со-
хранился бы в новом сезоне. 

Сразу после вашего возвращения из Хабаровска вы 
встречались с министром спорта РФ Виталием Мутко. 
Какие вопросы с ним обсуждали?
БОРИС СКРЫННИК: Разные. К примеру, нас беспокоят отдель-
ные регионы, в частности, Сыктывкар, Оренбург и Мур-
манск, где уделяется недостаточное внимание нашему 
виду спорта. Надеюсь с помощью руководства минспорта 
изменить в них положение к лучшему. Кстати, Виталий 
Леонтьевич сообщил, что к нему по поводу реконструк-
ции Ледового дворца обратились власти Красноярска. 
Также собираются возвести крытый стадион в Иркутске. 
В общем, процесс идет. И надеюсь, что к нему присоеди-
нятся москвичи. 

Сложная экономическая ситуация может негативно от-
разиться на клубах суперлиги?
БОРИС СКРЫННИК: Большинство из них и без того не избалова-
ны солидными бюджетами. А что до проблем с финанси-
рованием, то в этом вопросе все зависит от руководите-
лей клубов. Там, где они реально работают, есть результат, 
и наоборот. В свою очередь, Федерация хоккея с мячом 
России (ФХМР) старается минимизировать расходы ко-
манд, в том числе с помощью изменения формулы чемпи-
оната страны. Существуют три варианта, по которым мы 
определимся к 1 июня после совещания с клубами. 

После вашего избрания президентом ФХМР вы взяли 
курс на развитие детско-юношеского хоккея и до сих пор 
неукоснительно ему следуете. Чего стоит один ежегод-
ный турнир у стен Кремля на призы Святейшего Патри-
арха Московского и всея Руси. А как помогают молодежи 
«заболеть» хоккеем сборники?
БОРИС СКРЫННИК: Поверьте, они не остаются в стороне. На-
пример, в Хабаровске игроки сборной России в полном 
составе посетили несколько детских домов, куда приеха-
ли с подарками. 

Следующий сезон способен подарить болельщикам 
столько же эмоций, как минувший?
БОРИС СКРЫННИК: Всегда выигрывать, как известно, невоз-
можно. Хоккей с мячом не исключение. Поэтому самое 
приятное для меня видеть, как парни максимально отда-
ются игре, сражаясь за страну и за себя. Как это сделала 
сборная России на хабаровском чемпионате мира. 

Российские хоккеисты смогли переломить ход финального 
матча ЧМ-2015 и оставили шведов на втором месте.

Футбол В первом матче четвертьфинала Лиги чемпионов встретятся 
два испанских гранда — «Атлетико» и «Реал»

Мадридские таймы 
Артур Нанян 

Н
акануне четырьмя 
матчами завершил-
ся 23-й тур чемпио-
ната России. «Урал» 
обыграл в Тюмени 

«Локомотив» (2:0), а «Амкар» 
сенсационно переиграл ЦСКА 
(1:0). Поединки«Торпедо» с «Те-
реком» и «Ростова» со «Спарта-
ком» закончились уже после 
подписания этого номера «РГ» 
в печать.

А сегодня вечером пройдут 
первые матчи четвертьфинала 
Лиги чемпионов. Игра с самой 
интригующей вывеской состо-
ится во вторник вечером в Мад-
риде, где на стадионе «Висенте 
Кальдерон» встретятся финали-
сты предыдущего розыгрыша 
турнира — «Атлетико» и «Реал».

Надо ли говорить, что сопер-
ники знают друг друга как облу-
пленных. 205 раз играли между 
собой испанские гранды во всех 
турнирах. У «королевского клу-
ба» огромное преимущество — 
105 побед против 51 у «матра-

сников». При этом после драма-
тичного финала Лиги чемпио-
нов прошлого созыва, когда «Ат-
летико» не хватило несколько 
секунд до триумфа, «Реал» не 
может совладать с соседями. 
В предыдущих шести матчах по-
допечные Карло Анчелотти ни 
разу не смогли переиграть ко-
манду Диего Симеоне.

— Неудачная серия в матчах 
с «Атлетико» добавляет нам мо-
тивации. Мы убеждены, что это 
будет совсем другой матч, но иг-
рать с ними тяжело. Сейчас 
у нас все в порядке: мы полны 
мотивации и намерены во вто-
рой раз кряду завоевать Лигу 
чемпионов. Команда хочет пока-
зать все, на что способна, — от-
метил Анчелотти перед сегод-
няшним поединком.

Примечательно, что после 
выездного поражения со счетом 
0:4 в начале февраля некоторые 
футболисты «Реала» публично 
признали превосходство сопер-
ника, который в текущем сезоне 
не блещет стабильностью.

Несмотря на выход в чет-
вертьфинал Лиги чемпионов, 
«Атлетико» прилично лихора-
дит в Примере. Ряд ничьих в по-
следних играх привел к тому, 
что «матрасники» отстают от 
«Реала» на семь очков, а от 
«Барселоны» — на девять. Дале-

ко не факт, что подопечные Си-
меоне удержатся в первой чет-
верке, о чем недавно заявил сам 
аргентинец, продливший кон-
тракт с клубом до 2020 года.

Наверняка Симеоне беспо-
коит форма нападающих «Атле-
тико», особенно Фернандо Тор-
реса и Марио Манджукича. «Эль 
Ниньо», как называют Фернан-
до на родине, на минувшей не-
деле в матче с «Малагой» и во-
все отметился первым голом 
в свои ворота в карьере. Единст-
венная отдушина у Симеоне — 
француз Антуан Гризманн, два 
мяча которого спасли «Атлети-
ко» от поражения против «Ма-
лаги» (2:2). 

Что касается «Реала», то ли-
деры «сливочных» в последнее 
время набрали впечатляю-
щую форму,  особенно 
Криштиану Роналду. По-
сле небольшого спада 
в начале года, который 
м н о г и е  с в я з ы в а л и 
с расставанием порту-
гальца с российской 
моделью Ириной Шейк, 

Роналду наконец обрел себя 
прежнего. В предыдущих трех иг-
рах Криштиану забил семь мя-
чей, причем против «Гранады» 
лидер «сливочных» отличился 
пять раз, что с ним случилось 
впервые в карьере. Впечатляю-
щая серия Роналду, возвращение 
в строй после травмы мышцы 
Гарета Бэйла, а также три побе-
ды кряду — все это делает имен-
но «Реал» фаворитом проти-
востояния с «Атлетико».

Состав команды Симео-
не по громкости имен несо-
поставим с «королевским 
к л у б о м » .  С п е ц и а л и -
з и р о в а н н ы й  п о р т а л 
transfermarkt.de оцени-
вает суммарную стои-
мость всех футболистов 
«Реала» в 716 миллионов 
евро, тогда как все «ма-
трасники» могут быть 
проданы за 388 миллио-
нов. О превосходстве по-
допечных Анчелотти го-
ворят и букмекерские ко-
тировки: на выход дейст-
вующего победителя 
Лиги чемпионов в по-
луфинал принима-
ются ставки с ко-
эффициентом 
1,5, а на «Ат-
летико» — 
2,5.

Во втором четвертьфинале 
в Турине встретятся «Ювентус» 
и «Монако». Клуб из одноимен-
ного княжества — один из глав-
ных сюрпризов Лиги чемпионов, 
в то время как итальянцы впер-
вые за долгие годы вправе пре-
тендовать на что-то серьезное 
в соревновании. В последний раз 
«Старая синьора», как называют 
«Ювентус» в Италии, выходила 
в полуфинал самого престижно-

го еврокубкового турнира 
в 2003 году. Уверенная 

 победа по сумме двух 

в с т р е ч  с о  с ч е т о м 
5:1 над дортмундской 
«Боруссией» заставила всех 
говорить о «Ювентусе» как 
о команде, которая может кон-
курировать с «Барселоной», 

«Реалом» и «Баварией». Впро-
чем, главный тренер туринцев 
Массимилиано Аллегри не спе-
шит с подобными выводами 
и призывает своих игроков ду-
мать лишь о поединке с «Мона-
ко».

— Не хочу говорить о том, что 
ждет нас в будущем. К успеху 
надо идти шаг за шагом. Счи-
таю, «Монако» не так силен, как 
наш предыдущий соперник 
в Лиге чемпионов. Но все равно 
играть с ними будет трудно, тем 
более что все будут ждать от нас 
победы, и мы будем под боль-
шим давлением. Не отрицаю, 
сейчас нас считают одной из 
лучших команд Европы, но мы 
не должны почивать на лаврах, — 
подчеркнул перед сегодняшней 
встречей Аллегри.

Ведущие букмекерские кон-
торы мира считают именно 
«Ювентус» фаворитом противо-
стояния. На выход итальянского 
топ-клуба принимаются ставки 
с коэффициентом 1,28, а на «Мо-
нако» — 3,5.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 апреля, вторник
НТВ-Плюс Футбол

21.00 «Атлетико» — «Реал».

Прямая трансляция

НТВ-Плюс Футбол 2
21.30 «Ювентус» — «Монако» .

Прямая трансляция 

До последних секунд второго финального матча хоккеисты СКА и «Ак Барса» сражались за победу.

ХОККЕЙ СКА увеличил преимущество над казанским «Ак Барсом» в финальной 
серии Кубка Гагарина 

Шайба летит в Петербург

Криштиану Роналду
и его партнеры могут 
в пятый раз кряду
выйти в полуфинал
Лиги чемпионов.

Акцент

 Суммарная трансферная
стоимость игроков «Атлетико» 
и «Реала» составляет
чуть больше миллиарда евро

A
P

Борис Скрынник благодарен 
Хабаровску за отличное проведение 
чемпионата мира.
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МЕЖДУ ТЕМ
Нападающий ЦСКА Александр Радулов и защитники команды Никита 
Зайцев и Денис Денисов не сыграют за сборную России в матчах Евро-
тура против Финляндии, сообщает официальный сайт ФХР. По словам 
врача национальной команды Валерия Конова, травмированным игро-
кам ЦСКА будет сложно восстановиться к майскому чемпионату 
мира. А вот еще один форвард ЦСКА Стефан Да Коста поедет на чем-
пионат мира в Чехию в составе сборной Франции. Хоккеист уже присо-
единился к национальной команде и будет готов сыграть в товарище-
ских матчах против сборной Германии, которые пройдут в четверг и 
субботу.Р
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ВОПРОС ДНЯ

Что из увиденного 
в мире вас поразило? 
Александр Зацепин,

композитор, народный артист 
России:

— Одна из первых стран, где мне 
довелось побывать, — Индия, воз-
можно, поэтому Тадж-Махал стал 
первой достопримечательно-
стью, поразившей меня. Он уди-
вил меня своей монументально-
стью, историей и красотой. Пом-
ню, гид рассказывала, что край-
ние башни отклонены ровно на 
пять метров от вертикали — это ж 
чудо инженерной мысли, а ведь 
строению уже не один век! В Аме-
рике на меня произвело впечат-
ление здание, больше которого я 
раньше не видел, — Эмпайр-
стейт-билдинг.

Владимир Епископосян,
заслуженный артист России:

— Я был поражен, впервые в жиз-
ни увидев Ласточкино гнездо. 
Когда снимали «Пираты XX 
века», я сел на катер, чтобы осмо-

треть Крым с моря, и не мог ото-
рвать глаз от этой красоты. Заме-
чательное здание, такое же лег-
кое и парящее, как его название. 
Даже с архитектурной точки зре-
ния Ласточкино гнездо прекра-
сно. В жизни мне приходилось ра-
ботать реставратором, так что я 
знаю, о чем говорю.

Нодар Джанелидзе,
актер театра и кино:

— Я родился в Архангельске, поэ-
тому одна из главных, если так 
можно выразиться, достоприме-
чательностей, любимых мной — 
северное сияние, явление запо-
минающееся и волшебное. Кроме 
того, я никогда не забуду храм 
Святого семейства в Барселоне. 
Грандиозное строение, приду-
манное талантливым архитекто-
ром Антонио Гауди. В этом храме 
находится даже не гений, а будто 
бы сам Бог. 

Подготовил Кирилл Карандюк

Татьяна Кудрявцева

Овен
Звезды сулят заманчивые пер-
спективы вне основной работы. 

Телец
Наверняка начальство заметит 
ваши усилия и повысит заработ-
ную плату.

Близнецы
Сегодня возможен кратковре-
менный спад деловой активно-
сти. 

Рак
Сегодня вам выпадет блестящий 
шанс.

Лев
Планеты могут вмешаться в сфе-
ры внутрисемейных отношений.

Дева
Вы ощутите нехватку денег, и вам 
придется работать.

Весы
Избегайте конфликтов на работе. 
В споре займите нейтральную 
выжидательную позицию. 

Скорпион
Вам стоит ожидать прибыли от 
тех дел, которые вы затеяли в на-
чале марта. 

Стрелец
Ограничьте число поездок и 
встреч. Вечер проведите дома.

Козерог
День может стать поворотным в 
карьере, а вот семья может поста-
вить вас перед выбором.

Водолей
Очень насыщенное время. 
Успешны командировки, воз-
можны новые знакомства.

Рыбы
Вам сложившаяся ситуация, вам 
стоит все время держать нос по 
ветру.

ГОРОСКОП
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ОБСЕ зафиксировала интенсивные бои в Донбассе
Руслан Мельников
www.rg.ru/art/1106311
Производя обстрелы по территории Донбасса, силовики 
отбросили маску добродетели. Только Европа почему-то 
до сих пор закрывает глаза на это. Ведь ясно, что это не 
ополченцы начали наступать, а силовики атакуют и об-
стреливают объекты с мирными жителями на террито-
рии конфликта.
Irina Yuraeva

Право — и только право
Валерий Зорькин
www.rg.ru/art/1098153
Западу и нашим псевдолибералам давно уже надо по-
нять, что Крым навечно возвратился в Россию, и Россия 
его никогда и никому не подарит!
Victor Rudco

Россия больше не должна позволять никому указывать 
ей, как поступать, когда это касается ее государственно-
сти и ее народа. У России, как сказал классик, «особен-
ная стать...» и особенная судьба и роль в истории. Нам 
только надо обязательно научиться хорошо работать, де-
лая Отчизну все более богатой, а, значит, сильной.
Владислав Шушунин

Президент Эстонии не нашел в НАТО «прежней 
моральной чистоты»
Алексей Чуриков
www.rg.ru/art/1106313
Я вообще понять не могу, почему НАТО до сих пор суще-
ствует. Все уже давно поняли, что НАТО — это повод нахо-
дить все новых и новых надуманных врагов для того, что-
бы США могли оправдать присутствие своей системы 
ПРО в Европе. Пора бы уже распустить НАТО, пока в 
мире не развязалась еще одна кровавая война.
Анфиса Бонд
Пожар в Хакасии унес пять жизней
Оксана Грибанова
www.rg.ru/art/1106348
Сам несколько раз тушил после поджигателей опасные 
палы. Однажды чуть роща сосновая не сгорела. Огонь 
подходил к куче хвороста около сосны. Сначала бы по-
лыхнула куча, потом сосна, потом — вся роща. Видел де-
сятки километров паленых лиственниц вдоль железной 
дороги. Вот таких вредителей, развлекающихся с огонь-
ком, отправлял бы в самое пекло. Ибо предумышленно 
поджигают, на трезвую голову.
Moya Tozhemoyo

Гуманитарный конвой для Донбасса отправился в 
Ростовскую область
Соб. Инф.
www.rg.ru/art/1106476
Все-таки очень приятно осознавать, что наша страна не 
собирается оставлять нуждающихся жителей Донбасса в 
беде. Сколько раз уже Россия посылала туда гуманитар-
ные конвои. Вот так и получается, мы заботимся об укра-
инцах больше, чем Украина.
Дарья Сергеева

В ролике Хиллари Клинтон снялись два гея
Андрей Васильев
www.rg.ru/art/1106482
Хиллари Клинтон является одной из вероятных претен-
дентов на кресло президента США. Я буду только рада, 
если она сделает жизнь простых американцев лучше. Ба-
рак Обама полностью себя посвятил внешней политике, 
которую с треском провалил. У Хиллари есть шанс испра-
вить положение Штатов, навести в «доме» порядок и на-
чать дружить с соседями, а не продолжать лицемерную, аг-
рессивную политику. Единственное, что меня напрягает, 
Хиллари Клинтон тоже страдает русофобией.
Анфиса Бонд

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +5...+9, дождь

Санкт-Петербург +3...+5, дождь

Анадырь -18...-11, облачно

Архангельск -2...+8, дождь

Астрахань +5...+16, дождь

Благовещенск  +4...+15, облачно

Владивосток +1...+10, солнечно

Волгоград +4...+19, облачно

Воронеж +7...+11, дождь

Екатеринбург +2...+10, дождь

Иркутск +8...+9, дождь

Казань +3...+11, дождь

Калининград +4...+9, дождь

Краснодар +7...+17, солнечно

Магнитогорск -3...+12, солнечно

Мурманск 0...+6, дождь

Нижний Новгород +3...+12, дождь

Новосибирск +1...+7, солнечно

Омск -3...+10, облачно

Орел +4...+9, дождь

Оренбург -1...+14, солнечно

Пермь +1...+10, дождь

Ростов-на-Дону +7...+15, дождь

Севастополь +5...+16, дождь

Симферополь +5...+16, дождь

Сочи +6...+13, солнечно

Тамбов +6...+13, дождь

Тюмень -1...+11, солнечно

Уфа -1...+12, солнечно

Хабаровск +4...+12, облачно

Челябинск +1...+12, солнечно

Чита -1...+20, облачно

Элиста +5...+17, дождь

Южно-Сахалинск -1...+10, облачно

Якутск -11...+2, снег

Ярославль +4...+11, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Ожидаются дождь, ветер 
и легкое похолодание. 
Возьмите зонтик. Давле-
ние составит 
738 мм рт. ст.

СРЕДА
Небо закроют облака. 
Днем будет сильный ве-
тер. Давление без изме-
нений.

ЧЕТВЕРГ
Ведь день прокапает 
дождь. Давление упадет 
до 734 мм ртутного 
 столба.

Его называют «наш Кулибин». Автослесарь из Дивногорска Сергей Кулагин в свободное от работы время создает диковинные 
 конструкции из б/у запчастей, используя только болгарку и сварочный аппарат. Многие из его роботов обладают способностью 
 двигать частями тела, производят световые и шумовые эффекты. Вчера в Красноярске открылась выставка необычных работ 
мастера.

СОБЫТИЕ 

13.04| ПОНЕДЕЛЬНИК

НЕМНОГО печально, что мы все-
таки дошли до инициативы, опи-
сываемой «Российской газетой» 
на 1-й и 9-й полосах. Грустно, но, 
по всей видимости, необходимо. В 
Германии мне доводилось видеть, 
как люди доносят на нерадивых 
соседей за деньги. Сидит один 
бюргер, попивая пивко в неполо-
женном месте, его видит другой 
бюргер и тут же набирает полица-
ям. С нашей точки зрения, это 
жестко, а немцам хорошо, ибо в 
Германии порядок.

С коррупцией все, без всякого 
сомнения, должно быть жестче. 
Даже за собой я замечал тягу к 
земной справедливости. Вижу, что 
человек, вроде бы живущий на 
пенсию, строит один за другим 
особняки. Понятно, что такого не 
бывает и хочется сказать об этом 
общественности. Но лично я не 
уверен в своих силах, не уверен, 

что смог бы сообщить о соседских 
«делах» куда следует даже за день-
ги. К бытовому или налоговому 
донесению я, пожалуй, не готов. 

Другой вопрос, когда, к при-
меру, в госучреждении на глазах 
проворачивается налаженная 
коррупционная схема (или еще 
хуже, если в эту схему вас втяги-
вают). В данном случае бдитель-
ность коллег коррупционера мо-
жет быть очень даже к месту. Ведь 
что удивительно: на кухне мы все 
обсуждаем, как неправильно по-
ступил тот или иной знакомый 
чиновник. Все знают, кто, когда и 
за сколько, но молчат. Спустя 
время мы возмущаемся и роп-
щем на бездействие органов, за-
бывая, что коррупция — это пре-
жде всего люди, причем наши 
знакомые. Правда, людей тоже 
можно понять. Страх потерять 
работу останавливает любого не-
равнодушного — откатчики, не-
редко, выше по званию.

В этой связи защита от уволь-
нения информатора очень кста-
ти. Но надо иметь в виду, что 
даже защита может не спасти. 
Ведь за дачу показаний можно 
нажить себе серьезных врагов. И  
испытать на себе сведение лич-
ных счетов.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

ГАДЖЕТЫ Что делать, если у вас украли смартфон 
www.rg.ru/art/1106213

ФИНАНСЫ В какой валюте выгодно держать деньги
www.rg.ru/art/1105839

НАУКА Ученые объяснили происхождение 
предсмертного света в конце тоннеля
www.rg.ru/art/1106514

ДЕТИ В Интернете появился сайт для поиска приемных 
детей, похожих на усыновителей 
www.rg.ru/art/1106215

СОВЕТЫ Разбился градусник: как собрать ртуть 
www.rg.ru/art/1105427

ЛЮБОПЫТНО Кот на лестнице стал причиной нового 
массового спора в Сети
www.rg.ru/art/1106185

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая  голова

Сергей Рубеко
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